
Таможня 
пройдет  
по ссылкам
Служба сверит 
информацию о покупках 
россиян за рубежом

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) расширила перечень 
сведений для оформления по-
купок в иностранных интернет-
магазинах, доставляемых экс-
пресс-перевозчиками. Помимо 
паспортных данных покупате-
лям необходимо будет указывать 
ИНН и предоставлять скриншоты 
или ссылки на заказанный товар. 
Инициатива службы, по мнению 
участников рынка, может приве-
сти к задержкам при оформле-
нии посылок, хотя в ФТС уверены 
в обратном.

Логистические компании Shop-
fans, Boxberry, Pochtoy.com, доставля-
ющие покупки с Amazon, eBay, iHerb 
и др., начали предупреждать поку-
пателей о необходимости указывать 
ИНН при оформлении доставки по-
купок из иностранных интернет-ма-
газинов, рассказали 

”
Ъ“ два клиента. 

Компании ссылаются на приказ ФТС, 
вступающий в силу 7 декабря. Как 
пояснил 

”
Ъ“ директор по логистике 

Boxberry International Александр За-
валишин, новые требования касают-
ся таможенного оформления всех по-
купок в иностранных интернет-ма-
газинах. «Получатель предоставляет 
ИНН, а интернет-магазин — ссылки 
на товары, указанные в заказе»,— по-
яснил он. Как сообщил 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент по операционной деятельнос-
ти DHL Express Юрий Шевченко, по 
новым правилам будут оформляться 
тысячи посылок в день.

Из пояснения экспресс-перевоз-
чиков СДЭК и СПСР (обслуживает 
покупателей AliExpress) следует, что 
ссылки или скриншоты веб-страниц 
сайта, где был заказан товар, долж-
ны предоставлять сами покупате-
ли. В противном случае посылка не 
пройдет таможенное оформление 
и будет возвращена отправителю, 
уточнили в СДЭК.

Как следует из приказа ФТС и при-
ложений к нему (есть у 

”
Ъ“), измене-

ние правил проходит в рамках экс-
перимента по применению Еди-
ной автоматизированной информа-
ционной системы таможенных ор-
ганов (ЕАИС ТО) при оформлении 
товаров для личного пользования, 
приобретенных физическими лица-
ми в иностранных интернет-магази-
нах и доставляемых транспортными 
экспедиционными компаниям и ку-
рьерскими службами.
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Лыжами на воде писано
Российским спортсменам осталось ждать особого приглашения в Пхёнчхан — 
под нейтральным флагом
Вчера исполком Между-
народного олимпийского 
комитета (МОК), рассле-
довавшего обстоятельст-
ва допингового кризиса 
в России, выбрал в каче-
стве санкции за выявлен-
ные нарушения один из 
самых жестких среди рас-
сматривавшихся им ва-
риантов, но все-таки не 
самый жесткий. Он под-
верг отстранению Олим-
пийский комитет  России, 
но объявил о допуске на 
февральскую зимнюю 
 Олимпиаду в  Пхёнчхане 
тех спортсменов,  которые 
 будут соответствовать 
критериям «чистоты» 
МОК. Им разрешат высту-
пать лишь под нейтраль-
ным флагом, и услышать 
свой национальный гимн 
они в Южной Корее не 
смогут. Интрига заключа-
ется в том, кого допустят 
в Пхёнчхан и согласятся 
ли на вариант без нацио-
нальной символики рос-
сийские власти, ранее да-
вавшие понять, что готовы 
в том случае, если МОК 
действительно прибегнет 
к этой мере, вообще отка-
заться от участия в Олим-
пийских играх.

Вчерашнее заседание ис-
полкома Международно-
го олимпийского комитета 
было кульминацией гран-
диозного допингового кри-
зиса в отечественном спор-
те. А события ноября — пре-
жде всего серия дисквали-
фикаций российских олим-
пийцев, выступавших на до-
машней Олимпиаде 2014 го-
да, за якобы имевшие ме-

сто нарушения антидопин-
гового регламента — свиде-
тельствовали о том, что МОК, 
определяя формат ее участия 
в следующих зимних Олим-
пийских играх (они состо-
ятся в Пхёнчхане в феврале 

будущего года), может оста-
новиться на очень жестком 
и неприятном варианте.

Вердикт, оглашенный по-
сле длившегося несколь-
ко часов заседания в Лозан-
не, абсолютно соответство-

вал прогнозам экспертов. 
МОК объявил о временной 
приостановке членства в го-
ловной спортивной струк-
туре Олимпийского комите-
та России (ОКР). ОКР к тому 
же должен будет заплатить 
ей штраф в размере $15 млн. 
Его в МОК считают возмеще-
нием расходов на проведе-

ние расследования обстоя-
тельств кризиса. Кроме того, 
персональные санкции при-
менены к ряду российских 
спортивных чиновников. 
Вице-премьер РФ Виталий 
Мутко, ранее занимавший 
пост министра спорта стра-
ны, пожизненно отстранен 
от «участия в любой форме 

во всех будущих Олимпий-
ских играх», президент ОКР 
Александр Жуков временно 
лишен статуса члена МОК, 
а работавший главой оргко-
митета сочинской Олимпи-
ады Дмитрий Чернышенко 
исключен из координацион-
ной комиссии по подготовке 
к Олимпиаде 2022 года в Пе-
кине. При этом президент 
МОК Томас Бах отдельно под-
черкнул, что у вынесенного 
решения нет «политическо-
го подтекста». Комментируя 
его, он сказал: «Политиче-
ские лидеры, наши спонсо-
ры и вещатели, все понима-
ют, что МОК с политической 
точки зрения нейтральная 
организация… и не допусти-
ла бы влияния политических 
соображений при принятии 
спортивных решений».

МОК все-таки оставил 
дверь для российских спор-
тсменов в Пхёнчхан откры-
той — правда, далеко не для 
всех. Поехать в Южную Ко-
рею смогут только те, ко-
му поступит приглашение 
от МОК. Речь идет исключи-
тельно об атлетах с безупреч-
ным «допинговым бэкграун-
дом». Как сообщил МОК, спи-
сок приглашенных будет со-
ставлен на усмотрение ко-
миссии под руководством 
Валери Фурнерон, председа-
теля Независимой органи-
зации допинг-тестирования 
(ITA), а в нее помимо функ-
ционеров самого комитета 
войдут представители Все-
мирного антидопингового 
агентства и других антидо-
пинговых структур. 

спорт — с12

ЦБ отрегулирует 
кооперативное движение
Регулятор начал расчистку рынка КПК

Банк России усиливает надзор за рын-
ком кредитно-потребительских коопера-
тивов (КПК). К такому решению регулято-
ра подтолкнуло выявление масштабной 
мошеннической схемы, ущерб от кото-
рой превысил 7,5 млрд руб., а  число по-
страдавших — 25 тыс. человек. При этом 
многочисленные саморегулируемые ор-
ганизации (СРО) на рынке объемом почти 
70 млрд руб., как выяснилось, не облада-
ют полномочиями для защиты интересов 
пайщиков. ЦБ усилит требования к СРО, 
но механизма возвращения денег пай-
щиков КПК нет, как и нет очевидных идей 
по его созданию.

О том, что КПК станут предметом уси-
ленного надзора Банка России, сообщил 
на Национальной конференции по микро-
финансированию и финансовой доступно-
сти замруководителя главной инспекции 
ЦБ Иван Козлов. Мошенническая схема, за-
ставившая Банк России обратить присталь-
ное внимание на КПК, была выявлена в 2016 
году (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября), но полностью пе-

рекрыть ее удалось лишь этим летом. В не-

формальную группу, имеющую признаки 
финансовой пирамиды, входили страховая 
компания, 22 КПК и более 60 юрлиц, непод-
надзорных Банку России. Пайщиками КПК 
являлись более 25 тыс. человек, ущерб соста-
вил более 7,5 млрд руб. Участвовавшие в схе-
ме КПК продолжали привлекать деньги гра-
ждан, принимать новых членов и выдавать 
займы до июня 2017 года.

Как пояснили в ЦБ, выявить финансо-
вую пирамиду оказалось сложно из-за от-
сутствия жалоб пайщиков КПК. Лишь по ре-
зультатам выездных проверок ЦБ обнару-
жились многочисленные нарушения зако-
нодательства, было установлено, что при-
влеченные от населения средства перечи-
слялись подконтрольным организациям, 
полученные займы направлялись на со-
вершение схемных операций, исполнение 
обязательств осуществлялось за счет новых 
пайщиков, а 90% организаций являлись тех-
ническими компаниями с плохим финан-
совым положением.
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Минобороны заключило  
с Сирией важный контакт
Операция «Возмездие» вступила в финальную фазу

Минобороны РФ вчера заявило, что си-
рийские правительственные войска 
приступили к уничтожению последне-
го анклава «Исламского государства» 
на востоке страны. Параллельно рос-
сийским военным удалось наладить 
контакт с курдскими формирования-
ми и вооруженными отрядами народно-
го ополчения, продвигающимися вдоль 
 Евфрата: действия последних коорди-
нируются напрямую из штаба группи-
ровки войск РФ в Сирии. Военные рас-
считывают, что территории к востоку 
от Евфрата полностью будет освобож-
дены от боевиков уже на этой неделе, 
а разгром самых крупных исламистских 
группировок завершится до конца года.

О последних достижениях сирийских 
правительственных войск вчера отрапорто-
вали в Минобороны РФ, сообщив, что при 
поддержке воздушно-космических сил (ВКС) 
РФ они приступили к уничтожению послед-
него анклава «Исламского государства» (ИГ; 
запрещено в РФ) на востоке Сирии, площадь 
участка которого сократилась с 11 до 7 км. 

Вчера же групповой удар осколочно-фугас-
ными авиационными бомбами по пункту 
Эс-Сайяль (провинция Дейр-эз-Зор) нанесли 
и фронтовые бомбардировщики Ту-22М3, 
«обеспечив существенное продвижение си-
рийских войск вперед по фронту», подчерк-
нули в ведомстве.

По словам военных источников 
”
Ъ“, опе-

рация «Возмездие», начавшаяся 29 сентября 
2015 года, вступила в финальную фазу: несмо-
тря на попытки боевиков перегруппировать-
ся и аккумулировать силы, их сопротивле-
ние «уже не чета тому, что было даже полгода 
и тем более год назад». Во многом последние 
успехи на востоке Евфрата связаны с тем, что 
командование группировки войск РФ в Си-
рии смогло установить контакт с курдскими 
формированиями из «Демократических сил 
Сирии» (ДСС), уточнил один из собеседников 

”
Ъ“: «Координация дала нам свободу при на-

несении ударов по боевикам, поскольку при 
выполнении задачи авиация точно знает, где 
и кто в каком квадрате располагается».
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Если российские спортсмены все-таки примут 
участие в Играх-2018, то соревноваться им придет-
ся под флагом с кольцами  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 6 декабря 2017 №227   l   Коммерсантъ

Число вакансий на российском 
рынке труда в 2017 году выросло 
на 10–15% по сравнению с 2016 
годом, большинство потерявших 
работу сотрудников находят но-
вое место в течение максимум 
полутора месяцев. При этом чи-
сленность «работающих бедных» 
— получающих зарплату ниже 
прожиточного минимума — вер-
нулась к показателям докризис-
ного уровня. Основной массе ра-
ботников, впрочем, докризисных 
темпов прироста реальных зара-
ботков придется ждать еще ми-
нимум три года.

Данные опроса исследователь-
ского холдинга «Ромир» свидетель-
ствуют об улучшении положения ра-
ботников на российском рынке тру-
да. В 2017 году по сравнению с 2016-

м в два с половиной раза (с 23% до 9%) 
сократилось число поменявших ра-
боту — добровольно или вынужден-
но. При этом четверо из пяти уво-
ленных (80%) смогли трудоустроить-
ся на новую работу в течение макси-
мум полутора месяцев — такого вы-
сокого показателя, отмечают авто-
ры исследования, не наблюдалось в 
предыдущие годы. Всего за неделю 
смогло трудоустроиться 22% уволен-
ных сотрудников, у 58% поиски рабо-
ты заняли от двух до шести недель. 
Все еще в поиске находится 15% ре-
спондентов — это значительно ниже 
показателя прошлых лет. На докри-
зисный уровень 2013 года вернулась 
доля тех, кто не ищет работу после 
увольнения,— это 7% работников.

Рост числа вакансий фиксируют 
и аналитики кадровой компании 

«Юнити»; по их оценкам, по срав-
нению с прошлым годом количест-
во рабочих предложений в среднем 
увеличилось на 10–15%, главным 
образом за счет спроса на редких 
специалистов. Рекрутеры все чаще 
стали получать заказы на поиск со-
трудников со специализированным 
опытом, причем это может быть как 
топ-менеджер на производство, так 
и рядовой сотрудник в IT-компанию. 
По прогнозу «Юнити», в 2018 году не-
хватка специалистов в большинстве 
секторов экономики вырастет. «По-
степенно это приведет к переходу от 
рынка работодателя к рынку соиска-
теля»,— считает гендиректор компа-
нии Владислав Лобанов.

По части зарплат, по оценкам «Ро-
мира», ситуация также за год улучши-
лась. Вдвое, с 18% до 9%, сократилось 

число компаний, где зарплата в этом 
году по сравнению с предыдущим 
была сокращена. Впрочем, увеличе-
ние выплат также произошло в мень-
шем числе компаний, в 8% случаев 
при 13% в прошлом году. О сокраще-
нии штата заявило 10% из числа ста-
бильно работающих компаний (го-
дом ранее этот показатель равнялся 
24%, в 2015 году — 29%). О расшире-
нии штата заявило 3% респондентов.

Впрочем, по оценкам РАНХиГС, 
для того, чтобы еще один ключевой 
показатель рынка труда — темпы 
роста реальных зарплат — вернул-
ся к докризисным значениям (6% в 
2013 году), потребуется еще три года 
(в 2017 году этот показатель составля-
ет 3%). В то же время доля работников 
с заработной платой ниже прожиточ-
ного минимума в целом по экономи-

ке (за второй квартал 2017 года — 10,3 
тыс. руб.) в 2017 году уже снизилась 
до 9,2%, что близко к показателю 2013 
года. Уровень оплаты труда пятой ча-
сти всех занятых в образовании ниже 
прожиточного минимума, у более по-
ловины работников он ниже двух ми-
нимумов. Похожая ситуация в здра-
воохранении — десятая часть работ-
ников получает заработную плату ни-
же прожиточного минимума, более 
половины — ниже двух. Из всех отра-
слей лишь в сельском хозяйстве за пе-
риод 2013–2017 годов произошло зна-
чительное уменьшение группы с зар-
платой ниже прожиточного миниму-
ма, это, впрочем, объясняется измене-
нием методики подсчета (в число аг-
рариев были включены работники 
рыболовецких предприятий).

Анастасия Мануйлова

Рабочие места вместо зарплат
Рынок труда прирастет вакансиями, но не окладами

Фрагментарность информации 
Единого государственного ре-
естра недвижимости (ЕГРН) и 
жесткие требования обязатель-
ных методических указаний по 
проведению кадастровой оцен-
ки затрудняют работу государ-
ственных бюджетных учрежде-
ний (ГБУ), получивших в 2017 
году монополию на выполнение 
этих работ. По словам собрав-
шихся вчера в Госдуме участни-
ков процесса, результатом это-
го может стать волна массового 
оспаривания результатов оценки 
недвижимости ее владельцами, 
что создаст угрозу самой систе-
ме кадастровой оценки.

Проблемы кадастровой оценки не-
движимости вчера обсуждали в Госду-
ме на заседании профильной рабочей 
группы. Напомним, принятый в 2016 
году закон «О государственной када-
стровой оценке» передал соответству-
ющие полномочия от частных оцен-
щиков специализированной сети го-
сучреждений — они должны появить-
ся в каждом регионе до 2019 года.

Замдиректора ГБУ Московской об-
ласти «Центр кадастровой оценки» 
Егор Кизякин сообщил на заседании, 

что одной из главных проблем при 
проведении оценки является отсутст-
вие данных, позволяющих провести 
точный расчет ценообразующих фак-
торов, как того требуют утвержден-
ные методические указания. В ЕГРН 
нет сведений о 50% границ населен-
ных пунктов РФ, а для Подмосковья 
эта цифра достигает 91%. Не имеют за-
фиксированных границ и 40% земель-
ных участков и 95% зданий и сооруже-
ний региона. Отсутствие данных по 
границам участков не дает возможно-
сти учесть при оценке наличие ком-
муникаций. «Никто в этом не вино-
ват: это такое наследие, так у нас фор-
мировался кадастр»,— отметил госпо-
дин Кизякин.

Чтобы снять эту проблему, мето-
дику оценки вчера было предложе-
но привести в соответствие с факти-
ческим состоянием ЕГРН. Иначе, го-
ворили вчера в Госдуме, ГБУ просто не 
смогут правильно выполнять свою 
задачу, а это создаст предпосылки для 
массового оспаривания результатов 
кадастровой оценки. Решить этот во-
прос могли бы официальные разъяс-
нения Минэкономики и Росреестра, 
на которые будут опираться оценщи-
ки, полагает господин Кизякин. 

Замминистра имущественных от-
ношений Московской области Юрий 
Лавряков, в свою очередь, считает, 
что решить проблему можно в руч-
ном режиме, напрямую общаясь с 
собственниками, например через 
личный кабинет налогоплательщи-
ка, а также запрашивая у органов са-

моуправления сведения по факти-
ческому использованию земельных 
участков, внося потом уточненные 
сведения в ЕГРН. «Если нет данных, 
давайте добывать их все вместе»,— 
сказал замминистра.

По словам замглавы Росреестра 
Надежды Самойловой, информацию 
по границам населенных пунктов, 
муниципальных образований и субъ-
ектов местные власти должны пере-
дать ее ведомству до 2020 года. Для 
уточнения границ земельных участ-
ков могут также проводиться ком-
плексные кадастровые работы, кото-

рые субсидируются из федерального 
бюджета (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). Недо-

статки системы учета недвижимости 
связаны с самим его механизмом: по-
ка система регистрации основывает-
ся на заявительном принципе, невоз-
можно заставить гражданина внести 
какую-то информацию о своем объек-

те, подчеркнула госпожа Самойлова. 
Например, Росреестр может просто 
не располагать информацией о ранее 
возникших правах, зарегистрирован-
ных БТИ в 1990-е годы.

Президент ассоциации СРО оцен-
щиков «Экспертный совет» Алексей 
Каминский полагает, что статус ны-
нешних методических указаний сле-
дует поменять на рекомендательный 
— иначе кадастровую оценку до тех 
пор, пока ЕГРН не будет приведен в 
идеальное состояние, просто невоз-
можно будет проводить. По словам 
директора департамента контроль-

но-надзорной и разрешительной 
деятельности Минэкономики Над-
ежды Машковой, ведомство регу-
лярно проводит консультации с ГБУ, 
однако предложений о смене стату-
са документа от них не поступало. 
«Ожидать, что такой огромный доку-
мент сразу заработает правильно и 
идеально для всех регионов, невоз-
можно»,— сказала она. В министер-
стве обещают, что изменения будут 
вноситься постепенно с учетом нара-
ботанного опыта. Начальник управ-
ления оценки объектов недвижи-
мости Росреестра Андрей Берестян-
ский также считает, что методика мо-
жет быть скорректирована в поряд-
ке «интерактивной обратной связи» 
от ГБУ — они должны получить право 
действовать более гибко при приня-
тии конкретных решений и без сме-
ны статуса документа.

Юрий Лавряков, в свою очередь, 
призвал ориентироваться в первую 
очередь на рыночную ситуацию, на 
ожидания населения и бизнеса. «Если 
будет поток жалоб со стороны населе-
ния и это в очередной раз поднимет-
ся на уровень президента, головы 
полетят у всех»,— заключил он.

Надежда Краснушкина

Кадастровой оценке мешают дыры в реестре
Госоценщики жалуются на нехватку данных

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,5

процента в годовом выражении составила потребительская инфляция в России в ноябре, сообщил 
Росстат. Показатель продолжает снижаться — в октябре он был зафиксирован на уровне 2,7%. Таким обра-
зом, в годовом выражении инфляция в ноябре еще больше отдалилась от таргета ЦБ в 4%. В месячном 
выражении инфляция в ноябре выросла на 0,2%, как и в октябре. Рост цен на продовольствие за месяц при 
этом замедлился до 1,1% против 1,6% в октябре. Как отмечается в сообщении Росстата, в ноябре «по-преж-
нему существенное влияние на динамику цен на продовольственные товары оказало удорожание плодоо-
вощной продукции» — например, цены на помидоры и огурцы повысились на 23,8% и 16,8% соответственно.

ПРОЗРАЧНОСТЬ  
ГОСКОМПАНИЙ

Госкомпании  
наращивают  
своеобразие в закупках

Материалы Национального рей-
тинга прозрачности закупок (НРПЗ, 
рассчитывается независимым 
негосударственным исследователь-
ским аналитическим центром с 2006 
года) свидетельствуют: в области 
закупок госкомпаний (это самая до-
рогая и наименее регламентирован-
ная часть закупочной деятельности) 
на протяжении года происходило 
сокращение доли наименее про-
зрачных в этом отношении госакти-
вов при сопоставимом росте доли 
госкомпаний с высокой прозрачно-
стью — она выросла с 17% до 26%. 
Однако компаний с «гарантирован-
ной» (высшая оценка) прозрачно-
стью стало меньше — 9% в 2017 
году против 10% в 2016-м.

По закону о закупках госком-
паний (№223-ФЗ) в РФ работает 
90 тыс. организаций. За период 
оценки (с июля 2016-го по июнь 
2017 года) ими опубликовано около 

2 млн извещений с суммой началь-
ных максимальных цен 39 трлн руб. 
Закон о закупках госкомпаний не 
регламентирует их процедуры — 
заказчики выбирают их произволь-
но, число таких процедур составило 
около 200, а их совокупная доля 
в общем числе закупок превыси-
ла 59,5% (рост за год на 1,5%). 
Еще 32,7% пришлось на закупки 
у единственного поставщика (на 
5,3% меньше, чем за прошлый год). 
Доля конкурентных процедур — 
электронных аукционов и открытых 
конкурсов — составила менее 3% 
от общего числа закупок: 1,97% и 
0,67% соответственно. В объемном 
выражении картина выглядит еще 
показательнее: более 75% объема 
закупок оформляется в рамках 
произвольных процедур заказчика 
(что «косвенно может свидетель-
ствовать о возможных нарушениях 
и непрозрачности», констатируют 
авторы НРПЗ). Еще 24% всех 
контрактов, или 11,2 трлн руб., 
составляют закупки у единственного 
поставщика. На прозрачные и от-
крытые процедуры — электронный 
аукцион, открытый конкурс и запрос 
котировок — приходится менее 3% 
общего объема начальных цен.

Лучший результат при оценке 
прозрачности закупок предсказуемо 
получил «Росатом» — отметим, 
что в силу специфики отрасли 
закупочная система госкорпорации 
часто приводится чиновниками 
в качестве образцовой. В число 
наиболее непрозрачных попали за-
купки Уралвагонзавода, «Роснано», 
Объединенной судостроительной 
корпорации, ОАО ОЭЗ (подкон-
трольный Минэкономики оператор 
особых экономических зон), Рос-
сельхозбанка, «Гознака», АЛРОСА, 
«Газпрома» и «Аэрофлота».

Олег Сапожков

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ 
ПРОЦЕДУР ГОСКОМПАНИЙ (%)   
ИСТОЧНИК: НРПЗ-2017.
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Как стало известно ”Ъ“, Минфин 
обратился к первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову с прось-
бой поручить Минэкономики и 
ФАС продлить соглашения с пло-
щадками для размещения гос-
заказа. В ведомстве опасаются, 
что с 1 января 2018 года госзакуп-
ки не смогут проходить ни на од-
ной из них: действующие согла-
шения утратят силу. Ранее они 
продлевались автоматически, го-
ворят представители ЭТП, но ре-
гулирование госзакупок передали 
в Минфин, который стороной со-
глашений не является. Источни-
ки ”Ъ“ в правительстве, впрочем, 
обещают, что вопрос решится — 
либо передачей права подписи 
Минфину, либо формальной про-
лонгацией прежних соглашений.

Замглавы Минфина Алексей Лав-
ров написал первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову письмо, в котором 
просит поручить Минэкономики и 
ФАС продлить соглашения с операто-
рами ЭТП, где размещается госзаказ. 
Действующие соглашения потеряют 
силу 1 января 2018 года, и Минфин 
опасается, что «электронные аукцио-
ны не смогут проводиться». В секрета-
риате первого вице-премьера 

”
Ъ“ под-

твердили получение обращения. На-

помним, сейчас госзакупки проходят 
на шести ранее отобранных для этого 
ЭТП — АО ЕЭТП, ЗАО «Сбербанк-АСТ», 
АО «Агентство по госзаказу Татарста-
на», ООО «РТС-Тендер», АО «Электрон-
ные торговые системы» и АО «Россий-
ский аукционный дом». С первыми 
пятью действуют трехсторонние со-
глашения (помимо Минэкономики 
их подписывала ФАС), соглашение с 
АО РАД подписывало уже только Мин-
экономики, и все они с учетом про-
лонгации действуют до 31 декабря.

«Ранее ФАС сама инициировала 
продление соглашений через под-
писание отдельного допсоглашения 
сроком на год. Этому предшествова-
ла проверка площадок комиссией — 
в нее входили представители ФАС, 
Минэкономики, Минкомсвязи, Феде-
рального казначейства, Счетной па-
латы, МВД, Рособоронзаказа и «Росте-
лекома»,— говорит гендиректор ООО 
«РТС-Тендер» Владимир Лишенков. 
По словам гендиректора ЕЭТП Антона 
Емельянова, последнее допсоглаше-
ние было подписано 25 января 2017 
года со сроком действия до 31 декабря 
2017 года. «Традиционно ожидаем его 
во второй половине декабря. На дан-
ный момент площадкам проект ново-
го допсоглашения о продлении пол-
номочий пока не направлялся»,— го-

ворит он. В Российском аукционном 
доме (РАД) и АО ЭТС заявили, что гото-
вы к продлению соглашения, по мне-
нию РАД, продлевать их следует до да-
ты будущего отбора площадок.

Впрочем, ответа на вопрос, какое 
ведомство будет подписывать со-
глашение, ни у кого из операторов 
ЭТП нет. Дело в том, что в 2017 году 
все полномочия по регулированию 
госзакупок были переданы из Мин-
экономики в Минфин, а профиль-
ный замминистра Евгений Елин по-
кинул экономическое ведомство. 
Источники в ЭТП говорят о том, что 
Минфин добивается у правительст-
ва полномочий по подписанию со-
глашений с ЭТП для себя, но в пись-
ме тема не упоминается, господин 
Лавров лишь отмечает, что сейчас 
Минфин их стороной не является. 
Знакомые с обсуждением вопроса 
источники 

”
Ъ“ в Белом доме заверя-

ют, что остановки размещения гос-
заказа не произойдет в любом слу-
чае — либо Минфин получит право 
заключать соглашения с ЭТП, либо 
они будут пролонгированы на преж-
них условиях Минэкономики.

Олег Сапожков,  
Дарья Николаева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

У прилавков для госзакупок выходит срок годности
Минфин просит Белый дом продлить его

Чтобы снять проблему нехватки данных, 
жесткую методику кадастровой оценки 
предлагается привести в соответствие 
с фактическим состоянием ЕГРН

Динамика инфляции в 2017 году 
(%, в годовом выражении) 
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По мнению замглавы Минфина Алексея Лаврова, несоблюдение 
правительством формальностей в области госзаказа может  
поставить под удар все электронные закупки   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Взял жест в руки
Как Владимир Путин выполнял просьбы инвалидов не глядя

5 декабря президент  России 
Владимир Путин приехал 
в Российскую государствен-
ную специализированную 
академию искусств (РГСАИ), 
послушал игру слепого музы-
канта и раздал множество по-
ручений по поводу настояще-
го, будущего и даже прошлого 
инвалидов. О том, как Влади-
мир Путин учился жестам, ко-
торых никогда не знал, спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Первое, что произвело на меня 
впечатление в РГСАИ,— таблич-
ка на двери в один из кабинетов: 
«Посторонним не входить! Обна-
женная натура!».

— Как же они их рисуют, на 
ощупь, что ли?..— перешептыва-
лись вокруг меня журналисты.

Я понимал, что рисовать мо-
гут не только слабовидящие, но 
и слабослышащие, и ничего уди-
вительного во всем этом на самом 
деле не наблюдалось, но пона-
блюдать все же было необходимо, 
и я приоткрыл дверь в несгибае-
мой уверенности закрыть ее сра-
зу, как только удастся разглядеть 
в глубине помещения что-то не-
дозволенное. Я просто хотел убе-
диться, что инвалидам по зрению 
и слуху доступны все радости жиз-
ни и творчества и что они прямо 
в стенах академии действительно 
могут писать с самой натуры.

Да, я увидел несколько деву-
шек. Они склонились над моль-
бертами. Они работали. Но не 
над обнаженной натурой (ее они 
скрывали под своими джинса-
ми и свитерами). Я спросил, за-
чем же писать такие объявления, 
если тут ничего нет. Одна из них, 
помявшись, ответила, что так им 
просто не мешали (видимо, она 
имела в виду, что до сих пор — по-
ка я не вошел).

— Видят табличку и идут даль-
ше,— улыбнулась она.

А некоторые, наоборот, оста-
навливаются.

Владимир Путин как раз про-
шел мимо объявления (просто 
не вчитался). Он посмотрел на 
картины, которые висели на сте-
нах в коридоре, и ректор Алек-
сандр Якупов дал скупые поясне-
ния («Студенты делают наброски, 
этюды и сразу выставляются вот 
тут!»), а потом зашел в класс, где 
слепой музыкант Антон Белоусов 
играл на пианино.

Впрочем, Антон Белоусов, от-
вечая на вопрос Владимира Пути-
на, рассказал, что примерно 20% 
зрения у него все-таки осталось. И 
он всей своей стопроцентной ду-
шой сыграл для президента.

Здесь между тем было еще не-
сколько человек. Рядом с ними 
стояла сурдопереводчик. Пока 
Владимир Путин говорил, она 
жестикулировала. Владимир Пу-
тин, когда говорил с ними, ко-
нечно, тоже — хотя и не так ин-
тенсивно. И вдруг я обратил вни-
мание на то, как часто совпадают 
их жесты. Он словно тоже пытал-
ся объясниться с этими людьми 
на их языке, хотя и не отдавал се-
бе в этом отчета. И они, по-моему, 
тоже в какой-то момент переста-
ли смотреть на нее и начали сле-
дить за ним, за его руками. Это и в 
самом деле было какое-то неправ-
доподобное зрелище.

Когда Антон Белоусов отыг-
рал свое, к президенту обратил-
ся один из преподавателей акаде-
мии. Оказалось, он не только пре-
подает, а и сам пишет картины. 
Воспитанники, по его словам, лю-
ди талантливые.

— Это ваши воспитанники 
все? Я вот только что видел…— 
кивнул президент в сторону две-
ри, в направлении коридора со 
стенами...

— Что вы! — немного даже, 
по-моему, обиженно восклик-
нул художник (потому что его по 
всем признакам обидеть мог каж-
дый.— А. К.).— Это я сам выстав-
ляюсь!

И он обвел рукой картины в 
классе.

— Мои этюды относятся боль-
шей частью к тому периоду, когда 
я писал на Дальнем Востоке… Ху-
дожники, знаете, любят писать с 
натуры (опять все дело было в на-
туре! — А. К.)! Что уж с нами по-
делаешь!..

И он стал рассказывать, что на-
до что-то делать с воспитанием 
художников-инвалидов, что они 
«приходят в академию малопод-
готовленные и уходят в никуда…» 
Но тут ректор замахал руками:

— Олег Николаевич, еще пого-
ворим! Лучше не надо!.. У нас ведь 
совещание впереди… Все там!..

Олег Николаевич не хотел там. 
Он хотел здесь. Он ведь не участво-
вал в совещании. Но было никак. 

С другой стороны, все главное он 
ведь все равно уже рассказал.

В следующем классе Влади-
миру Путину пели глухонемые. 
За солистом в костюме и бабоч-
ке стояли четыре девушки и трое 
юношей. Звучала фонограмма:

Без надежды нет актера,
Есть у нас любовь и сцена,
Дай мне силы, Терпсихора,
Дай мне силы, Мельпомена!
Казалось, они только открыва-

ют рты в такт фонограмме и дви-
жениям преподавателя, которая 
стояла рядом с Владимиром Пу-
тиным и только на первый взгляд 
дирижировала. На самом деле это 
были более сложные движения: 
она, да, и дирижировала, но и 
успевала показывать им руками 
слова песни…

А за несколько минут до при-
хода президента у них была по-
следняя репетиция, без музыки. 
Они просто открывали рты. Му-
зыки и слов не было и быть сей-
час не могло, но клянусь, я смо-
трел на них и слышал — и му-
зыку, и слова. Все было на их ли-
цах. И такого вдохновения на ре-
петиции я не видел никогда, и я 
не мог понять: да что же такое, да 
каждый раз для них как послед-
ний, что ли?.. И понимал, что, ко-
нечно, да, именно так, и это как 
минимум…

— Очень красиво, молодцы! — 
сказал им Владимир Путин.

Они поняли и без сурдопере-
вода, кивали.

— В Москве, Владимир Влади-
мирович, очень много глухих,— 
пояснял ректор.— Вот здесь, в 
этом помещении — оно, слава 
богу, большое, позволяет,— дела-
ем концерты, вот такие песни по-
ем… Суббота, воскресенье, пят-
ница (почему-то именно в такой 
последовательности.— А. К.)… А 
вот и Агнесса Оскаровна из Теа-
тра имени Вахтангова, случайно 
тут оказалась!..

— Ага, случайно!..— неожи-
данно и так театрально передраз-
нила ректора Агнесса Оскаров-
на.— Владимир Владимирович, 
спасибо, что приехали, надеюсь, 
теперь будете бывать у нас!..

— Да, каждый день!..— не 
остался без ответки ректор.

— Ваш визит,— не обращая на 
ректора внимания, говорила Аг-
несса Оскаровна Петерсон,— го-
ворит о любви человека к нара-
стающему поколению!

Нарастающее поколение стоя-
ло рядом, взволнованно переми-
наясь с ноги на ногу. Он кивнул 
им, и они показали ему один и тот 
же жест. Я тоже сразу, конечно, раз-
волновался, но меня успокоили:

— Это они говорят «спасибо!» 
— шепнул мне сосед, тоже, похо-
же, преподаватель.

И ректор тут же сказал Влади-
миру Путину то же самое. И он да-
же попробовал повторить… Это 
надо раскрыть ладони и подни-
мать руки снизу… Как же объяс-
нить… Нет, не может получиться 
с первого раза.

Следующим был компьютер-
ный класс. Михаил Олейников, 
который работает в этом классе, 

рассказал, что все это обычные 
компьютеры с особой програм-
мой для слабовидящих.

— Например,— рассказал 
он,— можно слушать текст. Вот 
про оперу «Евгений Онегин» я на-
шел краткий пересказ…

И он включил пересказ. Я не ра-
зобрал ни слова. Все сливалось ед-
ва ли не в один непрерывный дро-
жащий звук, диктор на мгновение 
только запинался время от време-
ни (это были точки после предло-
жений). Я даже не сразу понял, что 
происходит. А просто скорость 
произнесения текста была увели-
чена в несколько раз — по моим 
оценкам, не меньше чем в пять-
шесть. Вообще ничего понять бы-
ло невозможно, потому что не бы-
ло никаких слов вообще! Но он 
понимал все. Курсор с такой ско-
ростью летал по строчкам, фикси-
руя прочитанное, что я, конечно, 
не успевал за ним читать текст.

То есть Михаил Олейников, 
который не мог разглядеть ни од-
ной буквы в этом тексте, потому 
что он тоже инвалид по зрению, 
читал его гораздо быстрее меня.

— Это невероятно! Просто не-
вероятно! — повторял Владимир 
Путин.

Михаил Олейников сидел на 
стуле рядом с ним, потупившись 
и, казалось, думал о чем-то посто-
роннем.

— Нужно в правительстве 
всем так научиться! — продолжил 
Владимир Путин.— Производи-
тельность труда резко повысится!

А вот это было уже лишнее.
— Хорошие компьютеры, но 

дорогие…— вздохнул между тем 
ректор.— 750 тысяч рублей… 
Иногда по 720 тыщ можно взять…

Когда Владимир Путин ушел, 
Михаил Олейников, попросив 
пару минут на то, чтобы прийти 
в себя, рассказал, что каждый мо-
жет сделать такую скорость текс-
та, какая ему удобна. И он поста-
вил такую, при какой даже я смог 
различить какие-то слова (похо-
же, это была просто нормальная 
скорость).

— Я так и в телефоне могу на 
разную скорость поставить!..— 
спохватился он.— Вот, погода на 
завтра… Новости!..

— Вы что-то все-таки видите? — 
спросил я, и лучше было не надо.

— Сложный вопрос…— Он от-
вернулся и стал глядеть куда-то в 
сторону и вниз от компьютера.— 
Давно не занимался этим. Не смо-
трел. Неинтересно.

Я понял. Я понял, что лучше бы 
мне помолчать.

— Вроде один процент остался 
еще,— добавил он вдруг.— У нас с 
этим сложно ведь. Кто-то чисто по 
прямой что-то может видеть. Кто-
то только то, что по сторонам, и в 
вас может врезаться, если подхо-
дите поздороваться… Знаете, если 
я шрифт увеличу до 30, то я могу 
рассмотреть буквы!.. Слушаю, ко-
нечно, быстрее, чем читаю…

Владимир Путин в это время 
уже начал выступать на совеща-
нии здесь, на третьем этаже ака-
демии. Михаил Терентьев, пред-
седатель Всероссийского общест-
ва инвалидов, рассказывал ему, 
как инвалиды по шесть месяцев 
не могут купить абсорбирующего 
белья. Как компенсации, которые 
им положены по закону за вещи, 
которые они покупают сами, не 

покрывают их расходов. Как лю-
дям нужны разные коляски (ко-
му-то спортивная, а кому-то, нао-
борот, для малоактивного образа 
жизни), и стоят они совершенно 
по-разному. А выдают усреднен-
ную сумму… И что нужен элек-
тронный сертификат, на который 
перечислялись бы компенсацион-
ные деньги, а инвалид мог сам ре-
шить, на что их потратить… Госпо-
дин Путин соглашался, говорил, 
что есть такие сертификаты уже 
в Москве и, кажется, в Перми… И 
пытался вспомнить, где еще…

Ректор академии Александр 
Якупов застенчиво говорил пре-
зиденту, как было бы славно, 
если бы академию передали из 
Министерства образования и на-
уки в Министерство культуры…

— Думаете, так вам больше до-
станется? — переспрашивал Вла-
димир Путин.

— Да нет,— терялся ректор,— 
она (министр образования и нау-
ки Ольга Васильева.— А. К.) хоро-
ший министр, но вот что касается 
финансов…

И это уже под хохот участни-
ков совещания.

— Я только что (В Мариинском 
театре две с половиной недели на-
зад.— А. К.),— комментировал 
президент,— встречался с деятеля-
ми культуры, и они так же ставили 
вопрос по творческим вузам…

— Ну конечно! — радовался 
ректор.— Там нас понимают… А 
то нам сейчас ставят задачу: один 
преподаватель на десять студен-
тов… Ну и все, тогда можно нас 
закрывать…

Один из выступавших попро-
сил здание пустующего кинотеа-
тра «Ударник» передать под спе-
циализированный Дом искусств 
(«Все равно много лет стоит без 
движения…»).

— Это хорошая идея,— согла-
шался Владимир Путин.— Это же 
наверняка московская собствен-
ность…

— А вот Владимир Ростиславо-
вич (Мединский, министр культу-
ры.— А. К.) знает, кому что при-
надлежит!..— подсказывали ему.

— Он имуществом не занима-
ется…— хмурился Владимир Пу-
тин.— А Сергей Семенович (Собя-
нин, мэр Москвы.— А. К.) очень 
откликается на такие просьбы…

Его попросили продлить дей-
ствие программы «Доступная сре-
да» для инвалидов до 2025 года — 
и он сразу согласился.

— Она же до 1920 года! — он 
вдруг вспомнил.

— А просили бы до 25-го!.. По-
жалуйста!.. Вы же лично создаете 
этот тренд равных возможностей!..

Впрочем, подробностями то-
го, как это происходит, выступа-
ющие предпочитали не делиться. 
Скорее всего, это происходит не-
публично.

Владимир Путин выступил ка-
тегорически за институт бессроч-
ной инвалидности: сейчас ее на-
до регулярно подтверждать, и это 
отнимает слишком много сил у 
тех, у кого их и так не осталось.

— Ну конечно,— говорил пре-
зидент.— Давно надо это сделать. 
Опасения?.. Ну есть опасения… Но 
есть ведь и случаи очевидные…

Руслан Витрянюк как сопро-
дюсер фильма со странным на 
первый взгляд названием «Со дна 
вершины» (про российских пара-

лимпийцев) попросил Владими-
ра Путина, чтобы тот посмотрел 
это кино, а главное, выпустил бы 
в широкий кинопрокат в февра-
ле этого года:

— Дата связана с запретом на-
шим паралимпийцам выступать в 
Корее (на самом деле окончатель-
ное решение по поводу их уча-
стия должно быть принято 19 де-
кабря.— А. К.) и с началом Олим-
пийских игр! — прокомментиро-
вал Руслан Витрянюк.— Но их по-
беду украсть невозможно!

Как сопродюсер он был без-
упречен. И его победу теперь то-
же не украсть.

Президента пригласили на 
одно из мероприятий (кажется, 
в Обществе глухих) в августе, и 
Владимир Путин, можно сказать, 
всплеснул руками:

— У вас мероприятие в авгу-
сте, а у нас выборы в марте! Вы ме-
ня в каком качестве пригласили: 
в личном или как кого?!.

Владимир Путин сам акценти-
ровал на этом внимание и, похо-
же, даже веселился.

— Вы всегда говорите, что ре-
шает народ, так что в личном! — 
неожиданно закончил участник 
совещания.

Он что, имел в виду, что если 
действительно будет решать на-
род, то у Владимира Путина нет 
никаких шансов?

Впрочем, Владимир Путин 
сначала должен сказать, решил 
ли он выдвигаться на пост прези-
дента в очередной раз. И, по моим 
данным, ждать осталось недолго. 
Настолько, что, когда вы читаете 
эти строки (если вы вдруг добра-
лись до 

”
Ъ“ во второй половине 

дня), это уже может случиться.
Другой участник совещания, 

несменяемый депутат Госдумы 
Олег Смолин, рассказывал, что 
многие инвалиды «не могут при-
нимать участие в выборах по при-
чине инвалидности» и что это 
проблема: они знают, кто им по 
душе, и хотят отдать голос этому 
человеку.

Президент удивлялся: да вро-
де все делается, что надо…

— Что не так?..
Оказывается, не на всех изби-

рательных участках есть панду-
сы и не налажена толком система 
информирования (видимо, как 
раз — за кого голосовать). Госпо-
дин Путин пообещал учесть.

Он вообще все обещал учесть, 
и конкретных просьб было на са-
мом деле очень много, и в этом 
смысле совещание отличалось 
(да в лучшую сторону, в лучшую) 
от многих ему подобных, и, при-
нимая очередное письмо с прось-
бой, Владимир Путин говорил:

— Не знаю, что там, но считай-
те, что ваша просьба выполнена…

Он понял, видимо, что зря тут 
не попросят.

Олег Смолин неожиданно 
между тем рассказал, по его сло-
вам, притчу:

— Экипаж в черных очках вхо-
дит в самолет, самолет разгоняет-
ся, полоса заканчивается, пасса-
жиры вскрикивают, и второй пи-
лот с облегчением говорит перво-
му: «Фу-у… Если бы они не вскрик-
нули, то как бы мы взлетели?»

А просто интересно: о чем же 
эта притча?

В общем, я считаю, смело, Олег 
Смолин!

Запасные  
в пути
Правительство  
создает единый  
кадровый резерв ОПК

Как стало известно ”Ъ“, правительство решило 
приступить к формированию единого кадрово-
го резерва предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса (ОПК). Коллегия военно-про-
мышленной комиссии (ВПК), возглавляемая 
вице-премьером Дмитрием Рогозиным, хочет 
централизовать информацию о наиболее цен-
ных молодых сотрудниках, которые впослед-
ствии могут быть назначены на руководящие 
посты в различных областях оборонки. Кадро-
вый резерв должен быть сформирован к весне 
2018 года.

О том, что правительство в лице коллегии ВПК, 
возглавляемой вице-премьером Дмитрием Рогози-
ным, приступит к формированию единого кадро-
вого резерва ОПК, 

”
Ъ“ рассказали два топ-менедже-

ра предприятий оборонной промышленности и 
подтвердил собеседник в аппарате правительства. 
По их словам, речь идет о создании списка канди-
датов на замещение должностей среднего (началь-
ник департамента или управления) и высшего (не 
ниже заместителя гендиректора) звена. Руководи-
телям всех крупных оборонных холдингов поруче-
но в ближайшее время направить в коллегию ВПК 
свои предложения по кандидатам для последую-
щего включения в резерв. Предпочтение будет от-
даваться молодым специалистам (35–45 лет) с выс-
шим образованием, проявившим себя на предпри-
ятии, готовым переехать в другой регион, не име-
ющим судимостей и препятствий для оформления 
допуска к сведениям, содержащим государствен-
ную тайну, уточнил руководитель крупного обо-
ронного холдинга. В аппарате вице-премьера от 
комментариев 

”
Ъ“ вчера воздержались.

Идея формирования кадрового резерва управ-
ленцев появилась в 2008 году при президенте Дмит-
рии Медведеве. Объясняя смысл инициативы, он 
подчеркивал, что «необходимо создать полноцен-
ную систему резерва управленческих кадров в обще-
национальном масштабе». При этом господин Мед-
ведев предупреждал, что «включение в любой спи-
сок не должно вести к автоматическому продвиже-
нию по служебной лестнице», а предлагаемая систе-
ма не должна повторять «номенклатурную систему 
времен СССР, когда один раз человек попал и до пен-
сии его сопровождают». С апреля 2010 по июль 2012 
года 43 человека из кадрового резерва получили по-
вышение или «назначение на должности с большим 
объемом полномочий». С 2008 по 2012 год пять чело-
век из этого списка вошли в состав правительства, а 
еще 17 — избраны на вышестоящие должности. Так, 
глава кадрового резерва «Единой России» Юрий Кот-
лер стал старшим вице-президентом ВТБ, первый 
заместитель главы Коми Вячеслав Гайзер был повы-
шен до главы республики (в настоящее время аре-
стован и находится под следствием), а вице-прези-
дент ОАО РЖД Федор Андреев был назначен в 2009 
году главой алмазной компании АЛРОСА, которую 
возглавлял пять лет.

На протяжении 2012–2015 годов кадровый ре-
зерв периодически обновлялся, но из информаци-
онной повестки практически выпал. Однако в сен-
тябре 2017 года в Кремле вновь озаботились про-
блемой «будущих управленцев». Первый замести-
тель руководителя администрации президента Сер-
гей Кириенко заявил о планах провести масштаб-
ный кадровый конкурс «Лидеры России», направ-
ленный на «выявление, развитие и поддержку на-
иболее перспективных руководителей-лидеров со 
всей страны». Из числа победителей будут отобраны 
участники специальной программы развития ка-
дрового управленческого резерва.

В оборонке ситуация сложнее, признается высо-
копоставленный собеседник 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства. Во-первых, переброска топ-менеджера из 
одной отрасли в другую не гарантировала эффекта, а 
в некоторых случаях, как было, например, с Объеди-
ненной судостроительной корпорацией, когда ее в 
2013 году возглавил первый заместитель гендиректо-
ра Уралвагонзавода Владимир Шмаков, «и вовсе при-
водила к управленческому параличу». Во-вторых, 
еще три-четыре года назад в той же космической от-
расли средний возраст руководителей отраслевых 
предприятий колебался от 55 до 60 лет, а некоторым 
руководителям и вовсе было 70–75 лет и более. «Ре-
чи о том, чтобы растить себе подходящую замену, во-
обще не шло,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Наоборот, 

”
старики“ чувствовали опасность, исходящую от мо-

лодого поколения, поэтому предпочитали их уво-
дить от себя подальше — как бы не подсидели».

Впервые идея единого кадрового резерва ОПК 
прозвучала после инцидента, происшедшего на кос-
модроме Восточный в апреле 2016 года. Тогда из-за 
брака, допущенного на екатеринбургском НПО ав-
томатики имени Семихатова, первый в истории 
старт ракеты-носителя «Союз-2» пришлось отложить 
на сутки. Присутствовавший на космодроме прези-
дент Владимир Путин впоследствии объявил генди-
ректору предприятия Леониду Шалимову «непол-
ное служебное соответствие». Последний, не дожи-
даясь окончания работы комиссии, расследовав-
шей причины неудачи, подал заявление об отстав-
ке (см. 

”
Ъ“ от 14 мая 2016 года). Вопрос о его преем-

нике пришлось решать в авральном режиме, вспо-
минает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли, поскольку на са-

мом предприятии ни одной подходящей кандида-
туры на замещение должности не нашлось. Ее иска-
ли «буквально всем миром», остановившись в итоге 
на 36-летнем министре промышленности Свердлов-
ской области Андрее Мисюре. Уже тогда правитель-
ство поручило «Роскосмосу» «обеспечить формиро-
вание кадрового резерва». В сентябре 2016 года в го-
скорпорации сообщали, что итоговые списки кадро-
вых резервистов будут утверждены в январе 2017 го-
да, однако в Белом доме говорят, что такой информа-
цией не обладают.

Теперь же речь идет о централизации кадровых 
резервов всех отраслей оборонки, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в правительстве, «если человек не будет 

включен в этот список, то шансов стать главой пред-
приятия у него нет». По его словам, окончательно 
список будет сформирован к весне 2018 года.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

В академии искусств  
Владимир Путин  
попал в плен жестов, 
которые говорили 
больше всех слов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Очередной громкий коррупцион-
ный скандал разворачивается  
в полицейском ведомстве. СКР  
по материалам ФСБ возбудил уго-
ловное дело об особо крупном мо-
шенничестве при заключении гос- 
контрактов, фигурантами которо-
го стали начальник экспертно-кри-
миналистического центра (ЭКЦ) 
МВД России генерал-лейтенант 
полиции Петр Гришин и его заме-
ститель полковник Олег Мазур. 

Как стало известно 
”
Ъ“, поводом 

для возбуждения следователями 
главного управления по расследова-
нию особо важных дел СКР уголовно-
го дела об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) являются мате-
риалы, собранные оперативниками 
управления «М» ФСБ, которые отвеча-
ют за борьбу с коррупцией в силовых 
ведомствах. По сложившейся практи-
ке к проводимой проверке ими были 
привлечены сотрудники ГУСБ МВД, а 
потом собранные доказательства пе-
редали следователям.

Вчера утром бригады следовате-
лей в сопровождении оперативни-
ков и бойцов спецназа направились 
по квартирам и кабинетам генерала 
Гришина, а также его заместителя по 
тылу полковника Олега Мазура. Они 
оба были задержаны, а в их квартирах 
и служебных кабинетах в здании ЭКЦ 
на улице Зои и Александра Космоде-
мьянских были проведены обыски.

По версии следствия, Петр Гришин 
и Олег Мазур «обеспечили заключе-
ние государственных контрактов по 
завышенной более чем на 80 млн руб. 
стоимости с подконтрольными их 
знакомому компаниями». О деталях 
расследования представители следст-
венного ведомства не распространя-
лись, отмечая лишь, что оно касается 
трех эпизодов хищения бюджетных 
денежных средств при закупке кри-
миналистического оборудования для 
региональных экспертных подра-
зделений. По информации 

”
Ъ“, речь 

идет о поставках расходных материа-
лов для проведения в региональных 
ЭКЦ экспертиз ДНК. По некоторым 
данным, контракты были заключены 
в 2015–2016 годах и касались поста-
вок на срок до конца 2017 года. Якобы 
было принято решение закупить все 
необходимое не у привычных постав-
щиков из числа известных фирм, а у 
неких «своих». Закончилось все тем, 
что после проверки чекистов выясни-
лось — более чем из 12 нужных ком-
понентов рабочими оказались лишь 
не более трех-четырех.

Источники 
”
Ъ“ сообщили, что сна-

чала генерала Гришина вызывали для 
дачи объяснений к руководству МВД, 
где ему предложили написать заявле-
ние об отставке по собственному же-
ланию. «Ранее генерал-лейтенант по-
лиции Петр Гришин подал рапорт об 
освобождении от занимаемой долж-

ности»,— отметила официальный 
представитель МВД Ирина Волк.

Между тем, как следует из офици-
альной информации ЭКЦ МВД, еще 
месяц назад в ранге руководителя 
Петр Гришин вместе с замминистра 
внутренних дел генерал-полковни-
ком Аркадием Гостевым торжествен-
но открывал экспозицию образцов 
криминалистической коллекции ору-
жия, а в конце ноября сначала прини-
мал делегацию Министерства общест-
венной безопасности Израиля, а по-
том председательствовал на заседании 
расширенного состава научно-практи-
ческой секции ЭКЦ МВД России, где 
обсуждалось «развитие приоритетных 
направлений экспертно-криминали-
стической деятельности» и награжда-
лись отличившиеся сотрудники.

Сегодня утром следствие планиру-
ет предъявить генералу и полковнику 
обвинение, а потом избрать им меры 
пресечения в суде.

Отметим, что 49-летний Петр Гри-
шин прошел путь от рядового экспер-
та до начальника столичного ЭКЦ. 
Осенью 2012 года — спустя несколь-
ко месяцев после того, как Владимир 
Колокольцев был назначен главой 
МВД,— господин Гришин стал пер-
вым заместителем руководителя ми-
нистерского экспертно-криминали-
стического центра, который потом и 
возглавил.

Сергей Сергеев

Экспертов-криминалистов 
проверяют на махинации
Возбуждено уголовное дело  
против главы ЭКЦ МВД и его заместителя

Суд вынес приговор по громко-
му делу высокопоставленных со-
трудников татарстанской поли-
ции. Начальника полиции Казани 
полковника Руслана Халимдаро-
ва и нескольких его коллег при-
знали виновными в похищении 
гражданина Казахстана и кон-
трабанде наркотиков. Не спасли 
их ни представленные МВД РФ 
документы, подтверждающие 
факт проведения спецоперации 
по ликвидации международно-
го наркотрафика, ни соответству-
ющие свидетельские показания. 
Полковнику Халимдарову на-
значили десять с половиной лет, 
а остальным — от восьми до девя-
ти лет лишения свободы в коло-
нии строгого режима.

Московский областной суд огла-
сил приговор начальнику полиции 
Казани Руслану Халимдарову, быв-
шим и действующим сотрудникам 
подразделений татарстанского МВД 
Рашиду Шайдуллину, Валерию Ко-
вылину и Анатолию Ходько, а так-
же экс-сотруднику центрального 
аппарата МВД РФ Владимиру Его-
рову. Как сообщил 

”
Ъ“ адвокат од-

ного из подсудимых, все были при-
знаны виновными по ст. 126 УК РФ 
(похищение человека) и ст. 188 УК 
РФ (контрабанда наркотических 
средств). Суд посчитал доказанным, 
что в 2005 году полицейские, в то 
время оперативники, захватили в 
Казахстане местного жителя Сумба-
та Оганова, ввезли его на террито-
рию РФ, где он был приговорен по 
сфабрикованному делу о незакон-
ном обороте наркотиков.

Вместе с тем господа Халимдаров 
и Шайдуллин оказались оправданы 

в даче ложных показаний (ст. 307 УК 
РФ) — эту статью им вменили в вину 
за то, что они в свое время подтверди-
ли виновность господина Оганова.

Напомним, летом 2005 года груп-
па татарстанских оперативников 
под руководством Руслана Халимда-
рова выехала в казахский город Кос-
танай. В СКР полагают, что там под 
видом проведения оперативно-ро-
зыскных мероприятий они купили 
более 9 кг гашиша. Затем, как следу-
ет из материалов дела, оперативни-
ки забрали господина Оганова, ко-
торого на автомобиле привезли в 
Татарстан. В декабре 2005 года он за 
сбыт этой партии гашиша был при-
говорен к 13-летнему сроку. Но по-
сле вмешательства Генпрокуратуры 
приговор господину Оганову был 
отменен и пересмотрен — в декабре 
2015 года он был освобожден.

Отметим, этому событию предше-
ствовало другое дело в отношении 
Руслана Халимдарова и других его 
коллег — в 2014 году они попали под 
подозрение в серии подбросов на-
ркотиков. Оно дошло до суда, но бы-
ло возвращено следователям для сня-
тия с него грифа секретности.

Господ Халимдарова и Егорова 
приговорили к десяти с половиной 
годам лишения свободы каждого. Об-
виняемый Ковылин получил девять 
лет, а их подельники Шайдуллин и 
Ходько — по восемь лет лишения сво-
боды. Всем местом отбывания наказа-
ния была определена колония строго-
го режима. Кроме этого, подсудимых 
лишили званий, а также запретили 
им в течение определенного време-
ни занимать государственные долж-
ности. Таким образом, суд назначил 
наказание практически по максиму-

му — в прениях гособвинение проси-
ло сроки не намного больше, напри-
мер господину Халимдарову — 12 лет 
колонии строгого режима.

Вчера адвокат осужденного Ко-
вылина Айрат Хикматуллин заявил 

”
Ъ“, что он и его коллеги будут обжа-

ловать приговор и намерены добить-
ся полного оправдания своих подза-
щитных. Он уверен, что приговор по-
строен только на показаниях освобо-
жденного Сумбата Оганова. По сло-
вам адвоката, в суде были представ-
лены документы МВД РФ, подтвер-
ждающие, что никакого похищения 
не было, а реально проводилась спе-
цоперация по ликвидации междуна-
родного наркотрафика. Отметим, ра-
нее сообщалось, что эту операцию 
было решено провести после того, 
как задержанный житель Набереж-
ных Челнов Захарченко рассказал 
оперативникам о канале поставок га-
шиша из Казахстана в Россию. «В до-
кументах, подписанных разными со-
трудниками МВД РФ, четко указано, 
что проводится разработка, там фигу-
рирует имя Сумбата. Более того, в су-
де аналогичные свидетельские пока-
зания дали сами сотрудники МВД. Но 
суд в приговоре посчитал, что они за-
блуждались добросовестно либо дей-
ствовали из чувства корпоративной 
солидарности»,— отметил господин 
Хикматуллин. Отметим, что уголов-
ное дело должны были слушать в Та-
тарстане, но Верховный суд РФ по об-
ращениям председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина и замгенпроку-
рора Виктора Гриня, в которых они 
выразили недоверие местным су-
дьям, направил его на рассмотрение 
в столичный регион.

Андрей Смирнов, Казань

Татарских полицейских  
осудили в Подмосковье
За фиктивную спецоперацию в Казахстане

По данным ”Ъ“, известный адвокат Марк Фейгин 
в ближайшее время может лишиться адвокатского 
статуса. Основанием для этого могут стать его вы-
сказывания в соцсетях и СМИ о своей коллеге Ста-
лине Гуревич и одном из ее клиентов. Сам защит-
ник называет происходящее способом давления 
на него за участие в громких процессах по делам 
задержанных в России украинцев, в том числе  
Надежды Савченко и журналиста Романа Сущенко, 
обвиняемого в шпионаже.

Вопрос о нарушении Марком Фейгиным норм ад-
вокатской этики будет рассмотрен сегодня квалифи-
кационной комиссией Московской городской колле-
гии адвокатов (МГКА). Основанием для этого послу-
жили представление Минюста РФ и заявление адво-
ката Сталины Гуревич. Они посвящены одной и той 
же теме — высказываниям Марка Фейгина в адрес го-
спожи Гуревич и ее клиента Анатолия Шария в ряде 
СМИ и социальных сетях.

Как рассказала 
”
Ъ“ госпожа Гуревич, конфликт меж-

ду ней и коллегой возник после того, как 13 июля 2017 
года Марк Фейгин, выступая на радиостанции «Говорит 
Москва», заявил: «Он (Анатолий Шарий.— 

”
Ъ“) проходит 

по делу о педофилии, я думаю, что им есть кому зани-
маться. Так что этого товарища, надеюсь, рано или позд-
но привлекут к ответственности». Узнав об этом, укра-
инец решил судиться с адвокатом Фейгиным, отстаи-
вая свои честь и достоинство, и обратился за помощью к 
московскому адвокату Сталине Гуревич. Та согласилась 
представлять интересы господина Шария и подала от 
его имени в Хамовнический суд иск к господину Фей-
гину с требованием публичного опровержения обвине-
ния журналиста в педофилии. Реакцию коллеги госпо-
жа Гуревич оценила как «не совсем адекватную». «Вско-
ре после обращения в суд Фейгин в соцсетях разразил-
ся в мой адрес и в адрес моего клиента потоком оскор-
блений и матерной брани,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Гуре-

вич.— После чего я и решила обратиться еще и в квали-
фикационную коллегию МГКА о нарушении им кодек-
са адвокатской этики».

Однако там рассматривать заявление госпожи Гуре-
вич не стали, как, впрочем, и в СКР, куда адвокат напи-
сала заявление о привлечении Марка Фейгина к уго-
ловной ответственности по статье о клевете. Между 
тем Хамовнический суд Москвы иск о защите чести и 
достоинства Анатолия Шария удовлетворил. «Марк не 
представил суду никаких доказательств того, что мой 
клиент — украинский оппозиционный журналист 
Анатолий Шарий — является извращенцем, в связи с 
чем суд и обязал его принести извинения,— сообщи-
ла 

”
Ъ“ госпожа Гуревич.— Но вместо этого адвокат Фей-

гин разразился новым потоком оскорблений в мой 
адрес». При этом госпожа Гуревич сообщила, что в это 
же время неизвестные разместили ее мобильный теле-
фон на одном из сайтов об оказании интимных услуг, 
после чего ей последовал шквал телефонных звонков 

с непристойными предложениями. «Я не могу утвер-
ждать, что это проделки Марка Фейгина, но в связи с 
публичными матерными оскорблениями меня в соци-
альных сетях я вновь обратилась в квалифколлегию 
МГКА и Минюст РФ с просьбой рассмотреть вопрос о 
нарушении Марком Фейгиным норм адвокатской эти-
ки,— сказала госпожа Гуревич.— На этот раз мои заяв-
ления были приняты, и в среду в МГКА состоится рас-
смотрение представления Минюста».

Впрочем, у Марка Фейгина другая точка зрения на 
сложившуюся ситуацию. «Все происшедшее я рассма-
триваю как попытку выведения меня из процесса по де-
лу украинского журналиста Романа Сущенко, обвиняе-
мого российскими властями в шпионаже,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Фейгин.— Я знаю тех, кто хочет добиться мое-
го отстранения от дела, но не могу говорить об этом деле, 
поскольку дал подписку о неразглашении». При этом ад-
вокат заверил, что имеет на руках документы, подтвер-
ждающие его слова о виновности Анатолия Шария. «Еще 
в 2013 году сестра Шария подала на Украине заявление, 
что тот педофил,— заявил 

”
Ъ“ адвокат.— Шарий судился 

с сестрой, но в январе 2016 года дело в Киеве проиграл».
Отметим, что если квалификационная комиссия МГ-

КА усмотрит нарушение адвокатской этики со стороны 
Марка Фейгина, то совет Адвокатской палаты Москвы 
будет вправе наложить на него взыскание, вплоть до ли-
шения адвокатского статуса. «С учетом того, что совет 
палаты уже выносил предупреждение Марку Фейгину 
в августе этого года за оскорбление другого адвоката, не 
исключено, что на этот раз его лишат адвокатского ста-
туса»,— резюмировала госпожа Гуревич.

Алексей Соковнин

Известному адвокату предъявили 
оскорбление коллеги
Заявление на Марка Фейгина рассмотрит 
квалификационная комиссия

Марк Фейгин считает претензии в свой адрес 
способом давления   ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

По словам официального пред-
ставителя женских сил самооборо-
ны (входят в ДСС) Несрин Абдаллы, 
при проведении операции в Дейр-
эз-Зоре «действует совместный опе-
ративный штаб» (цитата по «РИА Но-
вости»). Он был сформирован по 
итогам переговоров, в ходе которых 
курдские формирования пообеща-
ли обеспечить безопасность рос-
сийских военных на восточном бе-
регу Евфрата. Они состоялись 3 де-
кабря в пункте Эль-Сальхиях: офи-
циально встреча называлась «пер-
вым собранием делегатов Комитета 
по управлению восточными терри-
ториями Евфрата». На нем присут-
ствовал представитель российской 
группировки войск генерал-майор 
Евгений Поплавский. По его сло-
вам, в интересах поддержки наступ-
ления отрядов народного ополче-
ния и курдских отрядов самооборо-
ны авиация ВКС выполнила 672 бо-
евых вылета и поразила свыше 1450 
целей. По словам генерала Поплав-
ского, «в ближайшие дни вся тер-
ритория Сирии к востоку от Евфра-

та полностью будет освобождена от 
террористов».

Полковник запаса Виктор Мура-
ховский отмечает, что коммуника-
ция с курдами не будет подразуме-
вать поставку и передачу им воору-
жений, так как зачистка террито-
рии на востоке Евфрата «чисто ситу-
ативная задача», для решения кото-
рой достаточно поддержки россий-
ской авиации. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в органах военного управле-

ния, после того как боевики будут 
отодвинуты от Евфрата, на повестке 
станет организация гуманитарной 
помощи мирным жителям.

В целом все предпосылки для за-
вершения операции «Возмездие» 
в обозримой перспективе есть, 
продолжает собеседник 

”
Ъ“: в слу-

чае необходимости разрозненные 
группировки боевиков будут унич-
тожаться при помощи как истре-
бителей, так и стратегических бом-
бардировщиков. По его оценке, воз-
можностей авиации в Хмеймиме 
хватит для осуществления поряд-
ка 1 тыс. боевых вылетов в неделю. 
Ранее в Генштабе ВС отмечали, что 

рассчитывают полностью освобо-
дить сирийские территории до кон-
ца года: по последним официаль-
ным данным, правительственная 
армия занимает 98% Сирии, кото-
рую уже удалось освободить от бое-
виков ИГ и «Джебхат-ан-Нусры» (ор-
ганизация запрещена в РФ). Ранее 
начальник Генштаба ВС РФ Валерий 
Герасимов прогнозировал, что вы-
вод основной части сил и средств 
из Сирии произойдет до конца го-
да (

”
Ъ“ сообщал об этом еще 30 ок-

тября), а глава Совбеза РФ Николай 
Патрушев уточнял, что подготовка 
к этому «фактически идет». В любом 
случае для начала вывода требует-
ся приказ Владимира Путина: если 
оставшиеся провинции будут осво-
бождены в течение месяца, то, как 
считают российские военные, этот 
приказ будет отдан.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Минобороны заключило  
с Сирией важный контакт

с1
Сотрудничество 
с курдским ополчением  
не предполагает передачи 
ему российского оружия 
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO
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В очереди на получение жилья 
стоят 246 тыс. детей-сирот и вы-
пускников сиротских учрежде-
ний, с 2012 года в полтора раза 
сократилось число трудоустро-
енных выпускников детдомов, 
ежегодно снижается количество 
тех, кому были оказаны услуги по 
постинтернатному сопровожде-
нию. Такие данные были приве-
дены в ходе заседания эксперт-
ного совета при уполномоченном 
по правам ребенка, где была 
представлена «дорожная карта» 
по совершенствованию сопрово-
ждения выпускников детдомов.

Проект комплексного плана ме-
роприятий по совершенствованию 
постинтернатного сопровождения 
детей-сирот разработали в аппарате 
уполномоченного по правам ребен-
ка при президенте РФ. «Правовое ре-
гулирование института постинтер-
натного сопровождения на феде-
ральном уровне отсутствует»,— кон-
статировала детский омбудсмен Ан-
на Кузнецова на заседании эксперт-
ного совета. По ее словам, в России 
сокращается количество выпускни-
ков сиротских учреждений, кото-
рым были предоставлены услуги по 
постинтернатному сопровождению: 
в 2015 году их было 32 642, в 2016 го-
ду — 30 979. «В отдельных регионах 
сопровождение оказывается практи-
чески всем выпускникам организа-
ций для детей сирот — это, напри-
мер, Липецкая область, Камчатский 
край,— сказала госпожа Кузнецо-
ва.— В других же регионах данный 
вид услуги отсутствует вовсе, напри-
мер в Магаданской области».

Аппарат уполномоченного пред-
лагает, в частности, Минобрнауки 
и Минтруду разработать форму ин-
дивидуальной программы сопрово-
ждения выпускников, которая будет 
включать помощь в получении обра-

зования, медпомощи, трудоустрой-
стве, обеспечении жильем или со-
хранении его, защите иных имуще-
ственных прав. Жилищный вопрос, 
в частности, фигурировал на засе-
дании как один из наиболее боль-
ных. «У нас сейчас две очереди вы-
пускников (на получение жилья.— 

”
Ъ“),— сообщила госпожа Кузне-

цова.— Обычная очередь, в кото-
рой стоят дети с правом на получе-
ние жилья. И вторая очередь — это 
более 29 тыс. детей-сирот, которые 
получили это право по решению су-
да (например, если жилье уже было 
предоставлено, но оказалось некон-
диционным.— 

”
Ъ“)». Госпожа Куз-

нецова, в частности, обратила вни-
мание на проблему финансирова-
ния предоставления жилья выпуск-
никам: «И с первой-то очередью не-
понятно, что делать, учитывая, что 
в 2017 году регионами было освое-
но только 63% выделенных из феде-
рального бюджета средств (8 млрд 
руб.— 

”
Ъ“) на предоставление жи-

лья детям-сиротам. Почему осталь-
ные не потрачены?»

По данным Счетной палаты, 
в 2016 году численность детей-сирот, 
которые нуждаются в жилье, состав-
ляла 230 тыс. человек. Отмечалась за-
долженность в отношении 142,2 тыс. 
детей-сирот (62% перечня), а потреб-
ность регионов в средствах оцени-
валась в 142 млрд руб. Замдиректо-
ра департамента госполитики в сфе-
ре защиты прав детей Минобрнауки 
Ирина Романова сообщила, что в на-
стоящее время в списке на обеспече-
ние жильем находятся 246 тыс. чело-
век в возрасте от 14 лет (158 тыс. че-
ловек — это лица старше 18 лет). «Мы 
постоянно говорим о том, что необ-
ходимо увеличивать финансирова-
ние на федеральном и прежде всего 
на региональном уровнях»,— сказа-
ла она. В качестве одного из вариан-

тов решения проблемы аппарат Ан-
ны Кузнецовой предлагает Минобр-
науки разработать рекомендации по 
временному решению жилищного 
вопроса выпускников детдомов, по-
ка им не предоставлено жилое поме-
щение. В числе вариантов называют-
ся временное проживание в органи-
зациях для детей-сирот (опыт Орлов-
ской и Астраханской областей), вы-
плата компенсации за наем жилого 
помещения (Калужская, Новосибир-
ская и Астраханская области), созда-
ние социальных гостиниц (Севасто-
поль и Хакасия).

Минтруду в проекте плана меро-
приятий рекомендуется разработать 
положения об оказании выпускни-
кам содействия в трудоустройст-
ве. «Социальные гарантии, предус-
мотренные государством, выпол-
няются крайне неудовлетворитель-
но,— отмечается в проекте 

”
дорож-

ной карты“.— По данным Ростру-
да, число (выпускников сиротских 
учреждений.— 

”
Ъ“) обратившихся 

в службы занятости в 2016 году со-
ставило 24 761 человек, из них тру-
доустроено 8,9 тыс. человек (36%)». 
По сравнению с 2012 годом доля на-
шедших работу значительно сокра-
тилась, тогда она составляла 57,3%.

«Вопрос предоставления жилья 
не решает вопрос благополучной 
социальной адаптации детей из си-
ротских учреждений»,— подчеркну-
ла госпожа Кузнецова. В проекте «до-
рожной карты» предполагается со-
здать в субъектах РФ центров постин-
тернатной адаптации выпускников 
сиротских учреждений. В проек-
те «дорожной карты» отмечено, что 
не все выпускники детдомов знают 
о своих правах, решить эту пробле-
му предлагается с помощью специ-
ального интернет-портала и прило-
жения для мобильных телефонов.

Валерия Мишина

Сирот сопроводят 
из детдома
Анна Кузнецова намерена контролировать 
их трудоустройство и предоставление жилья

Миллионы автовладельцев полу-
чили право восстановить 20-днев-
ный срок уплаты штрафа со скид-
кой, который был просрочен 
из-за медленной работы почты 
по доставке «письма счастья». 
 Соответствующее постановление 
вынес Конституционный суд (КС) 
РФ, теперь должны быть внесены 
изменения в КоАП РФ. В Госдуме 
заявили, что готовы привести ко-
декс в соответствие с решением 
КС. Это будет сделано с помощью 
законопроекта, в котором ГИБДД 
обяжут выкладывать в сеть в тече-
ние суток фото- и видеоматери-
алы нарушений ПДД, а автовла-
дельцы смогут вообще отказаться 
от получения бумажных «писем 
счастья», контролируя и уплачи-
вая штрафы через интернет.

В Конституционный суд обратил-
ся муниципальный депутат москов-
ского округа Мещанский Юрий Рей-
нхиммель, получивший в июле 2016 
года штраф (500 руб.) по почте за пре-
вышение скорости в Московской об-
ласти, зафиксированное камерой. Го-
сподин Рейнхиммель не успел вос-
пользоваться скидкой на уплату 
штрафа, так как слишком поздно по-
лучил «письмо счастья» из-за некор-
ректной работы почты. Напомним, 
что дисконт предоставляется в тече-
ние 20 дней с момента вынесения по-
становления (в 2016 году им восполь-
зовались 40 млн автовладельцев), 
в случае с Юрием Рейнхиммелем 
прошло более месяца, рассказал 

”
Ъ“ 

депутат. Вина ФГУП «Почта России» по-
зже была доказана в Арбитражном су-
де Москвы, который оштрафовал опе-
ратора на 30 тыс. руб. Автовладелец 
попытался восстановить срок скид-
ки, обратившись сначала в УГИБДД 
по Московской области, а затем в Мо-
жайский горсуд, но везде получил от-
каз на основании того, что КоАП РФ не 
предусматривает возможность про-
дления срока дисконта.

Тогда господин Рейнхиммель 
обратился в Конституционный суд. 
Он считает, что норма КоАП, не позво-
ляющая восстановить или продлить 
льготный срок для уплаты штрафа 
в случае его пропуска по уважитель-
ной причине (в том числе не завися-
щей от оштрафованного), нарушает 
его право на судебную защиту и не со-
ответствует Конституции.

КС указал на то, что максималь-
ный срок доставки копии постанов-

ления может составлять 21 день (не 
включая трех дней, в течение кото-
рых ГИБДД должна передать пись-
мо в почту): это закреплено в поста-
новлении правительства РФ №160 
2006 года.

При этом КС согласился, что при 
существующем подходе институт до-
бровольной уплаты административ-
ного штрафа в льготном размере всту-
пает в противоречие с гарантирован-
ным Конституцией и КоАП равенст-
вом всех перед законом, о котором 
«федеральный законодатель обязан 
помнить». Это означает, что «любое 
административное правонарушение, 
как и санкции за него, требует четко-
го определения в законе», чтобы каж-
дый мог предвидеть последствия сво-
их действий или бездействия.

При этом КС подчеркнул: размеще-
ние информации о штрафе на сайте 
ГИБДД или СМС-оповещение «не в со-
стоянии компенсировать несвоевре-
менное получение лицом, подвергну-
тым штрафу, копии постановления», 
поскольку являются «факультативны-
ми средствами оповещения». К тому 
же оповещения не предполагают до-
ведения до нарушителей информа-
ции о сумме штрафа, которая может 
быть уплачена в льготный период. На 
практике получается, что для лиц, чьи 
дела рассматриваются в обычном по-
рядке (когда нарушение фиксирует 
инспектор с составлением протоко-
ла, а не камера в автоматическом ре-
жиме), «по сути, исключается веро-
ятность несвоевременного ознаком-
ления» с постановлением о наложе-
нии штрафа, который они могут бес-
препятственно уплатить со скидкой. 
Те, кто получил постановление по по-
чте позже 20-дневного льготного сро-
ка для уплаты штрафа, фактически та-
кой возможности лишены.

Из-за такой дискриминации КС 
признал оспоренную норму КоАП 
РФ неконституционной. Законода-
телю предписано исправить закон, 
а судам до этого момента — не укло-

няться от рассмотрения исков автов-
ладельцев, напрямую руководству-
ясь решением КС. На практике это 
означает, что автовладелец теперь 
может предъявить в суде справку из 
почтового отделения о том, что сро-
ки доставки постановления были на-
рушены, и суд будет обязан такое хо-
датайство рассмотреть.

В законопроекте о скидке (поправ-
ки к КоАП РФ 2014 года) исчисление 
срока скидки было описано с момен-
та вынесения постановления, чтобы 
стимулировать людей отслеживать 
штрафы на электронных ресурсах 
и уплачивать их в кратчайшие сро-
ки, пояснил 

”
Ъ“ первый зампред ко-

митета Госдумы по госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков. «Эти поправки 
были первым шагом к тому, чтобы со-

кратить документооборот, исключив 
направления бумажного постанов-
ления в случае, если водитель упла-
тил штраф досрочно в электронном 
виде»,— говорит он. Соответствую-
щий «пакет поправок к законодатель-
ству» уже готовится, отметил депутат 
(
”
Ъ“ сообщал об этом законопроекте 

17 октября). В нем, в частности, будет 
записана обязанность ГИБДД выкла-
дывать в сеть (например, на сайте го-
суслуг) в течение суток фото- и видео-
материалы из постановлений, чтобы 
граждане могли убедиться в коррект-
ности штрафа. «В этом же законопро-
екте мы устраним законодательные 
пробелы и неточности, на которые 
обратил внимание КС»,— говорит го-
сподин Лысаков. «Норма КоАП при-
знана неконституционной по при-
чине тотального злоупотребления ею 
органами госвласти и организация-
ми, которые могли по своим внутрен-
ним причинам не посылать постанов-
ления добросовестному автовладель-
цу месяцами»,— считает юрист, экс-
перт по безопасности движения Кате-
рина Соловьева.

Иван Буранов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт Петербург

КС продлил скидку водителям
Суд обязал Госдуму внести изменения в КоАП

Как стало известно ”Ъ“, Измай-
ловский суд Москвы приговорил 
к шести годам колонии бизнес-
мена Дона Рафаилова. Он обви-
нялся в организации на востоке 
Москвы подпольного производ-
ства, на котором около 1,5 тыс. 
нелегальных мигрантов в про-
мышленных масштабах выпуска-
ли контрафактную продукцию 
под брендами Bosco Sport, Adidas 
и Chanel.

По итогам разбирательства, за-
нявшего несколько месяцев, Из-
майловский суд признал бизнесме-
на Дона Рафаилова виновным в ор-
ганизации преступного сообщест-
ва (ст. 210 УК РФ), организации не-
законной миграции (ст. 322 УК РФ) 
и незаконном использовании то-
варных знаков (ст. 180 УК РФ). В ка-
честве наказания ему назначено 
шесть лет лишения свободы. Сам 
подсудимый вины не признал. 
Приговор, судя по реакции Дона Ра-
фаилова, стал для него полной не-
ожиданностью: видимо, он рассчи-
тывал на благоприятный для себя 
исход процесса.

Суд посчитал доказанным, что 
уроженец Азербайджана Дон Рафа-
илов в 2009 году, после закрытия 
Черкизовского рынка, где до это-
го был сосредоточен его основной 
бизнес, «создал внутреннее и функ-
ционально обособленное струк-
турное» преступное подразделе-
ние. Помимо главаря в ОПС входи-
ли замгендиректора ФОП «Измай-
лово» Анджарини Басам, уроженцы 
Сирии и Ирака Исмаиль Абтини, 
Мухамед Вазер и Максим Фуад Ма-
каров (он же Ахмед Фуад аль-Джа-
лави), а также уроженцы Вьетнама 
Буй Данг Хой и Хуанг Ло (все они бы-
ли осуждены ранее).

Как говорится в приговоре, с це-
лью «получения финансовой и иной 
материальной выгоды» одно из 
структурных подразделений ОПС, 
которое возглавлял Анджарини Ба-
сам, занималось подпольным произ-
водством, арендовав и переоборудо-
вав под швейные цеха склады ФГУП 
«Издательство 

”
Известия“» управ-

ления делами президента РФ во 2-м 
Иртышском проезде и помещения 
на территории ЗАО «ФОП 

”
Измайло-

во“». Здесь было установлено обору-
дование для пошива одежды «с неза-
конно нанесенными на нее товар-
ными знаками». Также эта группа 
обеспечивала коррупционные свя-
зи с правоохранителями с целью 
«уклонения членов группировки» 
от уголовной ответственности. От-
метим, что в деле фигурируют распе-
чатки телефонных переговоров зло-
умышленников, в которых фигуран-
ты дела договариваются об отмене 
за 500 тыс. руб. проверки паспортно-
го режима на подконтрольной тер-
ритории, а также кому-то жалуются, 
что «менты просят слишком много». 
Однако установить личности покро-
вителей цеховиков так и не удалось.

Второе подразделение ОПС, кото-
рым руководил Буй Данг Хой, обес-
печивало подпольные цеха рабо-
чей силой. Завербовав во Вьетна-
ме рабочих через турагентство «Гос-
дипсотрудник», их привозили в Рос-
сию, где отбирали паспорта и при-
возили на огороженную и охраняе-
мую ЧОПом территорию. Здесь они 
посменно практически круглосуточ-
но шили детскую и спортивную оде-
жду, джемпера, брюки и футболки 
под брендами Chanel, Bosco Sport, 
Adidas, Lacoste и др., которые про-
давались затем через московские 
и подмосковные рынки. Помимо 

вьетнамцев здесь нелегально жи-
ли десятки сирийцев, египтян, уз-
беков, таджиков. В материалах дела 
говорится, что общее число нелега-
лов составляло «не менее 591 челове-
ка», а участники расследования рас-
сказывали, что на допросах свидете-
ли говорили о 1,5 тыс. работников, 
которые получали $300–500, из ко-
торых вычитали деньги за еду и жи-
лье. При этом кормили работников 
два раза в день прямо в цеху, а спа-
ли они посменно в фанерных комна-
тах площадью 2,5 кв. м. Отметим, что 
в нелегальном городке действовали 
свои кафе, салоны красоты и публич-
ные дома, приносившие ОПС сотни 
тысяч долларов в месяц. Что касает-
ся Дона Рафаилова, то он, по версии 
следствия, контролировал охрану 
и пропускной режим и бесперебой-
ную работу производства.

Масштабное подпольное произ-
водство было закрыто лишь летом 
2013 года, после того как московская 
полиция начала зачистку столичных 
рынков от нелегальных мигрантов. 
Причем для временного содержания 
работников цехов, которые куриро-
вал Дон Рафаилов, пришлось даже 
развернуть временный лагерь. По-
сле этого и было начато расследова-
ние уголовного дела. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, оно сопровождалось кор-

рупционным скандалом. Расследую-
щий дело следователь по особо важ-
ным делам ГСУ ГУ МВД по Москве 
Виктор Рубашкин и его коллега Вла-
димир Андриевский были пойманы 
на взятке в размере 2 млн руб., кото-
рую передал Жануко Рафаилов, стар-
ший брат Дона, стремившийся пре-
кратить расследование этого уголов-
ного дела. Дело о взятке еще в суде не 
рассматривалось.

Владислав Трифонов

Подпольное производство признали 
преступным сообществом
Осужден бизнесмен, организовавший масштабный пошив 
контрафакта в Москве

Автовладелец теперь может предъ-
явить в суде справку из почтового 
 отделения о том, что сроки доставки 
постановления о штрафе были  
нарушены, и суд будет обязан  
ходатайство рассмотреть



Михаила Саакашвили задержали,  
сняли с крыши и освободили
Конфликт украинских властей  
и бывшего президента Грузии вышел на новый виток

Вчера противостояние властей Украи-
ны с экс-президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили вышло на новый уровень. 
Утром сотрудники силовых структур 
ворвались в дом политика и взяли его 
под стражу. Однако доставить задер-
жанного в тюрьму не удалось — машину, 
в которой везли Михаила Саакашвили, 
заблокировала толпа его сторонников. 
Политика освободили, и он триумфаль-
но прошел по центру города, выступив 
на митинге под стенами Рады, где по-
требовал отставки президента Поро-
шенко. Опрошенные ”Ъ“ сторонники 
главы государства надеются, что их по-
ражение временное и что в скором вре-
мени господин Саакашвили все-таки 
предстанет перед судом.

С утра 5 декабря улицы Костельная 
и Трехсвятительская в центре Киева напо-
минали поле битвы. Началось все со спе-
цоперации сотрудников спецподразде-
ления СБУ «Альфа», которые попытались 
проникнуть в квартиру, где живет экс-пре-
зидент Грузии. Быстро это сделать им не 
удалось, что позволило сторонникам Ми-
хаила Саакашвили мобилизоваться с по-
мощью соцсетей и своевременно прибыть 
на место событий. К тому моменту, ког-
да силовики задержали поднявшегося на 
крышу дома Михаила Саакашвили и си-
лой затолкали в микроавтобус, инициати-
ва была уже упущена.

На узкой Трехсвятительской улице, ве-
дущей к Крещатику, автомобиль заблоки-
ровало несколько сотен протестующих. 
Бойцы нацгвардии попытались их от-
теснить, но безуспешно. В результате ми-
кроавтобус был буквально взят штурмом, 
Михаила Саакашвили освободили, и он 
в окружении своих сторонников прошел 
по центру города до палаточного городка 
под стенами Верховной рады. Там экс-пре-
зидент Грузии произнес речь на импрови-
зированном митинге, потребовав отстав-
ки украинского лидера Петра Порошенко, 
которого в очередной раз обвинил в кор-
рупции и разграблении страны.

Одновременно с этим в парламенте вы-
ступал генпрокурор Юрий Луценко. Он со-
общил депутатам, что Михаил Саакашви-
ли обвиняется в «содействии участникам 

преступных организаций и сокрытии их 
деятельности путем предоставления поме-
щений, хранилищ, транспортных средств, 
информации, документов, технических 
устройств, денег, ценных бумаг». Наказа-
ние по этой статье грозит лишением сво-
боды на срок от трех до пяти лет.

По словам генпрокурора, у него есть 
«неопровержимые доказательства» того, 
что Михаил Саакашвили проводит акции 
протеста в Киеве на деньги окружения 
свергнутого президента Виктора Янукови-
ча и, в частности, беглого олигарха Сергея 
Курченко. Как утверждает Юрий Луценко, 
на дестабилизацию обстановки в стране 

участникам «Михомайдана» (так называ-
ют эти акции протеста в украинской прес-
се) было передано $500 тыс. В подтвержде-
ние своих слов генпрокурор предоставил 
парламентариям аудио- и видеозаписи 
разговоров Михаила Саакашвили с Серге-
ем Курченко и его представителем.

По данным источников 
”
Ъ“ в генпроку-

ратуре Украины, в скором времени Миха-
илу Саакашвили могут быть предъявле-
ны и другие, еще более серьезные обви-
нения. В частности, он и его сторонники 
подозреваются в подготовке захвата Рады, 
дома президента Порошенко и даже поку-

шения на членов семьи главы государства. 
Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ признают: по 

этим делам «еще не собрана неопровержи-
мая доказательная база», поэтому инфор-
мацию решили пока не предавать огласке.

Юрий Луценко потребовал, чтобы экс-
президент Грузии в течение суток добро-
вольно предстал перед правоохранитель-
ными органами. В противном случае, при-
грозил он, задержание вновь произойдет 
«в принудительном порядке». Сам поли-
тик отвергает все обвинения. «Банда По-
рошенко пытается убрать меня из стра-
ны,— заявил он на митинге под стенами 
Рады.— Я положу жизнь за свободу Украи-

ны. Призываю киевлян сегодня же выйти 
на улицу и начать процесс избавления от 
Порошенко и его банды».

«Саакашвили выиграл бой, но войну 
все равно проиграет. Он оказался в безвы-
ходном положении,— сказал 

”
Ъ“ на усло-

виях анонимности собеседник, представ-
ляющий фракцию 

”
Блок Петра Порошен-

ко“ в Верховной раде.— Скоро время нач-
нет работать на команду президента. Ког-
да сторонники Саакашвили изучат обна-
родованные документы, свидетельствую-
щие о его антигосударственной деятель-
ности, многие уже не захотят выходить 
на улицу в поддержку этого одиозного 
персонажа».

«Бежав из-под ареста, Саакашвили до-
бавил себе еще одно обвинение — побег 
из-под стражи,— говорит 

”
Ъ“ близкий 

к администрации президента Порошен-
ко политтехнолог Виктор Уколов.— К то-
му же он понес серьезные политические 
потери. В нашей стране настоящие оппо-
зиционеры всегда гордо шли в тюрьму, 
презирая опасность. Именно так сделали 
Юлия Тимошенко и Юрий Луценко. Мы 
надеемся, что президент Грузии, пусть да-
же бывший, вспомнит о своем достоинст-
ве. И вместо того, чтобы прятаться за спи-
ны людей, придет на допрос».

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

За несколько часов из узника 
совести Михаил Саакашвили 
превратился в революционера, 
собирающего митинг под стенами 
Рады  ФОТО AP

Ави Дихтер: для нас Иран — страна террора
Глава комиссии Кнессета по иностранным делам  
о врагах и союзниках Израиля

Председатель комиссии Кнессета 
 Израиля по иностранным делам и без-
опасности Ави Дихтер, возглавлявший 
делегацию Кнессета в Москве, дал ин-
тервью дипломатическому корреспон-
денту «Интерфакса» Веронике Вишняко-
вой — специально для ”Ъ“. Он поделился 
своей оценкой ситуации в Сирии, а так-
же рассказал об опасениях Израиля от-
носительно расширяющегося влияния 
Ирана в этой стране.

— Израильские ВВС неоднократно наноси-
ли удары по сирийским позициям. Была 
ли предупреждена об этих шагах Россия?
— Мы не нападаем на сирийские позиции. 
У нас нет такой цели. Мы не хотим вмеши-
ваться в дела Сирии. Мы можем атаковать 
только в случае, если узнаем о планирую-
щихся поставках вооружений «Хезболле» 
или другим организациям, которые плани-
руют атаки на Израиль. Но обычно если речь 
идет о Сирии или Ливане, то это преимуще-
ственно «Хезболла». Мы с самого начала пре-
дупреждали, что не позволим сирийцам или 
иранцам передать ей современное оружие. 
Каждый раз, когда у нас есть условия для то-
го, чтобы предотвратить передачу такого 
оружия, мы стараемся это сделать.
— Недавно премьер-министр Нетанья-
ху и президент Путин провели телефон-
ный разговор, в котором условились 
усилить обмен информацией и сотруд-
ничество по линии спецслужб по борьбе 
с терроризмом. Могли бы вы подробнее 
рассказать об этом?
— В Европе есть поговорка: для танца нуж-
ны двое. Мы на Ближнем Востоке говорим: 
нам нужны две ладони, чтобы хлопать. Поэ-

тому, когда приходится бороться с террориз-
мом, границы, разделяющие страны, исче-
зают. Мы готовы делиться информацией со 
своими союзниками, для нас это не пробле-
ма. То, как мы определяем понятие «терро-
ризм», совпадает с оценками России.
— В СМИ проходили сообщения, что Иран 
планирует создать две военные базы в Си-
рии: одну — военно-морскую, а вторую — 
сухопутную в 16 км от Дамаска. Какой мо-
жет быть реакция на это Израиля?
— К сожалению, дела обстоят сложнее. 
Иран направляет против Израиля своих 
марионеток. Самые известные — это «Хез-
болла» в Ливане и Сирии, другие две нахо-
дятся в секторе Газа и на Западном берегу 
реки Иордан. Это «Хамас» и палестинский 
«Исламский джихад». Кроме того, есть ши-
итские вооруженные формирования в Си-
рии, численность которых составляет око-

ло 20 тыс. человек. Этих людей переправля-
ют из Ирака в Сирию, некоторые из них пе-
ремещаются дальше на запад — к границам 
Израиля. Так что базы, о которых вы говори-
те,— это на самом деле лагеря, которые го-
товятся принять эти шиитские формирова-
ния. Сирийцы прекрасно знают, что для Из-
раиля неприемлемо строительство какой-
либо инфраструктуры, которая станет ан-
клавом для террористов, иранских марио-
неток, чьи действия направлены против на-
шей страны.
— Россия и Израиль имеют разные взгля-
ды: для России Иран — партнер в Сирии. 
А для Израиля — деструктивная сила. 
Могут ли такие различия во взглядах 
оказать влияние на двусторонние отно-
шения и нанести им ущерб?
— Вы абсолютно правы. Для нас Иран — 
страна террора, это более точное определе-
ние, чем ваше. Я знаю, что в России видят 
в Иране союзника по части вопросов, свя-
занных с Сирией. Мы, а также страны, вхо-
дящие в Лигу арабских государств, опреде-
ляем «Хезболлу» как террористическую ор-
ганизацию. Именно поэтому мой коми-
тет в Кнессете и соответствующие комите-
ты в Федеральном собрании России встре-
чаются и обсуждают разногласия. У России 
своя политика и стратегия, у нас — наша, но 
иногда факты могут что-то изменить. У Изра-
иля и России интенсивный график контак-
тов на различных уровнях. На каждой встре-
че мы стараемся убедиться, что присутствие 
России на Ближнем Востоке не создаст про-
блем для Израиля. Даже если вы не на 100% 
согласны с принимаемыми решениями, по-
старайтесь на 100% сойтись в оценке фактов. 
Мне кажется, мы на верном пути.
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мировая политика
К Латинской Америке 
подошли с позиции 
силовиков
Зачем представители  
почти десятка российских ведомств  
слетали в Бразилию и Аргентину

Российские силовики хотят и готовы 
усиливать по всем фронтам взаимодей-
ствие со своими коллегами из ведущих 
стран Латинской Америки — Бразилии 
и Аргентины. В этом ”Ъ“ заверили члены 
посетившей регион масштабной деле-
гации под руководством секретаря Со-
вета безопасности Николая Патруше-
ва. Вчера он встретился с аргентинским 
президентом Маурисио Макри, а за день 
до этого провел переговоры с бразиль-
ским лидером Мишелом Темером. Чем 
интересна Латинская Америка россий-
ским МВД, Минюсту, Минобороны, ФСБ 
и другим ведомствам, выяснял в Брази-
лии и Буэнос-Айресе корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

В российскую делегацию вошли пред-
ставители Совбеза, МВД, Минюста, Мино-
бороны, МИДа, ФСБ, Федеральной служ-
бы по военно-техническому сотрудниче-
ству и управления администрации прези-
дента по внешней политике. Такой фор-
мат, как отмечали в разговорах с 

”
Ъ“ посе-

тившие Бразилию и Аргентину чиновни-
ки, позволяет эффективно обсуждать мак-
симально широкий круг вопросов, тем бо-
лее что принимают такие делегации на са-
мом высоком уровне. А после этого, по сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, «итоги об-

суждений оформляются протоколами и до-
статочно быстро реализуются».

Вчера в Буэнос-Айресе Николая Патру-
шева приняли Маурисио Макри, а также 
его советник по вопросам безопасности 
Фульвио Помпео и глава кабинета минист-
ров Маркос Пенья. В начале встречи с пре-
зидентом глава Совбеза передал от россий-
ского лидера Владимира Путина слова под-
держки в связи с инцидентом с аргентин-
ской подлодкой «Сан-Хуан»: она пропала 
15 ноября и до сих пор не найдена — хотя 
к поискам подключились специалисты из 
дюжины стран, в том числе и РФ.

Кроме того, Николай Патрушев напом-
нил: на рассмотрении аргентинских парт-
неров находится более 20 проектов доку-
ментов разного формата (например, в об-
ласти образования, атомной энергетики 
и защиты интеллектуальной собственно-
сти) и «важно ускорить их согласование».

На высшем уровне руководителя рос-
сийской делегации встречали и за день до 
этого, в Бразилии,— он провел перегово-
ры с президентом Мишелом Темером, а за-
тем вся российская делегация около трех 
часов беседовала с бразильскими колле-
гами. Во главе стола с бразильской сторо-
ны при этом сидел председатель Кабинета 
институциональной безопасности Сержиу 
Эчегойен, которого считают правой рукой 
президента.

Приветственные речи, звучавшие на 
каждой из встреч, мало отличались друг от 
друга. Говорилось о «совпадении или схо-
жести позиций по абсолютному большин-
ству пунктов глобальной повестки дня» 
и о готовности развивать двусторонние от-
ношения на фоне «напряженной обстанов-
ки в мире». При этом и бразильцы, и арген-
тинцы всячески пытались показать гостям, 
что союзнические отношения крепки. На-
помним, за последние два года в обеих 
странах левых президентов сменили пра-
воцентристы, провозгласившие курс на 
нормализацию отношений с США. Одна-
ко кардинальной смены внешнеполити-
ческого вектора, вопреки опасениям ряда 
российских экспертов, не произошло.

Замдиректора латиноамериканского 
департамента МИД РФ один из членов де-
легации Сергей Мелик-Багдасаров этим, 
впрочем, не удивлен. «Вряд ли можно бы-
ло ожидать от Темера, политика с таким ог-
ромным стажем, что, придя к власти, он 
забудет о национальных интересах своей 
страны и переориентируется на другое го-
сударство. К тому же Темер, будучи вице-
президентом, возглавлял с бразильской 
стороны двустороннюю межправкомис-
сию высокого уровня»,— рассказал 

”
Ъ“ ди-

пломат. Не чувствуется, по его словам, и из-
менения отношения Бразилии к объеди-
нению с Россией, Индией, Китаем и ЮАР: 
«Бразильские партнеры нам напрямую го-
ворят, что БРИКС для них является прио-
ритетом. Это направление во внешней по-
литике самоценно, ведь оно позволяет вы-
рабатывать важные решения на междуна-
родной арене и с консолидированных по-
зиций выступать на различных площад-
ках, например в ООН».

С тезисом о приоритетности БРИКС для 
Бразилии соглашается латиноамериканист 
профессор СПбГУ Виктор Хейфец, однако 
причины этого он приводит другие. «Ду-
маю, что если бы в США президентом ста-
ла Хиллари Клинтон, а не непредсказуемый 
Дональд Трамп, то Бразилия уже сейчас бы 
минимизировала участие в БРИКС, перео-
риентировавшись на США»,— сказал он 

”
Ъ“.

Пестрота состава российской делега-
ции сказалась на повестке визитов в Бра-
зилию и Аргентину, сделав ее практически 
необъятной,— такой широты тем нет да-
же в ходе зарубежных поездок главы МИД 
РФ Сергея Лаврова. Так, в делегации был 
первый замдиректора Федеральной служ-
бы по военно-техническому сотрудничест-
ву Андрей Бойцов. Его ведомство, в част-
ности, интересуют перспективы поставок 

бразильцам зенитного ракетно-пушечно-
го комплекса «Панцирь-С1» и строительст-
ва вертолетного сервисного центра в рам-
ках офсетной составляющей контракта на 
поставку вертолетов Ми-35М, а также воз-
можности участия России в модернизации 
бразильского ВМФ.

А заместитель главы МВД РФ Игорь Зубов 
в разговоре с 

”
Ъ“ перечислил целый список 

вопросов, представляющих взаимный ин-
терес, несмотря на то что «Аргентина и Бра-
зилия находятся от России достаточно дале-
ко, и с точки зрения криминальной ситуа-
ции взаимных претензий у нас нет». На пер-
вом месте господин Зубов упомянул терро-
ризм, напомнив: ранее в Бразилии были 
раскрыты ячейки «Исламского государства» 
(запрещено в РФ), планировавшие теракты 
во время Олимпиады 2016 года.

Бразильский генерал Эчегойен в при-
ветственном слове на переговорах делал 
акцент на том, что Бразилия и вся Южная 
Америка — это спокойный регион с точ-
ки зрения религиозного экстремизма. Но 
и он предупреждал о проблемах, в част-
ности о связях экстремистов с южноаме-
риканскими преступными организация-
ми. Между тем президент Мишел Темер ра-
нее давал понять, что борьба с террориз-
мом находится в числе его приоритетов,— 
на июльском саммите G20 он призывал 
страны объединения к активизации об-
мена информацией в этой сфере. У самих 
бразильцев на текущий момент наилуч-
шее взаимодействие налажено (и это мож-
но считать доказательством корректиров-
ки внешнеполитического курса) с США — 
в марте этого года Бразилиа и Вашингтон 
заключили договор об обмене чувстви-
тельной информацией между силовыми 
ведомствами.

Что же касается Аргентины, 1 декабря 
ставшей страной—председателем G20, то, 
как отмечает Виктор Хейфец, она «не раз 
становилась ареной деятельности терро-
ристических групп, и в этом плане нала-
живать контакт с аргентинцами можно». 
«Но, как и в случае с Бразилией, их глав-
ный партнер — это не мы»,— добавляет 
 собеседник 

”
Ъ“.

Другая волнующая и Москву, и ее ла-
тиноамериканских партнеров тема — это 
борьба с наркотиками (генерал Эчегойен, 
например, обратил внимание на «веролом-
ное проникновение наркотрафика в струк-
туры власти»). Упоминали члены делега-
ции и сотрудничество в сфере повышения 
квалификации силовиков.

Еще одна тема, которую упоминали мно-
гие собеседники 

”
Ъ“ в российской делега-

ции,— кибербезопасность. Как ранее пи-
сал 

”
Ъ“, Москва стремится заключить как 

можно с большим числом стран соглаше-
ния о сотрудничестве в области обеспече-
ния информационной безопасности (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября). Документ подписан со 

всеми странами БРИКС, правда, в случае 
одной из них, Бразилии, пока не вступил 
в силу. Спецпредставитель президента РФ 
по вопросам международного сотрудниче-
ства в области информбезопасности посол 
по особым поручениям МИДа Андрей Крут-
ских пояснил 

”
Ъ“, что «в силу внутренних 

особенностей Бразилии, в частности сме-
ны власти в стране, процесс ратификации 
оказался несколько затянут». «Но в целом 
у бразильцев отношение к соглашению 
весьма трезвое и заинтересованное. Ведь 
этот документ не о политическом союзе, 
а о конкретном взаимодействии в кризис-
ных ситуациях»,— заверил собеседник 

”
Ъ“.

Ключевая цель Москвы остается той 
же, что и раньше,— прийти к глобально-
му соглашению о правилах игры, кото-
рым будут следовать все страны мира. Ан-
дрей Крутских рассказал 

”
Ъ“ о планах РФ 

на следующем заседании Генассамблеи (то 
есть осенью 2018 года) вынести на рассмо-
трение («И если получится, не в одиночку, 
а с партнерами по ШОС и БРИКС и вообще 
со всеми желающими») две резолюции — 
«О правилах ответственного поведения го-
сударств в информационном пространст-
ве» и «О совместной борьбе с уголовными 
киберпреступлениями».

Планы подписания глобального пакта 
российские власти вынашивают давно, но 
к консенсусу прийти пока не удается. Так 
что Москва намерена параллельно продол-
жать переговоры в более камерных форма-
тах, например в G20. Между тем в рамках 
G20 сохраняются разные подходы к вопро-
су кибербезопасности, да и в БРИКС еди-
ными их назвать нельзя. Между тем, как 
ранее сообщал РБК, президент Владимир 
Путин распорядился до 1 августа 2018 го-
да инициировать в рамках объединения 
обсуждение вопроса о создании для стран-
участниц собственной системы дублирую-
щих корневых серверов доменных имен 
(DNS). «Интернет был создан США, и там 
до сих пор находятся все основные серве-
ры. Нужно принять меры предосторожно-
сти,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Крутских.— Од-

но из направлений — как минимум сде-
лать зеркальные серверы, чтобы мы вдруг 
не оказались слепыми, глухими и просто 
импотентами».

полная версия 
kommersant.ru/12195

По данным источников „Ъ“ в генпрокуратуре 
Украины, в скором времени Михаилу  
Саакашвили могут быть предъявлены  
еще более серьезные обвинения
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22622,38 (−84,78)
РТС 1134,25 (+0,38)
FTSE 100 7327,5 (−11,47)

DAX 30 13048,54 (−10,01)
DJIA* 24257,05 (−33,00)
NASDAQ Composite* 6809,873 (+34,507)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.12.17
Австралийский доллар 44,8762
Английский фунт 78,5598
Белорусский рубль** 29,0700
Датская крона* 93,5009

Доллар США 58,6924
Евро 69,6327
Индийская рупия*** 91,1302
Казахский тенге*** 17,6201

Канадский доллар 46,3678
Китайский юань* 88,7531
Норвежская крона* 70,3274
СДР 83,1231

Сингапурский доллар 43,5792
Новая турецкая лира 15,2092
Украинская гривна* 21,5940
Шведская крона* 69,6199

Швейцарский франк 59,4896
Японская иена*** 52,1224
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе между Россельхознад-
зором и PepsiCo разгорелся публич-
ный скандал. Одного из крупнейших 
в России производителей молочных 
продуктов служба внезапно обвини-
ла в получении нелегального доступа 
к ее внутренней служебной информа-
ции. Во время встречи с руководством 
ведомства вице-президент PepsiCo по 
корпоративным отношениям в Рос-
сии Сергей Глушков якобы показал 
копию внутреннего документа Рос-
сельхознадзора с грифом «для служеб-
ного пользования».

Как рассказывают мои источники, 
конфликт вызвало письмо заместите-
ля руководителя Россельхознадзора 
Николая Власова территориальным 
управлениям службы с требованием 
усилить контроль за продукцией не-
которых предприятий, входящих в 
PepsiCo и Danone. Как сообщала в ок-
тябре газета «Ведомости», управления 
должны докладывать еженедельно о 
ходе этой работы. Ее результаты, кста-
ти, уже видны: в конце ноября управ-
ление Россельхознадзора по Алтаю 
отчиталось по выявлению антибио-
тиков в сыре местного завода PepsiCo.

Представитель службы Юлия Ме-
лано вчера подтвердила, что в доку-
менте, будто бы попавшем к PepsiCo, 
была информация о проведении Рос-
сельхознадзором проверок произ-
водителей молочной продукции, в 
том числе входящих в американскую 
компанию. Эта информация, счита-
ют в ведомстве, давала ей возмож-
ность подготовиться к проверкам, а 
значит, конкурентное преимущест-
во перед другими производителями. 
В службе неожиданно предположи-
ли, что попадание к PepsiCo докумен-
та стало результатом хакерской атаки. 
О факте возможного коммерческого 
шпионажа Россельхознадзор плани-
рует сообщить правоохранительным 
органам. Господин Глушков опровер-
гает, что показывал руководству ве-
домства документы с грифом, а подо-
зрения в организации хакерской ата-
ки он назвал абсурдными.

Подоплека конфликта Россельхоз-
надзора с PepsiCo очевидна: компа-
ния вместе с другими участниками 
рынка неоднократно выступала про-
тив введения электронной ветсерти-
фикации на готовую молочную про-
дукцию, за которую активно выступа-
ет служба. Но выбранный ответный 
удар удивляет. Ни для кого не секрет, 
что любая крупная корпорация име-
ет специалистов по связям с органа-
ми власти, в задачи которых, пусть и 
неофициальные, входят неформаль-
ное общение с чиновниками и полу-
чение из закрытых источников ин-
формации, которая может навредить 
бизнесу. Эти отношения — часть су-
ществующих правил игры, которые, 
кажется, всегда устраивали обе сторо-
ны. Россельхознадзор же разглядел в 
них возможность надавить на участ-
ника рынка, выразившего несогласие 
с инициативами чиновников. За ситу-
ацией, которая может создать непри-
ятный прецедент в коммуникациях 
бизнеса и власти, теперь наверняка с 
интересом следят другие компании с 
GR-отделами, ожидая, какие последст-
вия она может повлечь для такого ги-
ганта, как PepsiCo.

правила  
игры

За ситуацией, кото-
рая может создать 
неприятный преце-
дент в коммуникаци-
ях бизнеса и власти, 
теперь наверняка 
с интересом следят 
другие компании

во взаимодействие с госорганами 
разбирал корреспондент 
потребительского рынка

Анатолий Костырев

НМГ и СТС записались в библиотеку
Структура медиахолдингов заключила крупнейшую сделку с голливудскими мейджорами
Компания Art Pictures Distribution 
«Национальной медиагруппы» (НМГ) 
и «СТС Медиа» собрала самую большую 
на российском ТВ библиотеку  кино 
 голливудских мейджоров. В том числе 
дистрибутор заключил прямую сдел
ку с Warner Bros., которая оценивает
ся в $60 млн. Ранее контент этой ком
пании телеканалам продавала Solaris 
Promo Production Александра Кармано
ва. Недавно ее партнер, канал ТНТ, отка
зался от показа голливудского кино.

Art Pictures Distribution (APD; на 51% при-
надлежит НМГ и на 49% — «СТС Медиа») за-
ключила несколько крупных сделок с гол-
ливудскими мейджорами, в том числе ку-
пила основную часть библиотеки Warner 
Bros., рассказал 

”
Ъ“ источник на медиарын-

ке. Представитель НМГ это подтвердил: «У 
APD заключены контракты на право ис-
пользования библиотек Warner Bros., MGM, 
Paramount и Sony Pictures». Суммарный объ-
ем закупленного контента, по его словам, 
можно считать крупнейшим на рынке. Сдел-
ки заключены «на продолжительные сроки» 

— от одного до нескольких сезонов. APD пла-
нирует еще несколько сделок с «всемирно 
известными производителями». Стоимость 
библиотек в НМГ не раскрывают. Источник 

”
Ъ“ на медиарынке говорит, что самая доро-

гая из них — Warner, которая обошлась при-
мерно в $60 млн (около 3,5 млрд руб. по кур-
су ЦБ). Всего на кино APD могла потратить 
больше $100 млн (около 6 млрд руб.), пред-
полагает источник.

В библиотеку вошло около 200 наимено-
ваний, включая «Человека-паука» и «Людей 
в черном» (Sony Pictures), «Трансформеров» 
и «Миссия невыполнима» (Paramount), «Гар-
ри Поттера» и «Властелина колец» (Warner), 
«Пиратов Карибского моря» и «Звездные вой-
ны» (Disney). В основном кино будут показы-
вать на каналах «СТС Медиа» (СТС, «Домаш-
ний», «Че», «CTC Love») и НМГ (РЕН ТВ и «Пя-
тый»); оставшееся APD намерена продавать 
другим каналам, операторам и ОТТ-платфор-
мам. Источник 

”
Ъ“, знакомый с условиями 

закупки, считает, что СТС и РЕН ТВ не в со-
стоянии будут показать у себя такое «громад-
ное количество» фильмов в прайм-тайме и от-

дельные из них придется амортизировать в 
ночное время. В «СТС Медиа» и на РЕН ТВ этот 
вопрос не комментируют.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, APD учреждена в 

июне 2017 года для закупок кино для НМГ 
и «СТС Медиа», которых объединяют общие 
владельцы: «СТС Медиа» на 25% принадле-
жит кипрской Telcrest, совладелец которой 
— банк «Россия» и его партнеры, владеющие 
долей в НМГ. Холдинги сообща рассчитыва-
ли стать крупнейшим покупателем голливуд-
ского контента на российском ТВ.

Раньше крупнейшим объемом прав на по-
каз иностранных фильмов обладала Solaris 
Promo Production Александра Карманова. 
Она продавала их главным образом на ТНТ и 
другие развлекательные каналы «Газпром-ме-
диа», у нее же кино покупали СТС и РЕН ТВ. 
В 2015 году Solaris инвестировала в покупку 
прав на контент у Warner, Fox, Sony и других 
мейджоров более 10 млрд руб. (около $61 млн 
по средневзвешенному курсу того года), рас-
сказывал 

”
Ъ“ ее представитель. У Solaris оста-

ется еще несколько контрактов с мейджора-
ми. В компании не ответили на запрос.

В ноябре о полном отказе от голливудского 
кино заявил ТНТ, показывавший его послед-
ние десять лет каждый день. Собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к APD, связывают это решение с пере-
заключением мейджорских контрактов; собе-
седники в «Газпром-медиа» с этим не соглаша-
ются. Руководитель «Газпром-медиа Развлека-
тельное ТВ» (ГПМ РТВ) Артур Джанибекян ра-
нее объяснял отказ от голливудского кино 
тем, что аудитория лучше смотрит оригиналь-
ные телепроекты, а иностранное кино работа-
ло в сетке ТНТ хуже, чем у других. Более того, 
его сложно закупать: мейджоры продают кон-
тент пакетами, а ТНТ нужны только молодеж-
ные комедии. В беседе с 

”
Ъ“ господин Джани-

бекян подчеркнул, что отказ от иностранного 
кино не связан с переходом библиотеки мей-
джоров к APD. Другие каналы ГПМ РТВ еще за-
висят от зарубежного контента и по контрак-
ту с Solaris будут реализовывать оставшиеся 
библиотеки до выхода на собственные зна-
чительные объемы, говорил ранее господин 
Джанибекян. Сам ТНТ также еще продолжает 
показывать западные комедии по выходным.

Анна Афанасьева

Обратный акциз в награду
НПЗ предлагают модернизироваться за льготы
Государство готово в условиях нало
гового маневра поддержать падаю
щую маржу НПЗ за счет «обратного 
акциза» — налогового вычета на от
дельные виды нефтепродуктов, кото
рые предполагается давать заводам, 
исправно инвестирующим в модер
низацию. Это не новая идея, ее рас
сматривают более года, но теперь го
тов поддержать и Минфин. Однако 
использовать льготу может оказаться 
непросто: при низкой цене на нефть 
компаниям все сложнее находить 
средства на инвестиции.

Правительство вернулось к обсуждению 
«обратного» акциза как способа компенси-
ровать нефтекомпаниям потерю маржи на 
НПЗ в рамках налогового маневра. Как зая-
вил заместитель главы Минэнерго Кирилл 
Молодцов, рассматривается возврат вла-
дельцам НПЗ части акциза на нефть, если 
она ушла на производство конкретных неф-
тепродуктов, например керосина или бен-
зина. Он считает, что это поддержит маржу 
переработки в моменты, когда доходность 
на внутреннем рынке будет существенно 
ниже ожиданий компаний, притормозив 
экспорт продукции.

Эта тема отражена как поручение Дмит-
рия Медведева в протоколе (есть у 

”
Ъ“) по 

итогам заседания 21 ноября в Ханты-Мансий-
ске с главами крупнейших нефтекомпаний. 
Минфин и Минэнерго должны до 15 января 
представить предложения по стимулирова-
нию дальнейшей модернизации НПЗ, в том 
числе через введение возвратного акциза на 
нефть для заводов, которые достигли «опере-
жающего уровня технологического разви-
тия». В эти же сроки ведомства должны отчи-
таться по срокам действия повышенных ста-
вок НДПИ для нефтяных месторождений. По-
ка повышающие коэффициенты, с помощью 
которых предполагалось получить с отрасли 
в 2017 году лишние 200 млрд руб., включены 
в бюджет до 2020 года.

Ввести обратный акциз Минэнерго пред-
лагало еще в апреле по инициативе «Роснеф-
ти». Тогда Кирилл Молодцов говорил о том, 
что обратный акциз могут получить компа-
нии, поставляющие нефтепродукты на вну-
тренний рынок. Министерство предлагало 
также давать НПЗ отсрочку от уплаты акци-
зов на срок модернизации. Минфин еще в 
2016 году предлагал отрицательные акцизы 
на нефть: при ее продаже компании должны 
выставлять НПЗ акциз, а затем заводы смо-
гут получить налоговый вычет на его сумму 
с повышающим коэффициентом (на уровне 
1 тыс. руб. на тонну). Это помогло бы НПЗ вер-
нуть примерно половину от 600 млрд руб. в 

год, потерянных на налоговом маневре (рез-
ко снизил пошлину на экспорт нефти и свет-
лых нефтепродуктов и повысил НДПИ). Но 
потом Минфин заявил, что отрицательные 
акцизы уже не нужны, так как эта мера будет 
дестимулировать модернизацию. Там пояс-
няли, что и сейчас компании могут получать 
высокую маржу, повышая глубину перера-
ботки, а с введением обратных акцизов под-
держку получат и НПЗ, которые модернизи-
ровались в более сложных фискальных усло-
виях, и неэффективные заводы, которые не 
проводили ремонтов.

Как пояснил вчера 
”
Ъ“ замминистра фи-

нансов Илья Трунин, налоговый маневр по-
дразумевает дальнейший перенос фискаль-
ной нагрузки с экспорта нефти на добычу. По 
его словам, сейчас приоритетом правитель-
ства является создание стабильной фискаль-
ной системы в отрасли, которая должна быть 
построена как на налогообложении чисто-
го дохода от добычи нефти, так и на отказе 
от вывозных пошлин. «Нам представляется, 
что в силу особенностей экономики РФ по-
добная реформа невозможна без элементов 
поддержки нефтепереработки,— сказал го-
сподин Трунин.— Дискуссии о сроках и па-
раметрах налогового маневра еще идут, поэ-
тому сейчас рано говорить об окончательной 
конструкции режима, но отрицательный ак-

циз на нефть для НПЗ, производящих бензин 
и дизтопливо для рынка РФ, при отмене вы-
возной пошлины (может быть, дифференци-
рованный с учетом логистических особенно-
стей НПЗ) — одно из возможных решений». В 
нефтекомпаниях на запросы 

”
Ъ“ не ответили 

или отказались от комментариев.
Как отмечает эксперт энергетического 

центра бизнес-школы Сколково Екатерина 
Грушевенко, с учетом новой формулировки 
на обратные акцизы могли бы рассчитывать 
высококомплексные НПЗ — Омский «Газ-
пром нефти», НОРСИ ЛУКОЙЛа, Уфимская 
группа «Башнефти». Важно понимать, что 
конкретных бенефициаров среди компа-
ний не будет, поскольку все они имеют и хо-
рошие по технологическим показателям за-
воды, и сравнительно отсталые производст-
ва, говорит эксперт. По ее словам, выгоду по-
лучит тот, кто будет выполнять планы по мо-
дернизации, говорит госпожа Грушевенко, 
но для этого нужны и инвестиции, делать ко-
торые сложно в период низких цен на нефть, 
и необходимость вкладывать средства в раз-
работку все более «трудной» ресурсной базы. 
Эксперт не исключила, что обратный акциз 
может снизить цены на те виды нефтепро-
дуктов, к которым будет применяться.

Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов

Финансовые компании стали отказы
вать аудиторам в представлении до
кументов, относящихся к сфере ан
тиотмывочного закона. Причиной 
послужило письмо ЦБ, в нем мегаре
гулятор приравнял аудиторов к треть
им лицам, которым закон запрещает 
разглашать данную информацию. Ау
диторам же эти документы необходи
мы при проведении проверок. Невоз
можность проведения полноценных 
проверок может привести к отказам 
добросовестных аудиторов от кли
ентов и замене их на «комфортных». 
Это вряд ли устроит уже ЦБ, ратующе
го за повышение качества аудита, ука
зывают эксперты, ожидая все же по
явления разъяснений.

Об отказах клиентов, работающих на фи-
нансовых рынках, представлять в ходе ауди-
торских проверок документы и информацию 
по ПОД/ФТ, рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. Причиной же таких отказов стало недав-
но обнародованное письмо ЦБ от 17 ноября 
№12-1-5/4141. В нем Банк России указал, что 
ст. 4 «антиотмывочного» закона 115-ФЗ содер-
жит запрет на информирование третьих лиц 
о принимаемых мерах ПОД/ФТ, а также отме-
тил, что законодательство РФ не устанавлива-
ет требований по проверке аудиторами ком-
паний на предмет исполнения антиотмывоч-
ного законодательства, таким образом факти-
чески разрешив финансистам отказывать ау-
диторам в предоставлении ряда документов.

До появления данного письма, по словам 
аудиторов, проблем с проверкой документов 
по ПОД/ФТ со стороны финансистов не было. 
«Впервые мы получили такой отказ со ссыл-
кой на письмо,— отмечает глава компании 

”
АСТ-аудит“ Ольга Сударикова.— И этот отказ 

фактически диктует выбор — пойти на нару-
шение стандартов аудита или же отказаться 
от клиента». По словам руководителя комис-
сии по контролю качества СРО ААС Надежды 
Кобозевой, проверять соблюдение «иного за-
конодательства», в том числе и 115-ФЗ, требу-
ют от аудитора два стандарта МСА 240 и МСА 
250. «При аудите тех же финансовых компа-
ний не обойтись без изучения вопроса, на-
сколько клиент исполняет требования 115-
ФЗ, и оценки вероятности применения к 
нему санкций регулятором,— пояснила го-

спожа Кобозева.— Соответственно, аудитор 
не может делать выводы о возможности не-
прерывности его деятельности в будущем, 
о достоверности отчетности». По словам ди-
ректора департамента управления рисками 
КПМГ Майи Надеждиной, закон «Об аудитор-
ской деятельности» фактически запрещает 
клиентам ограничивать аудитора в истребо-
вании документов. Эту позицию разделяют 
и в Федеральном казначействе (ФК) — ее вы-
сказала заместитель начальника управления 
по надзору за аудиторской деятельностью ФК 

Татьяна Коротаева на состоявшейся в поне-
дельник встрече с аудиторами в ФК.

Действующий регулятор отрасли — Мин-
фин ранее прямо требовал от аудиторов про-
верять соблюдение закона 115-ФЗ (письмо 
№07-02-05/40858). Сейчас Минфин несколько 
сменил риторику. На той же встрече замгла-
вы департамента регулирования бухгалтер-
ского учета, финансовой отчетности и ауди-
торской деятельности Минфина Сергей Соло-
мяный отметил, что в рамках аудита не про-
веряется соблюдение клиентом требований 
115-ФЗ, хотя по международным стандартам 
аудитор должен оценить соблюдение законо-
дательных актов, оказывающих влияние на 
деятельность клиента.

Письмо ЦБ пришлось как нельзя кстати 
для финансистов. «В Госдуме находится про-
ект закона, обязывающий аудиторов сооб-
щать в Росфинмониторинг обо всех выявлен-
ных в ходе проверки нарушениях 115-ФЗ, от-
сюда и нежелание показывать эти докумен-
ты»,— отмечает заместитель руководителя 
НП «Национальный совет финансового рын-
ка» Александр Наумов. «При прохождении ау-
диторской проверки мы будем соблюдать ба-
ланс интересов в части недопущения нару-
шения 115-ФЗ как с нашей стороны, так и ау-
диторской организацией»,— отмечает глав-
ный исполнительный директор ООО «До-
машние деньги» Андрей Бахвалов.

Стандарты аудита для финансистов не 
указ. «Коллизии между подзаконными акта-
ми и федеральным законом нет и быть не мо-
жет, так как они имеют разную юридическую 
силу»,— отмечает руководитель службы фи-
нансового мониторинга НПФ «Сафмар» Диа-
на Батыршина.

деловые новости — с8
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Аудиторов оградили от информации
ЦБ запретил компаниям раскрывать данные о борьбе с отмыванием
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московское УФАС возбудило вто-
рое дело против рекламодателей 
и распространителей незаконной 
рекламы форекс-услуг. Впервые 
претензии антимонопольщиков 
коснулись кредитной организа-
ции — Нефтепромбанка. В ФАС 
полагают, что главное в таких де-
лах — не поиск и наказание ви-
новных рекламодателей, а пресе-
чение практики размещения не-
законной рекламы в интернете.

Как стало известно 
”
Ъ“, московское 

управление антимонопольной служ-
бы (УФАС по г. Москве) возбудило дело 
в отношении ООО «Яндекс» и АО «Неф-
тепромбанк» по факту распростране-
ния рекламы услуг на рынке форекс. 
Это уже не первая претензия москов-
ских антимонопольщиков к «Яндексу» 
в связи с такой рекламой. В сентябре 
было начато рассмотрение дела в отно-
шении ООО «Яндекс» и ООО «Процесс-
А» (см. 

”
Ъ“ от 30 августа), однако оно бы-

ло приостановлено из-за необходимо-
сти в привлечении в качестве ответчи-
ка зарубежной компании. Нефтепро-
мбанк стал первой кредитной органи-
зацией, причастной к такому разбира-
тельству после вступления в силу зако-
нодательства по регулированию рын-
ка форекс (пакета поправок к несколь-
ким законам, в том числе «О рынке 
ценных бумаг» и «О рекламе»).

Претензии антимонопольной 
службы касаются рекламных сообще-
ний, размещенных в системе «Ян-
декс.Директ», которые призывали по-
требителя получить такие услуги (ана-
литику по рынку форекс, открытие 
демосчета и обучение) на сайте nefte-
prominvest.ru. Причем сообщения со-
держали ссылку на Нефтепромбанк и 
слоган: «С нами зарабатывают с 1996 
года!». По мнению антимонопольщи-
ков, данные сообщения нарушают 
сразу несколько статей закона «О ре-
кламе». Во-первых, они рекламируют 

услуги не лицензированных в качест-
ве форекс-дилеров компаний, во-вто-
рых, не содержат указания о том, что 
предлагаемые к заключению догово-
ры и финансовые инструменты «явля-
ются высокорисковыми и могут при-
вести к потере внесенных денежных 
средств в полном объеме». Заявление 
в УФАС по г. Москве было подано в 
феврале 2017 года Ассоциацией фо-
рекс-дилеров (АФД, профильная СРО 
рынка). «Данный пример показывает, 
что необходимо проводить дальней-
шую работу по предотвращению не-
добросовестных практик на регули-
руемом рынке»,— заявил глава АФД 
Евгений Машаров.

Однако найти и наказать винов-
ных рекламодателей будет так же не-
просто, как и в прецедентном деле 
УФАС. Нефтепромбанк ранее был из-
вестен как крупный оператор сделок 
на рынке форекс, однако после вступ-
ления в силу профильного закона он 
потерял право оказывать подобные 
услуги. «31 декабря 2015 года, выпол-
няя требования законодательства, АО 

”
Нефтепромбанк“ прекратило обслу-

живание физических лиц на рынке 
Forex»,— указано на официальном 
сайте банка. В настоящее время по 
ссылке nefteprominvest.ru открывает-
ся другой сайт — npbfx.org, однако в 
обоих случаях речь идет о сайте трей-
динговой компании NPBFX. Согласно 
сообщениям на сайте Нефтепромбан-
ка, он не имеет юридических или 
партнерских отношений с NPBFX, а 
также не имеет «подразделений, пред-
лагающих услуги физическим и юри-
дическим лицам на рынке Forex». «Со-
гласно информации о членстве NPBFX 
в отраслевой организации The Finan-
cial Commission, это отдельное юри-
дическое лицо, зарегистрированное в 
Белизе и имеющее лицензию инвес-
тиционного дилера, выданную Ме-
ждународной комиссией по финансо-

вым услугам Белиза»,— подтвердил 
председатель независимой финансо-
вой комиссии FinaCom Plc Петр Татар-
ников. В NPBFX размещение каких-
либо рекламных сообщений в России 
отрицают. Однако утверждают, что на 
момент проверки УФАС «банк вел биз-
нес на рынке форекс для юридиче-
ских лиц, и эти услуги, а также сопут-
ствующие им информационно-анали-
тические сервисы рекламировались в 
интернете, а когда в банк обращались 
физлица, им рекомендовалось обра-
щаться в NPBFX». О прекращении ока-
зания услуг юрлицам Нефтепромбанк 
сообщил 13 июня 2017 года. На вопро-
сы о происхождении рекламных со-
общений, размещенных в «Яндекс.
Директ», в Нефтепромбанке не отве-
тили, сославшись на указанные сооб-
щения на сайте.

Впрочем, говорят антимонополь-
щики, возбуждая подобные дела, они 
решают более глобальную задачу, чем 
выдача предписания и взимание 
штрафа. «Поиск виновных и составле-
ние протокола — техническая часть 
процесса,— говорит замруководителя 
ФАС РФ Андрей Кашеваров.— Даже 
если найти нарушителя-нерезидента 
не удается, достигается главная цель — 
пресечение распространения неза-
конной рекламы». Насколько прини-
маемые меры действенны, антимоно-
польщики сказать пока не готовы. По 
словам господина Кашеварова, в этой 
части ФАС находится в тесном контак-
те с ЦБ, занимаясь разработкой меро-
приятий по дальнейшему совершенст-
вованию закона «О рекламе».

В «Яндексе» данное дело не ком-
ментируют. В Московском УФАС сооб-
щили, что «в настоящий момент пре-
ждевременно давать какие-либо ком-
ментарии до рассмотрения дела по су-
ществу». Его рассмотрение намечено 
на 26 декабря.

Мария Сарычева

Заграница не поможет
ФАС пытается ограничить рекламу  
зарубежных форекс-брокеров

Международные институци-
ональные инвесторы вновь 
обратили внимание на золото. 
Суммарные активы биржевых 
золотых фондов поднялись 
до максимума с мая 2013 года — 
2236 тонн. Очередной полити-
ческий скандал в США, а также 
рост геополитической напря-
женности вокруг КНДР выну-
ждают инвесторов наращивать 
долю защитных активов в сво-
их портфелях.

Данные агентства Bloomberg сви-
детельствуют о том, что активы бир-
жевых индексных фондов, инвести-
рующих в золото, поднялись до мак-
симального значения за последние 
четыре с половиной года. По итогам 
торгов понедельника они составили 
2236 тонн. За последние три дня ак-
тивы фондов выросли на 12 тонн, а с 
начала года — почти на 240 тонн.

Управляющие скупают драгоцен-
ный металл на фоне роста политиче-
ский неопределенности в США. На 
прошлой неделе экс-советнику по 
национальной безопасности США 
Майку Флинну официально были 
предъявлены обвинения в даче лож-
ных показаний ФБР по поводу его 
встреч с российскими официальны-
ми лицами. Он признал вину и дого-
ворился о сотрудничестве с властя-
ми. Эта новость вызвала значимую, 
хотя и скоротечную, турбулентность 
на всех рынках и повысила спрос на 
защитные активы, отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров. «В пери-
оды политической нестабильности 
инвесторы покупают золото как за-

щиту для инвестиций. Чем больше 
негативных политических новостей 
в мире, тем больше спрос»,— отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Евгений Воробьев.

Инвесторы внимательно следят и 
за развитием событий вокруг КНДР. 
В понедельник Южная Корея и США 
начали самые масштабные совмест-
ные учения вблизи Корейского по-
луострова. Это стало ответом на про-
веденные на прошлой неделе Север-
ной Кореей испытания межконти-
нентальной баллистической раке-
ты. Ракета упала в исключительной 
экономической зоне Японии, в 
250 км от префектуры Аомори, и не 
нанесла ущерба морским и воздуш-
ным судам. По утверждению КНДР, 
ракета может поразить цели на всей 
территории США. По словам дирек-
тора по анализу финансовых рын-
ков и макроэкономики «Альфа-Ка-
питала» Владимира Брагина, учения 
американских и южнокорейских во-
енно-морских сил, а также провал 
попытки канцлера ФРГ Ангелы Мер-

кель создать коалицию из трех не-
мецких партий поднимают аппетит 
инвесторов к риску.

Несмотря на высокий спрос на зо-
лото со стороны профессиональных 
инвесторов, цены на драгоценный 
металл снижаются. Во вторник стои-
мость золота снижалась более чем на 
1%, до $1260 за унцию, минимального 
значения с 7 августа. По словам Евге-
ния Воробьева, стоимость металла на-
ходится под давлением спекулянтов, 
которые ожидают повышения ставки 
ФРС, а также завершения программы 
количественного смягчения ЕЦБ.

В таких условиях участники сом-
неваются в устойчивости спроса со 
стороны институциональных инве-
сторов. «Теперь, когда Сенат одоб-
рил проект налоговой реформы, а 
ФРС готовится к очередному повы-
шению ключевых ставок 13 декаб-
ря, явных причин для роста попу-
лярности золота не видно»,— отме-
чает директор инвестиционного де-
партамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы набивают 
фонды золотом
Защитный актив идет нарасхват  
из-за роста политических рисков в США

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аудиторы же уверены: поиск «ба-
ланса интересов» и представление 
документов по выбору клиента явля-
ется прямой дорогой к аудиту «ком-
фортному», другими словами — тор-
говле заключениями. И не намере-
ны идти на уступки. «Я проверяла и 
буду проверять соблюдение ПОД/
ФТ,— отмечает замглавы Финэкспер-
тизы Наталья Борзова.— По крайней 
мере до тех пор, пока не будет офи-
циального документа от регулятора 
аудита, которым пока еще является 
Минфин». В Минфине не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Аудиторы отмечают: если ситуа-
ция не разъяснится в ближайшее вре-
мя, то в случае отказов в представле-
нии документов по ПОД/ФТ при ауди-
те отчетности за 2017 год они будут 
вынуждены либо выдавать модифи-
цированные заключения с оговор-

кой на непредставление документов, 
либо отказываться от аудита. «Для 
крупных компаний важна их репута-

ция, нарушать стандарты в угоду кли-
ентам они не будут»,— отметила 
Майя Надеждина. Кстати, далеко не 
все клиенты намерены пользоваться 
правом отказа аудиторам. По словам 
гендиректора НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Дениса Рудоманенко, выявленные в 
ходе аудита ошибки и недостатки со-
блюдения 115-ФЗ могут «свести к ми-
нимуму риск применения админист-
ративных мер воздействия со сторо-
ны Банка России».

Письмо ЦБ идет вразрез с заявлен-
ными им же целями повышения ка-
чества аудита, указывают эксперты. 
Ради повышения качества аудита и 
была затеяна реформа отрасли, в ре-
зультате которой регулятором аудито-
ров станет ЦБ. В банке России отказа-
лись от комментариев относительно 
собственного письма. В Росфинмони-
торинге сообщили, что данная пози-
ция со службой не согласовывалась.

Вероника Горячева

Аудиторов оградили  
от информации

В августе 2017 года следственный 
департамент МВД возбудил уголовное 
дело по ст. 172.2 УК РФ и ст. 210 УК РФ. 
Позже были задержаны восемь участ-
ников преступной группы.

В целях предотвращения подобных 
ситуаций в дальнейшем Банк России 
обещает усилить мониторинг деятель-
ности поднадзорных организаций, в 
том числе на предмет наличия призна-
ков «финансовых пирамид», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ. Кроме того, раз-

работан базовый стандарт, обязатель-
ный для исполнения КПК—членами 
СРО, для целей ограничения использо-
вания подобных схем, отмечают там.

• По состоянию на 24 ноября 
2017 г ода в реестре ЦБ насчиты
валось 1,934 тыс. КПК, на этом 
 рынке действует девять СРО. 
 Объем средств, привлеченных КПК 
от пайщиков на 30 июня 2017 года, 
составлял 68,1 млрд руб., портфель 
займов КПК после вычета резервов — 
54 млрд руб.
Также будут усилены требования к 

институту СРО для целей обеспечения 

надлежащего выполнения контроль-
ных функций, сообщили в ЦБ. Сейчас 
СРО действительно не обладают доста-
точными полномочиями. По словам 
гендиректора Лиги кредитных союзов 
Татьяны Ивашкиной, СРО имеют огра-
ниченный функционал по контролю 

деятельности КПК и если они выполня-
ют законодательство и требования по 
нормативам, то выявить, что ведется 
«пирамидальная деятельность», до по-
явления жалоб граждан довольно 
сложно. «Обычно это выявляется при 
глубокой проверке и анализе отчетно-
сти, однако такие проверки проводят 
далеко не все СРО»,— отмечает она.

«Главная инспекция Банка России 
может проводить проверку КПК 45 и 

более дней, группа проверяющих на-
считывает семь и больше человек, ни 
одна СРО не обладает такими воз-
можностями»,— указывает генди-
ректор СРО «Союзмикрофинанс» Ев-
гений Виреховский. При этом даже 
при выявлении нарушений СРО при-
остановить деятельность кооперати-
ва не может.

Юристы указывают, что вернуть 
внесенные в КПК средства обманутым 
пайщикам будет проблематично. «Вло-
жения в КПК не застрахованы,— гово-
рит партнер юридической компании 

”
Юрпартнеръ“ Александр Федоров.— 

Поэтому если деньги были выведены 
из организации до приостановления 
ее деятельности, гражданам остается 
только попытаться вернуть средства 
через суд, привлекая контролирую-
щих лиц к субсидиарной ответствен-
ности». В ЦБ уже анализируют «вопрос 
совершенствования системы обеспе-
чения имущественной ответственно-
сти перед пайщиками и создания сис-
темы гарантирования сбережений 
членов КПК» с учетом «специфики 
рынка кредитной кооперации».

Светлана Самусева

ЦБ отрегулирует  
кооперативное движение

Мы хотим быть уверены  
в том, что, если финансовая 

организация получила 
заключение аудитора,  

мы можем быть уверены, 
что ее отчетность 

достоверна
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

1934 КПК 
числилось в реестре 
ЦБ по состоянию на 
24 ноября 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, Бал

тийский завод Объединенной 
судостроительной корпорации 
(ОСК) может получить заказ еще 
на два атомных ледокола ЛК60 
для «Атомфлота» в дополнение 
к уже строящимся трем судам. 
Эту возможность, по данным 

”
Ъ“, изучают в правительстве, 

Совете безопасности и других 
структурах. Источники 

”
Ъ“ на

зывают среди причин роста по
требности в ледоколах сложно
сти с прогнозированием логи
стики по Севморпути и интере
са Китая к СПГ из Арктики.

О том, что входящий в «Росатом» 
«Атомфлот» может построить еще 
два универсальных атомных ледо-
кола (УАЛ, серия 22220) ЛК-60 во 
входящем в ОСК ООО «Балтийский 
завод — Судостроение», рассказали 

”
Ъ“ ряд источников в отрасли. На 

форуме «Арктика: настоящее и бу-
дущее» 5 декабря это подтвердил 
глава «Атомфлота» Вячеслав Рукша. 
По его словам, западный маршрут 
Севморпути отработан, «потребует-
ся просто увеличение ледоколов». 
«Арктик СПГ-2» (второй СПГ-проект 
НОВАТЭКа после запущенного вче-
ра «Ямал СПГ») точно ставит вопрос 
строительства четвертого и пятого 
ЛК-60, пояснил господин Рукша. 
Сейчас Балтзавод строит три УАЛ — 
«Арктика», «Сибирь» и «Урал» — об-
щей стоимостью 121,4 млрд руб. 
При этом топ-менеджер уточнил, 
что перевалку 20 млн тонн СПГ в 
Петропавловске-Камчатском и кру-
глогодичное использование вос-
точного маршрута по СМП решить 
без двух-трех сверхмощных ледоко-
лов класса «Лидер» на 120 МВт (в за-
висимости от грузопотока) «не 
представляется возможным». От до-
полнительных пояснений он воз-
держался, в «Росатоме» коммента-
риев не дали.

Президент ОСК Алексей Рахманов 
подтвердил 

”
Ъ“: вопрос строительст-

ва четвертого и пятого ЛК-60 на Бал-
тзаводе обсуждается, но «сказать, что 
контрактация уже идет, сегодня нель-
зя». «Идея в том, что ЛК-60 хороши, но 
для более эффективной проводки ка-
раванов судов с большим водоизме-
щением они должны быть немного 

в иной конфигурации,— добавил 
топ-менеджер.— Они будут отли-
чаться от первых трех».

Как рассказал 
”
Ъ“ гендиректор — 

главный конструктор ЦКБ «Айсберг» 
(проектант ЛК-60) Александр Рыж-
ков, в Крыловском ГНЦ уже прошли 
испытания моделей четвертого и пя-
того ледоколов проекта 22220. Но-
вые ледоколы будут на 5 м шире, что 
обеспечит более высокую скорость 
проводки танкеров. «Сегодня при 
толщине льда 1,5 м газовоз типа 

”
Кристофа де Маржери“ сможет ид-

ти за ЛК-60 со скоростью 4,5–5 уз-
лов,— пояснил он.— Увеличение га-
баритов позволит идти со скоростью 
шесть узлов».

Как рассказал 
”
Ъ“ высокопостав-

ленный источник в судостроитель-
ной отрасли, вопрос о строительстве 
еще двух ЛК-60 сейчас изучают про-
фильные госструктуры, в частности 
Совет безопасности, коллегия Воен-
но-промышленной комиссии при 
правительстве и Минпромторг. По 
его словам, последние расчеты пока-
зали, что для бесперебойного сооб-
щения по СМП требуется пять ЛК-60 
и три «Лидера». «Такая конфигура-
ция позволит создать задел в случае 
роста грузооборота, который будет 
расти, в частности, из-за увеличения 
объемов вывозимого СПГ в рамках 

”
Ямал СПГ“»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. В НОВАТЭКе заявили 

”
Ъ“, что это 

«вопрос правительства». Другой 
источник 

”
Ъ“ в отрасли утверждает, 

что за размещение дополнительно-
го заказа выступает ОСК: пара ЛК-60 
при условии своевременного фи-
нансирования позволит загрузить 
Балтзавод до 2025–2026 годов.

Как говорит источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, понимание необ-
ходимости еще в двух ЛК-60 возни-
кло после визита Дмитрия Медведе-
ва в Китай, поскольку КНР заинтере-
сована в «Арктик СПГ-2». Они требу-
ются даже для круглогодичного за-
падного маршрута, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“, а после их появления 

уже можно было бы окончательно 
определиться с необходимостью 
круглогодичной навигации по вос-
точному маршруту, то есть со строи-
тельством «Лидеров». Для Восточно-
Сибирского моря базовые газовозы 
должны быть класса Yamalmax дед-
вейтом почти 90 тыс. тонн, шири-
ной 50 м и длиной 300 м, говорит 
источник 

”
Ъ“, для их проводки даже 

на морском канале в Обской губе не-
обходимы ледоколы, корпус кото-
рых шире, чем сейчас у УАЛ. Такое 
решение не должно стать для кон-
структоров серьезным изменением, 
заключает он. 

Тем не менее сейчас никто из со-
беседников 

”
Ъ“ не говорит о том, где 

найти источник средств на новые 
ЛК-60. Возможности бюджета, види-
мо, исчерпаны, и ранее это стало од-
ной из причин торможения с реше-
нием по «Лидерам» (вчера вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин говорил о 
возможности ГЧП для этого проекта).

Член научного совета при СБ РФ, 
глава консультационного центра «Ге-
кон» Михаил Григорьев счел идею 
строительства еще двух ЛК-60 «абсо-
лютно правильной». Пока нет опыта 
эксплуатации судов для «Ямал СПГ», 
никто не знает, как они будут рабо-
тать в течение всего года, особенно 
на восточном направлении, отмеча-
ет эксперт, и сейчас прогнозы о не-
обходимом числе ледоколов «доста-
точно условны».

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский,  
СанктПетербург;  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков

Ледоколов много не бывает
«Атомфлот» может получить еще два ЛК-60

Основной акционер АвтоВАЗа 
французская Renault выводит 
на российский рынок легкий 
коммерческий автомобиль (LCV) 
Dokker, рассчитывая занять 
среднюю ценовую нишу между 
Lada Largus и моделями Volks
wagen и PSA. Дилеры пока не 
спешат с предзаказами, но ожи
дают, что марка сможет прода
вать до 2 тыс. Dokker в год. Экс
перты с оценками согласны, 
 добавляя, что Dokker не соста
вит прямую конкуренцию Lada 
изза разницы в цене.

Renault объявила вчера старт он-
лайн-продаж LCV Dokker, продажи в 
дилерских центрах начнутся в конце 
декабря. Новинка будет импортиро-
ваться с завода Renault в Марокко в 
двух комплектациях — пятиместный 
грузопассажирский автомобиль от 
819 тыс. руб. и коммерческий фургон 
(Dokker Van) от 814 тыс. руб. В компа-
нии рассчитывают расширить пози-
ции в «перспективном» сегменте 
LCV: по прогнозу Renault, он в 2018 
году вырастет на 14,5%, до 118 тыс. 
штук. Сейчас LCV Renault почти не 
представлены в РФ: есть фургон 
Master, электромобиль Kangoo Z.E. и 
коммерческая версия Twizy Cargo (по 
последним двум моделям продажи 
«единичны», говорят в «Автомире»).

Renault планировала выйти с 
Dokker на рынок РФ в 2014 году, но 
при девальвации рубля отменила 
его. Из презентации коммерческого 
директора Renault Russia Жерома 
Панно следует, что Dokker позицио-
нируют в среднем ценовом сегменте 
— между Lada Largus (от 530 тыс. руб.) 
и Peugeot Partner с Citroen Berlingo 
(от 1,2 млн руб.). Господин Панно рас-
сказал 

”
Ъ“, что до вывода Dokker 

Renault в сегменте LCV была сфоку-
сирована на Master. «С точки зрения 

потребностей рынка автомобиль 
продается хорошо, но ввиду макроэ-
кономических условий его продажи 
в этом году — до тысячи машин»,— 
сообщил он. Он отметил, что Master 
конкурирует на рынке с локализо-
ванными в РФ производителями, у 
Dokker больше возможностей — он 
конкурирует с такими же импорте-
рами (кроме АвтоВАЗа).

С 15 ноября компания получила 
«несколько сотен» предзаказов на 
Dokker, рассказал Жером Панно. 
Планов продаж модели на 2018 год 
он не раскрыл, но заметил, что в Ев-
ропе крупные производители стро-
ят планы так, чтобы доля в сегменте 
LCV была аналогична достигнутой в 
сегменте легковых машин. Но в иде-
але этот объем должен быть даже 
больше на треть или вдвое, посколь-
ку рынок LCV меньше, отметил топ-
менеджер. По данным АЕБ, продажи 
Renault за январь—октябрь выросли 
на 18%, до 108,7 тыс. штук, доля рын-
ка выросла на 0,5 п. п., до 8,5%. Же-
ром Панно не раскрыл, в какие сро-
ки компания могла бы занять эту до-
лю рынка в сегменте малотоннаж-
ных LCV в РФ.

В «Автомире» рассказали 
”
Ъ“, что 

позиционирование Dokker позволя-
ет «отобрать существенную долю 
рынка у импортеров и частично кон-

курировать с Lada Largus». В 2016 году 
объем рынка пассажирских и ком-
мерческих автомобилей в сегменте 
малых фургонов составил около 
38 тыс. штук, пассажирских версий 
— 30,5 тыс. штук (доля Largus — 97%), 
грузовых фургонов — 7,8 тыс. штук 
(доля Largus — 90%). В «Автомире» 
ожидают, что доля Dokker может до-
стичь около 4% в сегменте пассажир-
ских фургонов (1,2 тыс. машин в год), 
а по грузовым версиям — 12% рынка, 
или 900 машин. Клиентская актив-
ность по Dokker пока низка, говорят 
в «Автомире», «около 1% от общего чи-
сла лидов по Renault». Основной при-
чиной низких продаж Master дилер 
считает «невыгодное ценовое пози-
ционирование, связанное с обвалом 
курса рубля», до этого модель ста-
бильно увеличивала долю.

Уфимский «Башавтоком» сделал 
предзаказ на 10–15 Dokker, но пока 
не прогнозирует спрос. Челябин-
ский дилер «Сатурн» отметил, что 
продавать новинку не планирует: 
«Мы делаем ставку на более широко 
востребованные модели, в частно-
сти Renault Kaptur, Duster, Stepway». 
В краснодарском «Ключавто» счита-
ют, что Dokker «может занять пози-
цию лидера в малотоннажном сег-
менте», в частности за счет привлека-
тельной цены.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что с учетом большой 
разницы в цене (200–300 тыс. руб.) 
Dokker не вступит в прямую конку-
ренцию с Lada Largus, но сможет по-
теснить PSA (дороже примерно на 
20%). Он считает, что Renault сможет 
продавать около 1–2 тыс. Dokker при 
условии роста рынка.

Яна Циноева;  
Анна Перова, Краснодар; 
Майя Иванова, Уфа;  
Артур Якушко, Челябинск

Французы толкаются  
на русских дорогах
Новая модель Renault должна потеснить Peugeot-Citroen

Для отбора проектов зеленой 
энергетики на Дальнем Востоке 
может быть введен новый меха
низм — технологической ней
тральности. Это значит, что энер
гообъект может быть построен 
на основе любого источника 
энергии и даже может представ
лять собой просто электросеть. 
С инвесторами предлагается за
ключать долгосрочные догово
ры, которые помогут хеджиро
вать риски снижения потребле
ния и изменения тарифов.

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) предлагает проводить в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге (ДФО) технологически нейтраль-
ные аукционы для привлечения ин-
весторов в зеленую энергетику. Это 
ответ на поручение правительства о 
разработке механизмов поддержки 
генерации на возобновляемых 
источниках энергии (ВИЭ) в регионе. 
Свои концепции до 4 декабря также 
должны были представить Минэнер-
го, Минэкономики и ФАС, там на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили.

• На Дальнем Востоке сейчас не рабо-
тают механизмы поддержки строи-
тельства ВИЭ, действующие в евро-
пейской части РФ и Сибири. В неизо-
лированных энергосистемах окупае-
мость ВИЭ достигается либо за счет 
спецтарифов на розничном энерго-
рынке (закупка зеленой выработки 
 сетями для покрытия потерь) и дого-
воров на поставку мощности (ДПМ 
ВИЭ) на оптовом рынке (гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет по-
вышенных платежей потребителей).
Принцип технологической ней-

тральности заключается в том, что 
новый энергообъект может быть по-
строен на основе любого источника 
энергии, победившего в отборе, в 
том числе альтернативой генерации 
может стать сетевая инфраструктура. 
Регулятор считает, что, учитывая спе-

цифику неценовых зон и высокий 
уровень цен в ДФО, в прямой эконо-
мической поддержке ВИЭ здесь нет 
необходимости, но добавляют, что 
механизмом привлечения инвести-
ций могут стать некие долгосрочные 
ДПМ. Инвестпроекты предлагается 
отбирать через конкурс: побеждает 
заявка с максимально сниженным от 
текущего уровня тарифом.

Такие контракты смогут хеджиро-
вать риски инвестора, связанные со 
снижением объема потребления 
(прогнозный спрос на долгосрочный 
период власти субъекта анализируют 

заранее и используют как исходные 
данные для отбора) или изменения 
тарифов. Источником средств для со-
глашения может стать надбавка, по-
лучаемая регионами ДФО в 2018–
2019 годах (еще один дополнитель-
ный сбор с оптового рынка для сни-
жения тарифов в изолированных 
энергосистемах Дальнего Востока). 
«Совет рынка» предлагает включить 
в соглашение на поставку сроки дей-
ствия договора, долгосрочную цену 
или механизм ее определения, обя-
зательства инвестора о достижении 
показателей, ответственность за неи-
сполнение договора.

Четких механизмов для инвесто-
ров в ДФО нет: сейчас одним из вари-
антов являются концессии на модер-

низацию дорогостоящей дизельной 
генерации: инвестиции возвраща-
ются за счет ежемесячного платежа, 
привязанного к экономии на топли-
ве. Но, как пояснил 

”
Ъ“ один из 

участников рынка, в этой схеме есть 
риски для инвесторов и банков-кре-
диторов: власти могут исходно не со-
гласовать экономически обоснован-
ный тариф для самой дизельной 
станции. «На сегодняшний день нет 
единой методики расчета тарифов 
на такие контракты, экономическая 
целесообразность есть в проектах, 
где тариф на дизельную генерацию 
от 30 руб. за 1 кВт•ч — таких регио-
нов довольно много»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

Крупные ВИЭ-проекты в ДФО есть 
у «РусГидро» (там от комментариев 
отказались) и у «Хевела» (СП «Рено-
вы» Виктора Вексельберга и «Росна-
но»). В «Хевеле» считают, что разви-
тие распределенной генерации в 
изолированных энергосистемах 
ДФО возможно только при долгос-
рочных гарантиях окупаемости, так-
же важно составить перечень энерго-
объектов для первоочередной ре-
конструкции. В «Россетях» идею не 
прокомментировали.

Глава НП «Ассоциация предприя-
тий солнечной энергетики» Антон 
Усачев считает, что реализация про-
ектов автономной генерации на 
Дальнем Востоке повысит спрос и на 
промышленные накопители энер-
гии. «Наличие компетенций в сег-
менте будет значимым конкурент-
ным преимуществом российских 
компаний»,— полагает он. Директор 
Института энергоэффективных тех-
нологий в строительстве Владимир 
Сидорович отмечает, что создание 
гибридных энергосистем с возраста-
ющей долей ВИЭ — основной миро-
вой тренд развития энергетики в 
изолированных регионах.

Татьяна Дятел

Зеленой энергетике  
предложили сыграть без форы
На Дальнем Востоке для ВИЭ субсидий не обещают
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Возможно, трех ЛК-60 
недостаточно с учетом 
выбытия работающих 

сейчас атомных ледоколов 
«Таймыр» и «Вайгач»

— Виктор Олерский,
замминистра транспорта РФ,  

глава Росморречфлота,  
в интервью 

”
Ъ“ 24 ноября

Ц И Т А Т А

14,5 процента
составит рост  
российского рынка 
LCV в 2018 году,  
по прогнозу Renault

35 млрд рублей
доплатят в 2018 году 
за снижение энерго-
тарифов на Дальнем 
Востоке потребите-
ли остальной России
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Швейцарская фармкомпания 
Roche, которая инвестировала 
1,5 млрд руб. в локализацию 
в России производства противо-
опухолевого лекарства «Газива» 
ради получения госзаказов, мо-
жет не реализовать свои планы. 
Дорогостоящий препарат не 
был включен в программу семи 
высокозатратных нозологий. 
В Минздраве говорят, что про-
изводитель представил не всю 
необходимую документацию.

Roche может не вернуть инвести-
ции, вложенные в локализацию 
противоопухолевого препарата «Га-
зива» в России, сообщил вчера ген-
директор российского офиса компа-
нии Ненад Павлетич. Для организа-
ции производства полного цикла, 
которое сейчас ведется на мощно-
стях завода «Фармстандарта» в Уфе, 
компания вложила 1,5 млрд руб. 
«Фармстандарт», со своей стороны, 
инвестировал 1 млрд руб. Господин 
Павлетич пояснил 

”
Ъ“, что стороны 

планировали произвести первые 
поставки препарата для больных 
лимфолейкозом и лимфомой в на-
чале 2019 года по госзакупкам в 
рамках программы семи высокоза-
тратных нозологий (ВЗН). Поставки 

осуществятся по итогам тендеров, 
которые должны пройти в конце 
2018 года. Но комиссия не включи-
ла «Газиву» в соответствующий пере-
чень, который будет действителен 
до конца 2018 года. Без него компа-
ния не сможет поставлять препарат 
в рамках госзакупок.

Проект с «Фармстандартом» дол-
жен был стать первым случаем про-
изводства препаратов Roche в Рос-
сии в рамках полного цикла. Компа-
ния планировала ежегодно выпу-
скать около 20 тыс. упаковок «Гази-
вы» для российского рынка, а также 
начать экспорт. По словам Ненада 
Павлетича, вернуть инвестиции 
только за счет экспорта невозможно.

В Минздраве пояснили 
”
Ъ“, что 

Roche не представила достаточного 
для включения в перечень препара-
тов по ВЗН количества данных о кли-
ническо-экономических параметрах 
препарата. Там же добавили, что, 
если необходимые документы все-
таки будут представлены, комиссия 
готова вернуться к рассмотрению за-
явки. Пока препарат включен только 
в перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препа-
ратов, на которые устанавливаются 
фиксированные цены.

Roche выпускает биотехнологиче-
ские лекарственные препараты для 
лечения онкологических, офтальмо-
логических и аутоиммунных заболе-
ваний, а также тяжелых вирусных ин-
фекций и нарушений центральной 
нервной системы. Основные мощно-
сти расположены в Швейцарии, Гер-
мании и США. Продажи в 2016 году 
составили 50,6 млрд швейцарских 
франков, чистая прибыль — 9,7 млрд 
франков. Выручка ЗАО «Рош-Москва», 
по данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
в 2016 году составила 3,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 276 млн руб.

По данным DSM Group, в 2016 го-
ду Roche импортировала в полтора 
раза больше «Газивы», чем годом ра-
нее,— 1,4 тыс. упаковок. За семь ме-
сяцев 2017 года в Россию было ввезе-
но 1,25 тыс. упаковок на 325,2 млн 
руб. На сайте компании стоимость 
препарата не указана. По данным 
участников рынка, его цена состав-
ляет около 200 тыс. руб.

«Фармстандарт» выпускает около 
250 наименований лекарств. Основ-
ные бенефициары — Виктор Харито-
нин и Егор Кульков. Выручка «Фарм-
стандарта» в 2016 году составила 
61,8 млрд руб., чистая прибыль — 
8 млрд руб.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков затрудняется оце-
нить перспективы включения «Га-
зивы» в программу ВЗН в 2018 году, 
так как власти разрабатывают изме-
нения в порядок формирования пе-
речней лекарственных препара-
тов. По его словам, Roche наверня-
ка оценила коммерческие риски 
еще на стадии планирования про-
екта локализации и организовала 
производство так, чтобы на нем 
можно было выпускать и другие 
препараты.

По словам директора НИИ орга-
низации здравоохранения и меди-
цинского менеджмента Давида Ме-
лик-Гусейнова, подобные ситуации 
— не редкость на российском фар-
мрынке. Он считает, что у иностран-
ных компаний, мощности которых 
не локализованы в России, мало 
шансов выйти на рынок госзаку-
пок. Единственный способ реше-
ния проблемы эксперт видит в пе-
редаче «Газивы» «Фармстандарту», 
который попробует заняться про-
движением препарата, разделяя 
при этом риски с Roche. Предоста-
вить комментарий в «Фармстандар-
те» вчера не смогли.

Мария Котова

Roche не вписалась в бюджет
Фармкомпания осталась без госзаказа

Владельцы компании «Киевская 
площадь» Год Нисанов и Зарах 
Илиев, которым также принад-
лежат гостиница Radisson Royal 
Hotel (бывшая «Украина») и торг-
центр «Европейский», могут по-
строить в подмосковных Химках 
второй торгово-розничный ком-
плекс по продаже сельхозпродук-
ции. Бизнесмены выкупили для 
проекта почти 33 га, сумма сдел-
ки могла составить 3 млрд руб.

«Киевская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева приобрела участок 
на МКАД в Химкинском районе Под-
московья, рассказал источник 

”
Ъ“ в 

окружении бизнесменов. Получить 
комментарий в самой компании вче-
ра не удалось. Но о сделке сообщают 
два других собеседника 

”
Ъ“: один из 

числа крупных землевладельцев в 
Химках, второй — консультант на 
рынке недвижимости. По словам од-
ного из них, в сделку вошли три участ-
ка общей площадью около 33 га.

У самого большого участка — его 
размер достигает 30 га — вид разре-
шенного использования позволяет 
построить промышленные объекты, 
но по документам возможно возведе-
ние многофункционального торгово-
складского производственно-адми-
нистративного комплекса, уточняет 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, землю 

продавали структуры, созданные ра-
нее одним из крупных землевладель-
цев Подмосковья Дмитрием Сабли-
ным, который является депутатом 
Госдумы. Господин Саблин в свое вре-
мя создавал группу «Рота» (владеет в 
том числе сельхозземлями и агро-
предприятиями в Подмосковье). Сей-
час на сайте группы главой совета ди-
ректоров указана Алла Саблина. В 
«Роте» сообщили, что не располагают 
информацией о подобной сделке.

«Киевская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева традиционно управ-
ляла рынками. По версии журнала 
Forbes, компания занимает первое ме-
сто в рейтинге рантье за 2017 год: ее 

доход от сдачи в аренду коммерче-
ской недвижимости оценен в 
$1,27 млрд. «Киевской площади» при-
надлежат, в частности, рынок «Садо-
вод», куда переехал знаменитый Чер-
кизовский рынок, ярмарки «Москва», 
«Южные ворота», торгцентр «Европей-
ский», Radisson Royal Hotel (бывшая 
«Украина»), комплекс оптово-рознич-
ной торговли продуктами «Фуд Сити». 
Этот объект компания купила в ноя-
бре 2013 года (заказчиком строитель-
ства комплекса, который тогда назы-
вался «Лотос Сити», было ООО «Пла-
мя»: эту структуру, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, контролировали совла-

дельцы СМП-банка Аркадий и Борис 
Ротенберги). Сейчас «Фуд Сити» зани-
мает 91 га, площадь объектов в рамках 
комплекса достигает 930 тыс. кв. м.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев оценил сумму сделки 
по покупке 33 га в 3 млрд руб. Он до-
бавил, что большинство сделок, ко-
торые закрываются сейчас, были на-
чаты еще в прошлом году. Их участ-
никам непросто договориться по це-
не: с одной стороны, из-за кризиса 
цены немного упали, но спрос на ка-
чественные площадки на первой ли-
нии магистралей на въезде в подмо-
сковные города существует всегда.

У «Киевской площади» были наме-
рения построить второй оптово-роз-
ничный комплекс по продаже про-
дуктов по типу существующего в Но-
вой Москве «Фуд Сити», утверждает 
источник 

”
Ъ“. Если компания постро-

ит еще один комплекс к северу от сто-
лицы, это может расширить ассорти-
мент близлежащих несетевых мага-
зинов, которые часто закупаются в 
«Фуд Сити», говорит директор Нацио-
нального плодоовощного союза Ми-
хаил Глушков. Такой формат, считает 
он, имеет смысл в краткосрочном пе-
риоде, но он «не относится к качест-
венной оптовой торговле или оптово-
распределительным центрам».

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

«Киевская площадь» 
растянулась до Химок
Год Нисанов и Зарах Илиев  
могут построить второй «Фуд Сити»

В эксперименте не участвуют ме-
ждународные почтовые отправле-
ния, пересылаемые через ФГУП «По-
чта России».

ФТС будет тестировать новый по-
рядок по всей России с 7 декабря 2017 
года до 1 июля 2018 года. Паспортные 
данные, ИНН, а также сведения о сто-
имости товаров получателя в евро и 
рублях, весе товаров и другие данные 
будут храниться в ЕАИС ТО. На основе 
этой информации будет приниматься 
решение о требовании таможенной 
пошлины, следует из приказа. Бес-
пошлинный порог на покупки в ино-
странных интернет-магазинах огра-
ничен €1 тыс. или 31 кг в месяц.

В пресс-службе ФТС подтвердили, 
что приказ предусматривает пред-
ставление таможенным представите-
лем в таможенный орган реквизитов 
документа, удостоверяющего лич-
ность получателя и его ИНН. «Пред-
ставление ИНН необходимо для од-
нозначной идентификации физиче-
ского лица для целей учета стоимости 

и веса всех товаров, поступивших в 
адрес данного лица в течение кален-
дарного месяца. Это делается в целях 
снижения рисков ввоза товаров на 
подставных лиц»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

ФТС. Это условие согласуется с по-
ставленной перед ФТС и ФНС задачей 
создания единого механизма просле-
живаемости товаров от ввоза до реа-

лизации, поскольку в налоговой 
службе все операции физического 
лица привязаны к его ИНН.

Как отмечают в ФТС, таможенные 
операции совершаются информаци-
онной системой в автоматизирован-
ном режиме. «Все контрольные опе-
рации и решения принимаются сис-
темой в режиме реального времени. 
При своевременном представлении 
ИНН никаких задержек сроков вы-
пуска товаров со стороны таможен-
ных органов не возникнет»,— заве-
рили в ФТС.

На текущий момент сроки достав-
ки и таможенного оформления не из-
менились, но возможны задержки 
именно на этапе прохождения та-
можни, полагает Александр Завали-
шин. «Нас уведомили о новых требо-
ваниях 30 ноября. Мы сразу же опове-
стили о них получателей междуна-
родных отправлений, оперативно до-
работали личный кабинет получате-
ля на сайте Boxberry, чтобы они мо-
гли передать нам свои данные. Но, к 
сожалению, отдельные получатели 
очень негативно воспринимают но-

вовведения. Они не готовы раскры-
вать свои данные и направляют нега-
тив на курьерские службы. Тем не ме-
нее, пока они не выполнят требова-
ния ФТС, их отправления не пройдут 
таможню. Чем быстрее люди это пой-
мут, тем меньше в итоге будет задер-
жка сроков доставки»,— пояснил он.

Задержки при оформлении на та-
можне могут быть в случае ошибок в 
данных, предоставленных в службу, 
полагают юристы. «При подаче рее-
стра, если в той или иной строке будет 
обнаружено несовпадение ИНН и па-
спортных данных, у таможенных ор-
ганов выскочит флажок, и тогда будет 
осмотр товаров по данному рее-
стру»,— предупреждает партнер 
Goltsblat BLP Владимир Чикин. К ИНН 
привязаны паспортные данные, но 
если в ФТС были поданы недостовер-
ные паспортные данные, как обычно 
делают люди, которые превышают 
квоту беспошлинных посылок из-за 
рубежа, то разночтение будет выявле-
но системой, полагает юрист.

Владислав Новый,  
Павел Аксенов

Таможня пройдет по ссылкам

 Сибирский агрегатор такси 
inDriver выходит на москов-
ский рынок. Компания плани-
рует занять на нем до 5% к кон-
цу 2018 года, инвестировав в 
маркетинг до $2 млн. Конкурен-
ты критикуют бизнес-модель 
сервиса, в которой минималь-
ную цену предлагает сам пасса-
жир, а водители не получают 
субсидий, на которые рассчиты-
вают при работе с другими 
крупными агрегаторами.

Основанный в Якутии сервис так-
си inDriver начал работу в Москве, 
уже привлечено более 3 тыс. лицен-
зированных автомобилей, расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор ГК «Синет», в ко-

торую входит inDriver, Арсен Том-
ский. По его словам, компания наме-
рена занять до 5% столичного рынка 
перевозок до конца 2018 года, инвес-
тировав до $2 млн в маркетинг.

По собственным данным, inDriv-
er сейчас выполняет более 200 тыс. 
поездок в сутки более чем в 80 горо-
дах России, а также в Казахстане, 
Киргизии, Узбекистане и Мьянме. В 
2018 году компания планирует рас-
ширение в дальнем зарубежье. В 
списке стран для потенциальных 
стартов около 15 направлений, наи-
более интересные — Индия и США, 
говорит Арсен Томский. В сентябре 
inDriver привлекла $5 млн от фонда 
Leta Capital, компания планирует 
дальнейшее привлечение венчур-
ных инвестиций.

Бизнес-модель сервиса отличает-
ся от других крупных агрегаторов 
такси. Водители для использования 

inDriver платят фиксированную по-
часовую ставку или процент с заказа 
— как правило, 5–7%. Тариф на по-
ездку определяется напрямую меж-
ду пассажиром и водителем на осно-
ве ценового торга в реальном време-
ни. Первоначальную цену предлага-
ет клиент в момент вызова такси. 
Сам сервис не субсидирует водите-
лей. «Мы намеренно отказываемся 
от субсидирования поездок, считая 
это тупиковой стратегией в услови-
ях, когда эту технику используют 
крупные игроки типа Uber и 

”
Яндек-

са“»,— поясняет господин Томский. 
По его мнению, в Москве водителей 
можно привлечь более низкой ко-
миссией, свободой выбора заказов, 
моментальным расчетом с пассажи-
ром, а также фокусом на поездки 
средних и дальних расстояний. В 
приложение допускаются только ли-
цензированные водители.

Сейчас цены на такси в Москве 
определяются крупными агрегато-
рами, большинство из которых до-
плачивают водителям, чтобы дать 
пассажирам минимальную стои-
мость, отмечает председатель совета 
директоров «Формулы такси» Богдан 
Коношенко. «Если inDriver не пла-
нирует доплачивать водителям 
сверх стоимости, предложенной 
пассажирами, водителей это вряд 
ли заинтересует»,— предполагает 
он. Другой важный вопрос — время 
подачи машины. Имея в парке 3 тыс. 
автомобилей, inDriver сможет пода-
вать машины в течение 25–30 ми-
нут, в то время как у «Яндекса» с пар-
ком 50 тыс. автомобилей время по-

дачи составляет около 3 минут, оце-
нивает господин Коношенко. Собе-
седник 

”
Ъ“ в одном из столичных 

сервисов такси считает, что inDriver 
потребуется в два раза больше ма-
шин, чтобы занять 5% рынка. «Сей-
час примерно 5% столичного рынка 
занимает сервис 

”
Ситимобил“, обес-

печивая около 20 тыс. заказов в день 
примерно на 6 тыс. подключенных 
машин»,— оценивает он.

В модели inDriver для пассажира 
удобно лишь то, что он может пред-
ложить минимальную стоимость по-
ездки, добавляет представитель сер-
виса заказа такси «Максим» Павел 
Стенников. «Но если он неправиль-
но оценит стоимость поездки, то 
придется долго ждать автомобиль, 
увеличивать цену, торговаться. В ре-
зультате пассажир может уехать до-
роже, чем с сервисом заказа так-
си»,— рассуждает он.

В «Яндекс.Такси», ГК «Везет» и Gett 
комментарии не предоставили. В 
Uber в России и СНГ считают, что 
фиксированная почасовая плата за 
пользование платформой может 
быть невыгодна при низком спросе, 
то есть при малом количестве или от-
сутствии поездок в оплаченный про-
межуток времени. Модель, когда пас-
сажиры сами предлагают цену, най-
дет свою аудиторию, но далеко не 
все пользователи будут готовы раз-
бираться в ней и совершать ряд дей-
ствий для заказа поездки, поясняют 
в Uber. Там подчеркивают, что «чем 
проще сервис, тем больше людей им 
пользуются».

Юлия Тишина

К московским такси  
приехал конкурент
На столичный рынок вышел сервис inDriver

Два миллиона посылок 
в день отбирают у нас 
миллион рабочих мест

— Герман Клименко,
советник президента РФ  
по развитию интернета  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А V O L G A  G R O U P  Л И Ш И Л А С Ь  « С П У Т Н И К А »

Подконтрольная Геннадию Тимченко Volga Group продала подконтрольный ее струк-
турам трехзвездный отель «Спутник» в Сочи (322 номера). Его новым собственником 
стала входящая в группу компаний «Алеан» (включает также одноименного туропе-
ратора) Ильи Уманского гостиничная сеть Alean Family Resort Collection, говорится 
в сообщении компании. По оценкам основателя Ivashkevich Hospitality Станислава 
Ивашкевича, рыночная стоимость объекта могла составить 1,2–1,5 млрд руб. «Спут-
ник» стал четвертым отелем в портфеле Alean Family Resort Collection, все объекты 
сети расположены в Краснодарском крае. Александра Мерцалова
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культура В кинопрокат выходит «Битва полов»  
Джонатана Дейтона и Валери Фэрис —  
спортивная комедия-драма о теннисистах 1970-х
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В столице Эстонии прошел 
XXI Международный кинофе-
стиваль «Темные ночи» (POFF). 
Фильмам-победителям фе-
стиваля аплодирует Татьяна 
 Алешичева.

 С  2014 года кинофестиваль 
в Таллине входит в число киносмо-
тров категории А — такой статус есть, 
например, у Каннского фестиваля 
и Берлинале и нет у матерых кинос-
мотров в Роттердаме и Торонто. Что-
бы попасть в эту когорту — а таких 
фестивалей в мире всего 15,— нуж-
но соответствовать определенному 
набору правил: в частности, в кон-
курсе должны быть только премье-
ры. И Таллин изо всех сил соответст-
вует, при этом ухитряясь не впадать 
в крайности: местный двухнедель-
ный кинопарад — не ярмарка тще-
славия и не инструмент для выстра-
ивания иерархий критическим сооб-
ществом, а по-настоящему зритель-
ское событие. Поэтому вне конкурса 
в Таллине ни в чем себе не отказыва-
ют. Хиты других киносмотров пред-
ставлены в программах «Панорама», 
соседей-финнов чествуют в связи со 
столетием независимости показами 

культового финского кино, которое 
не увидишь больше нигде, в ТВ-сек-
ции показывают свежие сериалы — 
российские «Гоголь» и «Чернобыль-2. 
Зона отчуждения» и восхититель-
ную немецкую бульварщину «Вави-

лон-Берлин». А на последних сеансах 
крутят фильмы ужасов из програм-
мы «Ночные страхи»; тут тебе и япон-
ские вампиры, и мрачные служите-
ли культа с заповедного американ-
ского юга, и брутальные корейские 
киллерши — все, чтобы потешить по-
чтенную фестивальную публику и не 
дать ей заскучать.

В конкурсе соседствовало кино на 
стыке высоколобого артхауса и чи-

стого жанра. Такова черно-белая «Ас-
фиксия» Ферейдуна Джейрани про 
сбежавшую от мужа пациентку дома 
скорби, скроенная по лекалам клас-
сического нуара, этакая иранская 
«Двойная страховка». Или своего рода 
израильская «Резня бензопилой» — 
фильм «Дети осени» Эйтана Гафни 
о молодой женщине, приехавшей на 
родину предков, а попавшей в хор-
рор. Один из самых любопытных 
фильмов конкурса — украинские 
«Врата» Владимира Тихого о зоне па-
ранормальной активности в совре-
менной Припяти. Спустя 20 лет после 
чернобыльской катастрофы там бро-
дят сталкеры, на ветвях сидят русал-
ки, по заповедной территории устра-
ивают сафари на джипе столичные 
умники, а бабка-ворожея, пережив-
шая тут сначала войну, а потом исто-
рический взрыв, наевшись радиоак-
тивных грибов, уничтожает врагов 
ядерным колдовством.

Нынешний гран-при фестиваля 
получил фильм казахского режиссера 
Темирбека Бирназарова «Ночная ава-
рия», в подкорке у которого тоже па-
мять советской истории. Одинокий 
старик, всю жизнь проработавший 
в пансионате на берегу Иссык-Куля, 
после краха СССР оказался на обочи-
не, а местный богатей забрал у него 

жену. Встретив давнего врага, старик 
отправляется его убивать, но по доро-
ге случайно сбивает мотоциклом де-
вушку. То, что происходит между ни-
ми потом,— история чудесного прео-
бражения души надеждой. Эта краси-
вейшая притча, рассказанная почти 
без слов, мешает будущее с прошлым 
и становится вневременной.

Лучшим режиссером жюри фе-
стиваля назвало Ли Джу Хёна из Ко-
реи за фильм «Экскаватор», сцена-
ристом и продюсером которого вы-
ступил вездесущий Ким Ки Дук. Ар-
мейский ветеран, участвовавший 
в 1980-е в расстрелах гражданского 
населения, позже признанных по-
литической ошибкой, отправляется 
на поиски бывших однополчан, а по-
том и командиров, чтобы задать им 
единственный вопрос: «Зачем вы по-
слали нас туда?»

За лучший сценарий награди-
ли турецкий фильм «Что-нибудь по-
лезное» Пелин Эсмер: это сложносо-
чиненная история о писательнице, 
в ночном поезде встретившей попут-
чицу, которая из жалости замыслила 
совершить эвтаназию обездвижен-
ного инвалида. А приз за главную 
мужскую роль не миновал британца 
Риса Иванса, полтора часа стоически 
изображавшего спивающегося поэ-

та Дилана Томаса в байопике «Вла-
дение». Американский режиссер 
Стивен Бернстайн замыслил за пол-
тора часа экранного времени рас-
крыть сакральный смысл знамени-
тых строк Дилана Томаса «Любовни-
ки все погибли. Любовь навек оста-
ется. Смерть не владеет ничем» и воз-
ложил этот непомерный труд на пле-
чи актера. И тот в поте лица заслужил 
свой приз.

В рамках «Темных ночей» тради-
ционно проходит конкурс эстонско-
го кино, который в этом году выиг-
рала редкой красоты фэнтези-сага 
об эстонских домовых, оборотнях 
и духах под названием «Ноябрь» — 
как «Сумерки», только лучше. Фильм 
сплавляет пронзительный лиризм 
с черным юмором самым замеча-
тельным образом. В нем мудрый ста-
ричок в преддверии чумы говорит 
односельчанам: «Снимите штаны 
и наденьте их на голову! Чума будет 
думать, что у нас две задницы, и не 
тронет нас!» Этот универсальный 
рецепт на все случаи жизни многое 
объясняет как в причудливых сю-
жетах фестивальной кинопродук-
ции из разных стран, так и в самой 
нашей запутанной жизни, про ко-
торую снимают смешное и трагиче-
ское кино.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Ликующая темнота
Ужасы и притчи Таллинского кинофестиваля

В постоянной экспозиции искусства 
ХХ века в Новой Третьяковке на Крым-
ском Валу появилось одно из самых из-
вестных произведений русского аван-
гарда — безмоторный индивидуальный 
летательный аппарат, орнитоптер «Ле-
татлин». О шедевре, обретшем нако-
нец правильный дом, рассказывает 
 Кира  Долинина.

 «Высокий человек стоял на ма-
ленькой сцене. Зал был переполнен. Высо-
кий человек не был актером, он не пел, не 
читал, не играл на скрипке, у него были 
красные руки мастерового.

Над публикой колыхалась ширококры-
лая птица, напоминавшая альбатроса с из-
вестной картинки. Она парила над стулья-
ми, подвешенная к потолку, и было непо-
нятно, как попала она сюда, как влетела она 
в этот зал.

Птица была без оперения. Это был остов, 
но уже живой.

Татлин говорил со сцены:
— Расчеты? Пусть товарищи инженеры не 

обижаются на меня: а вы спрашивали воро-
ну, по каким расчетам сделаны ее крылья?

В зале засмеялись, кто-то хлопнул в ла-
доши.

— Вы спрашивали, почему она летает,— 
продолжал он,— нет? И напрасно. Я был ма-
тросом. Чайки летели за нашей кормой и, за-
метьте, не уставали. Три дня летели и все не 
уставали… Выходит, что они устроены со-
вершеннее наших аэропланов. Действитель-
но, у птиц пластичная конструкция, а у аэ-
ропланов — жесткая. У них живые, мягкие 
крылья, а у аэропланов — мертвые».

Свидетельство писателя Исая Рахтано-
ва, который видел первый показ «Летатли-
на» на вечере Владимира Татлина в Москов-
ском клубе писателей в 1932 году, передает 
голос. Голос художника, который в этот мо-

мент еще верил в полет своего «Летатлина», 
в возможность одарить человечество сред-
ством индивидуального свободного поле-
та: «Летать птицы учатся с детства, и люди 
также должны этому учиться. Когда у нас бу-
дут делать столько же 

”
Летатлинов“, сколько 

сейчас делают венских стульев, тогда ребя-
там придется учиться летать лет с восьми… 
Во всех школах будут уроки летания, потому 
что летать человеку тогда будет так же необ-
ходимо, как сейчас ходить».

Но «Летатлин» не полетел, даже хуже — он 
и не попытался взлететь: по дороге к первым 
испытаниям одно крыло махолета было по-
вреждено, и взлет стал невозможен. В том же 
1932-м три аппарата и набор чертежей были 
выставлены в Государственном музее ново-

го западного искусства, но вскоре уже и весь 
полет русского авангарда был прерван. Сам 
Татлин нашел пристанище в академичней-
шем МХАТе, два из трех его «Летатлинов» ра-
зошлись по кускам, а третий, самый техни-
чески многообещавший, после долгих мы-
тарств оказался в составе фонда Центрально-
го музея военно-воздушных сил Российской 
Федерации в Монино, где жил в мирном со-
седстве с другими махолетами, позабыв 
свое романтическое происхождение. Его со-
здатель утверждал, что сделает вещь «ну не 
меньше Венеры Милосской», но кто помнит 
о Венере, разглядывая протосамолеты?

Формально Музей ВВС передал «Летатли-
на» галерее на временное хранение, и все же 
его новоселье — огромное событие. До сих 
пор «Летатлина» если показывали, то в ко-
пиях, а во всех историях искусства он живет 
и вовсе в туманных фотографиях. Отныне 
он, наконец-то отреставрированный, будет 
парить над залом, в котором будут размеще-
ны другие работы Татлина, и девятиметро-
вым размахом своих крыльев напоминать 
о художнике, который мечтал осчастливить 
человечество. Образ орнитоптера, родив-
шийся в стихах Хлебникова в 1912 году, у Тат-
лина обрел чистую форму предмета-идеи, ху-
дожественного концепта с изначально зало-
женной в него прагматической функцией. 
Дерево, сталь, китовый ус, ткань, чистейшей 
прелести изгиб основной части, ребра и фа-
ланги крыльев, прекрасное отсутствие пло-
ти, невесомая люлька-корзина для лежащего 
пилота. Не столько инженерия, сколько ди-
зайн. Не столько утопия, сколько воплощен-
ная мечта. «Изобразительное дело», как назы-
вал то, что он производит, сам Татлин. Здесь 
нет места многовековым сомнениям и над-
еждам, что человек сможет полететь, здесь 
твердая уверенность в этом. Именно такие 
«птицы» должны летать вокруг 400-метровой 
Башни Третьего Интернационала, именно 
об этом писал Хлебников свое «Пусть Лоба-
чевского кривые покроют города» — это да-
же не будущее, это просто реальное завтра. 
Говорят, на летательном аппарате Леонардо 
можно летать. «Летатлина» так никто и не ис-
пытал. Художнику, наверное, было бы прият-
но, если бы он полетел. Но нам все-таки важ-
но иное: его присутствие в нашем культур-
ном бэкграунде, его реальный полет под по-
толком Третьяковки, его существование в на-
шем бренном мире — это тихий голос самого 
романтичного и самого земного из мастеров 
русского авангарда.

ПРЕМЬЕРА ИСКУССТВО

Окрыление авангарда
«Летатлин» перелетел в Новую Третьяковку

В предвыборные месяцы в Москве 
идет западное шоу, посвященное 
 выборам. «Кандидат» — это бельгий-
ский проект, адаптированный для 
России командой импресарио Фе-
дора Елютина. Простое зрелище, 
требующее несложного участия пу-
блики, в наших обстоятельствах вы-
глядит очень необычно. Впечатлени-
ями от театральных выборов делится 
 Ольга  Федянина.

 Федор Елютин — важный московский 
театральный феномен хотя бы уже потому, 
что за последние пять лет он приучил сто-
личную публику обращать внимание не 
только на репутацию режиссера, звездный 
актерский состав и название театра, но еще 
и на фамилию продюсера. Или, как он сам 
себя называет, импресарио. Феноменаль-
но при этом еще и то, что Елютин последо-
вательно выбирает достаточно экспери-
ментальные форматы современного евро-
пейского театра и на практике доказывает, 
что на них есть вполне платежеспособный 
спрос. Что само по себе словосочетание «сов-
ременный театр» необязательно требует от 
публики специальных познаний и что с ним 
можно обращаться как с коммерческим 
продуктом. По крайней мере отчасти. Так, 
он уже успешно адаптировал для Москвы 
два проекта немецко-швейцарской груп-
пы Rimini Protokoll и еще два проекта бель-
гийской театральной компании Ontroerend 
Goed. «Кандидат» — третий проект бельгий-
цев в Москве. И, вероятно, проект с самой 
нестандартной формулой успеха, которую 
вряд ли в точности себе представлял и сам 
импресарио.

При этом формально «Кандидат» как раз 
не из самых сложных шоу-продуктов: здесь 
нет специальных требований к логистике 
и локациям, пространство Experience Space 
на верхотуре торгового центра «Цветной» 
выбрано удачно, но подошло бы и какое-то 
другое, более традиционное. Действие до-
вольно лапидарно: каждому зрителю на вхо-
де выдается пульт для голосования, после 
чего залу предъявляются пять кандидатов 
(неизвестно на что) и один ведущий на рин-
ге. Следующие за этим полтора часа проле-
тают незаметно, время делится примерно 
поровну между выслушиванием коротких 
программных заявлений кандидатов на раз-
ные темы — от биографических данных до 
взглядов на расовое неравенство — и нажи-
манием на кнопки пульта в поддержку одно-
го из пятерки. Результаты немедленно отра-
жаются на электронном табло; в финале на 
нем появляется не только имя победителя, 

но и некий суммарный портрет зрителя дан-
ного конкретного представления: каждый 
раз, нажимая на кнопки, вы не только ста-
вите оценку кому-то другому, но этой оцен-
кой еще и рассказываете что-то важное о са-
мом себе.

То, что на первый взгляд похоже на сред-
нестатистическое полуденное телешоу, на 
деле оборачивается наглядным психоло-
гическим экспериментом, который хочет-
ся порекомендовать к просмотру и полити-
ческим колумнистам, и политтехнологам, 
и просто политикам. Речь не о результатах 
голосования, а о той атмосфере, которая на-
капливается в зале. Оказавшись в ситуации 
выбора, неизбежной манипуляции и реф-
лексии по поводу этой манипуляции, мо-
сковская публика реагирует растерянно-
стью. Растерянностью, которая буквально 
повисает в воздухе вокруг ринга и стоящих 
на нем пятерых кандидатов. У зрителей 
в этом спектакле-шоу самая трудная роль: 
их приглашают участвовать в чем-то, что яв-
ляется обманом и при этом не является ил-
люзией. Вопрос о том, считаются ли голо-
са на самом деле, заведомо смешон: какая 
вам разница, если вы даже не знаете, кан-
дидатами на что именно являются эти пять 
человек. Таким же образом последователь-
но проваливаются в никуда все остальные 
вопросы. Вы действительно считаете, что 
та рыжеволосая девушка симпатичнее той 
темноволосой? А этот молодой человек, за-
явивший, что он не любит иностранцев, вы 
ему сейчас поверили, сравниваете его мне-
ние со своим и делаете выбор на основании 
его слов? А вы еще понимаете, что и зачем 
здесь считают?

Каждый следующий раунд убирает со сце-
ны одного из претендентов неизвестно на 
что, но при этом усиливает единственную 
реальную тему происходящего: ответствен-
но выбирающий гражданин — это всего-на-
всего роль. И сыграть ее нужно так, чтобы не 
было мучительно больно. Или не нужно? Но, 
увы, и отказ участвовать в игре тоже роль. 
Манипуляция тотальна. И неважно, подта-
сованы результаты или нет, они все равно 
фальшивы.

Жаль, что нельзя сравнить российского 
«Кандидата» с его европейским аналогом, 
проходящим в какой-нибудь из стран, где 
зрители привыкли к тому, что их голоса в ре-
альных обстоятельствах должны иметь зна-
чение. Московских зрителей сложно уди-
вить демонстрацией иллюзорности выбо-
ра, но в их финальных аплодисментах есть 
и благодарность, и облегчение. Потому что 
за полтора часа театр показал им, что даже 
такое личное чувство, как растерянность, 
необязательно переживать в одиночестве — 
вместе все же веселее.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Победителей не будет
Федор Елютин представил  
иммерсивное шоу «Кандидат»

То, что оказывается затейливым психологическим экспериментом,  
поначалу выглядит как заурядное ток-шоу  ФОТО ДАРЬИ НЕСТЕРОВСКОЙ

«Летатлин» с его восьмиметровым 
размахом  крыльев — во всех смы-
слах крупное приобретение 
для экспозиции ГТГ   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Казахская «Ночная авария» 
так осветила эстонские 
«Темные ночи», что полу-
чила гран-при фестиваля 
ФОТО POFF.EU

«Когда у нас будут  
делать столько же  

”
Летатлинов“,  

сколько сейчас  
делают венских  
стульев, тогда  
ребятам придется 
учиться летать  
лет с восьми»
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В решающем матче группового этапа  
Лиги чемпионов ЦСКА в гостях встречался  
с «Манчестер Юнайтед»
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НХЛ

Александру Овечкину 
осталось 32 гола до Бобби Халла
Российский форвард вошел в двадцатку лучших снайперов всех времен
Героем очередного дня в регулярном 
чемпионате НХЛ стал один из самых яр-
ких ее форвардов Александр Овечкин. 
Забив гол в ворота «Сан-Хосе Шаркс», 
лидер «Вашингтон Кэпиталс» выбрал-
ся на первое место в гонке лучших снай-
перов текущего сезона и вошел в топ-
20 лучших снайперов в истории лиги. 
Впрочем, судя по форме выдающегося 
российского хоккеиста, очень скоро он 
переместится из хвоста двадцатки по-
ближе к ее верхушке.

тарт нынешнего сезона уже, 
кажется, ответил на один из представляв-
шихся наиболее актуальными вопросов, 
возникших перед ним. Вопрос касался воз-
можностей Александра Овечкина. В течение 
всех десяти с лишним лет, что он играет за 
«Вашингтон», Овечкин олицетворял собой 
высший стандарт мастерства в основном для 
хоккея умении — умении забивать голы. Не 
то чтобы в прошлом чемпионате россиянин, 
уже перешагнувший 30-летний рубеж, опу-
стился на уровень рядового форварда. Но 
33 гола — это была действительно слишком 
скромная, по его собственным меркам, циф-
ра. Овечкин успел приучить к тому, что вы-
бить «полтинник» в регулярке для него не 
проблема.

Но вот в этом первенстве Александр Овеч-
кин снова похож на самого себя. В середине 
ноября у него, правда, был странный отре-
зок, когда в течение шести матчей он никак 
не мог поразить чужие ворота. Но за этой па-
узой последовал взрыв. В следующих шести 
встречах Овечкин семь раз в общей сложно-
сти огорчал противостоявших ему вратарей.

В матче с «Сан-Хосе» россиянин отли-
чился, рванув во втором периоде при счете 
1:0 в пользу «Вашингтона» чуть ли не через 
всю площадку и обыграв голкипера Марти-
на Джонса, не ожидавшего, что форвард бу-
дет перекладывать шайбу с удобной правой 
стороны на неудобную левую. «Ну да, я сам 
удивлен. У меня вообще-то не очень хоро-
ший бэкхенд»,— улыбался потом Александр 
Овечкин. «Вашингтон» в итоге одержал побе-
ду — 4:1, важную для него, потому что в плот-
ной таблице дивизиона Метрополитен он 
идет пятым, а следовательно, должен биться 
за каждое очко, чтобы к весне не оказалось, 
что play-off уплывает из рук.

Хотя, конечно, после окончания матча 
больше говорили не о раскладах для клуба, 
а о раскладах персонально для Александра 
Овечкина. Гол получился для него довольно 

значимым с точки зрения статистики. В этом 
чемпионате Овечкин первый, кому удалось 
достичь рубежа 20 заброшенных шайб (кста-
ти, следом за ним располагается еще один 
российский нападающий — Никита Куче-

ров из «Тампа-Бей Лайтнинг» с 19 шайбами). 
То есть сейчас, когда позади примерно треть 
первенства, он уже «закрыл» почти две три 
своего показателя предыдущего сезона.

В историческом контексте гол вышел 
еще более примечательным. Он был для 
Александра Овечкина 578-м в американ-
ской карьере в регулярных чемпионатах и 
вывел его на чистое 20-е место в списке луч-

ших снайперов НХЛ всех времен, позво-
лив опередить члена Зала хоккейной славы 
Марка Рекки. Двадцатка — это очень почет-
но. Все хоккеисты, кто в ней фигурирует, ли-
бо легенды, либо спортсмены, близкие к ле-
гендам по своему статусу. Действующий иг-
рок кроме Овечкина в топ-20 между прочим 
только один — умудряющийся вполне при-
стойно выступать в 45 за «Калгари Флеймс» 
чех Яромир Ягр.

Даже если Александр Овечкин не мечта-
ет повторить трюк «динозавра» Ягра и остать-
ся в НХЛ еще лет на десять, он все равно, раз-
умеется, переместится внутри двадцатки го-
раздо ближе к лидирующей группе. Сред-
няя результативность Овечкина — 0,61 гола 
за игру — смотрится просто фантастической. 
Опережает его лишь Марио Лемье, а позади 
и лидер списка навеки Уэйн Гретцки, и вели-
кие короли-снайперы из той эпохи, когда со-
ветский хоккей начинал знакомиться с энха-
эловским,— Фил Эспозито, Бобби Халл.

Халла (610 голов) Овечкин должен, по 
идее, сожрать совсем скоро — не в этом, так 
в будущем сезоне. Да и до десятки (десятым 
стоит Лемье) перед ним лежит не сказать что 

пропасть. 112 голов — это ведь для Алексан-
дра Овечкина всего-то два с небольшим не 
удачных, а, по сути, просто нормальных в 
плане результативности чемпионата.

Алексей Доспехов

В среднем за матч Александр 
Овечкин (№8) забивает больше  
голов, чем великий Уэйн Гретцки     
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

ГАНДБОЛ

Бразилию взяли голыми руками
Сборная России уверенно переиграла экс-чемпиона мира

Во вторник женская сборная Рос-
сии провела третий матч на предва-
рительном этапе чемпионата мира, 
который проходит в Германии. Она 
встречалась с командой Бразилии 
и одержала третью победу подряд 
— 24:16. Таким образом, подопеч-
ные Евгения Трефилова, ранее обы-
гравшие Тунис (36:16) и Черногорию 
(28:24), по-прежнему возглавляют 
группу С и гарантировали себе учас-
тие в 1/8 финала. В их активе стало 
шесть очков, а впереди матчи с Япо-
нией (в среду) и Данией (в пятницу).

еред встречей с Россией сборная 
Бразилии занимала второе место в груп-
пе, набрав на старте чемпионата мира 
три очка. Однако ее соперниками были 
Япония и Тунис, которым изначально от-
водилась роль аутсайдеров. Сыграв вни-
чью с вице-чемпионками Азии (28:28) и с 
трудом одолев серебряного призера пер-
венства Африки (23:22), южноамерикан-
ская команда подтвердила мнение спе-
циалистов о том, что сейчас она находит-
ся на спаде. Напомним, в 2013 году бра-
зильянки впервые в истории стали чем-
пионками мира, но на следующих тур-
нирах, в том числе домашней Олимпиа-
де, не смогли реализовать свой довольно 
высокий потенциал. А по окончании пре-
дыдущего олимпийского цикла эта сбор-
ная столкнулась и с естественным процес-
сом смены поколений. Если судить по вы-
ступлению в Германии, практически вся 
ее игра ныне строится вокруг Эдуарды 
Аморим и Аны Паулы Родригес, к слову, 
защищающей цвета российского клуба 
«Ростов-Дон». В матчах с Японией и Туни-
сом они забили на пару 31 гол, тогда как 
все остальные гандболистки — 20. Плюс у 
бразильянок сильный вратарский дуэт в 
лице Барбары Аренарт и Маиссы Пессоа, 
которая также представляет «Ростов-Дон».

У России сейчас куда более ровная ко-
манда, несмотря на то что и в ее рядах по-

сле триумфа в олимпийском Рио-де-Жа-
нейро произошли серьезные кадровые 
изменения. И нынешний чемпионат ми-
ра она начала достаточно уверенно, хотя 
в противостоянии с Черногорией не обо-
шлось без тревожных моментов. «С же-
ланием у наших игроков было хорошо, 
а вот с головой плохо»,— по традиции 
неординарно прокомментировал тогда 
события на площадке наставник сбор-
ной Евгений Трефилов. Зато у его подо-
печных не возникло иллюзий, что они 
могут запросто, вполруки разобраться с 
Бразилией. Линейная Майя Петрова да-
же сравнила соперника с «раненым зве-
рем», которого нужно опасаться. «Брази-
лия способна преподнести сюрприз,— 
сказала гандболистка 

”
Ростова-Дона“ в 

интервью клубной пресс-службе.— Так 
что на нее надо серьезно настраиваться». 

А уже во вторник выяснилось, что бра-
зильская ничья с Японией — еще не худ-
ший вариант, так как Черногория вооб-
ще уступила оппоненткам из Страны 
восходящего солнца (28:29).

Любопытно, что матч с бразильянками 
в воротах начала не Виктория Калинина, 
которая блестяще сыграла с черногорка-
ми, отразив 37% мячей, а по итогам двух 
туров данный показатель составлял у нее 
43%. И Трефилов пошутил, что голкиперу 
после такой игры вполне можно напить-
ся в выходной — дескать, заслужила. Ко-
нечно, дело не в том, что Калинина вос-
пользовалась «разрешением» тренера, но 
на корт с первых минут вышла ее колле-
га по амплуа Елена Уткина, у которой об-
щий процент отраженных бросков был 
еще выше — 46. В итоге вратарь тольят-
тинской «Лады» выглядела великолепно, 
пропустив за весь первый тайм всего семь 
голов при показателе эффективности 50%.

Россиянки сразу захватили инициати-
ву в этой встрече и к седьмой минуте по-
вели 5:1, причем дважды отличились в 
меньшинстве. Кстати, судьи и в дальней-

шем регулярно удаляли с поля подопеч-
ных Трефилова, но те надежно защища-
лись в неравных составах и проводили 
результативные атаки. Был у них сбой в 
позиционном нападении, пришедший-
ся на середину тайма, который удалось 
преодолеть и преобразовать счет 9:6 в 
14:7. Четыре мяча забросила Полина Ве-
дехина, еще три — Юлия Манагарова, к 
тому моменту вообще имевшая 100-про-
центную реализацию на турнире.

В дебюте второго тайма сборной Рос-
сии опять стали тяжело даваться голы — 
всего два за 12 минут усилиями Дарьи Са-
мохиной. Однако и соперниц она дер-
жала, что называется, на голодном пай-
ке. Только у их главной звезды Аморим, 
и то изредка, получалось просачиваться 
сквозь российский защитный частокол. 
А затем вновь последовал рывок, по сути, 
сломивший сопротивление бразилья-
нок. К 49-й минуте олимпийские чемпи-
онки добились преимущества в восемь 
мячей — 20:12, после чего команды уже 
спокойно доигрывали матч. В концов-
ке Трефилов немного поработал на бу-
дущее, предоставив практику всем заяв-
ленным гандболисткам, и даже это обсто-
ятельство не оказало негативного влия-
ния на результат — 24:16 в пользу России.

Александр Ильин

ПХЁНЧХАН-2018

Лыжами на воде 
писано

Можно предположить, что некоторые российские супер-
звезды зимних видов — фигуристка Евгения Медведева, 
лыжник Сергей Устюгов, саночник Роман Репилов — обяза-
ны рассчитывать на эти приглашения. Ведь в силу молодо-
сти они не могли быть вовлечены в «допинговую систему» и 
вопросов по поводу запрещенных препаратов к ним не воз-
никало никогда.

Но есть один важнейший нюанс. Даже спортсменам, к ко-
торым не будет никаких претензий со стороны проверяю-
щих, придется выступать в Пхёнчхане в статусе спортсменов 
нейтральных. На их форме будет написано Olympic Athlete 
from Russia (OAR) — «Олимпийский атлет из России», а вме-
сто флага и гимна родины им придется смотреть на церемо-
ниях на олимпийский флаг и слушать олимпийский гимн.

Подобная ситуация в истории отечественного спорта уже 
была. В 1992 году на зимней Олимпиаде в Альбервиле и лет-
ней в Барселоне сборная СНГ, сформированная вместо сбор-
ной только что распавшегося СССР, также состязалась под ней-
тральным флагом. Более того, под ним она занимала привыч-
ные для советских времен лидирующие позиции в медаль-
ном зачете. Но вчера оставались сомнения в том, насколько 
предложенный формат участия в Олимпиаде ближайшей Рос-
сию устраивает. Впервые прогнозы насчет того, что МОК соби-
рается допустить ее спортсменов в Пхёнчхан под нейтраль-
ным флагом, появился в октябре. Российская сторона отреа-
гировала на эти сообщения чрезвычайно резко, а спортивные 
чиновники в своей риторике долго основывались на мнении 
президента РФ Владимира Путина, охарактеризовавшего воз-
можность соревноваться в Южной Корее без права использо-
вания национальной символики «унижением страны».

Однако в последнее время некоторые российские спор-
тивные руководители и политики высказывались за то, что-
бы кандидаты в сборную России могли сами определиться 
с тем, отправляться в Пхёнчхан или нет, в том случае, если 
им выпадет шанс. А Александр Жуков вчера рассказал, что 
решение о выступлении россиян в Пхёнчхане будет прини-
маться на олимпийском собрании, которое пройдет 12 дека-
бря. Господин Жуков дал понять, что по-прежнему уверен в 
несправедливости обвинений в адрес России, заметив, что 
«многочисленные проверки доказывают 

”
чистоту“ россиян, 

а результаты выступлений наглядно свидетельствуют о том, 
что победы наших атлетов никак не связаны с применени-
ем запрещенных препаратов». Но про сам вердикт МОК он 
сказал как про «противоречивый», в котором «есть положи-
тельные стороны и отрицательные», к положительным отне-
ся тот факт, что российские спортсмены все же, пусть с огра-
ничениями, на Олимпиаду допущены.

Алексей Доспехов

Групповой этап. Третий тур
Группа A. Словения—Ангола 32:25. Франция—Параг-
вай 35:13. Положение команд. 1. Франция — 4 очка. 
2. Испания — 4 (после 2 матчей). 3. Румыния — 4 (2). 
4. Словения — 4. 5. Ангола — 0. 6. Парагвай — 0.
Группа B. Венгрия—Аргентина 33:15. Швеция—Чехия 
36:32. Положение команд. 1. Норвегия — 4 очка (после 
2 матчей). 2. Швеция — 4. 3. Чехия — 4. 4. Венгрия — 2. 
5. Польша — 2 (2). 6. Аргентина — 0.
Группа C. Черногория—Япония 28:29. Россия—Брази-
лия 24:16. Положение команд. 1. Россия — 6 очков. 
2. Бразилия — 3. 3. Япония — 3. 4. Дания — 2 (после 
2 матчей). 5. Черногория — 2. 6. Тунис — 0 (2).
Группа D. Южная Корея—Китай 31:19. Нидерланды—
Камерун 29:22. Германия—Сербия 22:22. Положе-
ние команд. 1. Сербия — 5 очков. 2. Германия — 5. 
3. Нидерланды — 4. 4. Южная Корея — 4. 5. Камерун — 0. 
6. Китай — 0.
Команды, занявшие первые четыре места в группе,  
выходят в 1/8 финала. Сборная России вышла в 1/8 финала.

Регулярный чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Сан-Хосе» 4:1 (Овечкин, 1+1; Кузнецов, 0+1; 
Орлов (все — «Вашингтон»), 0+1). «Флорида»—«Нью-Йорк 
Айлендерс» 4:5 (буллиты). «Нэшвилл»—«Бостон» 5:3 (Емелин, 
0+1 — Худобин отразил 10 бросков из 14). «Калгари»—
«Филадельфия» 2:5.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 26 19 19 38

2. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 26 11 26 37

3. Джонни Годро («Калгари») 27 12 24 36

4. Блейк Уилер («Виннипег») 27 7 28 35

5. Марк Шайфли («Виннипег») 27 14 20 34…

14. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 28 9 21 30…

16. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 27 12 17 29…

18. Александр Овечкин («Вашингтон») 28 20 8 28…

35. Александр Радулов («Даллас») 27 9 16 25…

38. Евгений Малкин («Питсбург») 24 8 16 24

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 26 18 2 6 95:67 38
2. «Колумбус» 27 17 1 9 79:66 35
3. «Торонто» 28 17 1 10 99:84 35
4. «Нью-Йорк Айлендерс» 26 16 2 8 99:86 34
5. «Нью-Джерси» 26 15 4 7 80:80 34
6. «Питсбург» 28 15 3 10 83:91 33
7. «Вашингтон» 28 16 1 11 84:84 33
8. «Нью-Йорк Рейнджерс» 26 14 2 10 87:78 30
9. «Монреаль» 28 13 3 12 78:86 29
10. «Бостон» 25 12 4 9 69:73 28
11. «Каролина» 25 11 5 9 72:77  27
12. «Филадельфия» 27 9 7 11 75:83  25
13. «Детройт» 27 10 5 12 74:90 25
14. «Оттава» 25 9 6 10 74:86 24
15. «Флорида» 27 10 4 13 79:93 24
16. «Буффало» 27 6 4 17 56:94 16
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. «Виннипег» 27 17 4 6 94:71 38
2. «Нэшвилл» 27 17 3 7 87:78 37
3. «Лос-Анджелес» 28 17 3 8 85:61 37
4. «Сент-Луис» 27 17 2 8 88:72 36
5. «Вегас» 26 16 1 9 90:82 33
6. «Даллас» 27 16 1 10 84:76 33
7. «Сан-Хосе» 26 14 2 10 66:61 30
8. «Ванкувер» 27 13 4 10 75:77 30
9. «Миннесота» 26 13 3 10 78:77 29
10. «Чикаго» 27 12 5 10 82:73 29
11. «Калгари» 27 14 1 12 80:88 29
12. «Анахайм» 27 11 5 11 72:82 27
13. «Колорадо» 25 12 2 11 79:82 26
14. «Эдмонтон» 27 11 2 14 78:92 24
15. «Аризона» 30 7 5 18 73:104 19

с1
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П

Лучшие снайперы в истории НХЛ
Имя Страна Игры Голы Г/И
1. Уэйн Гретцки Канада 1487 894 0,60

2. Горди Хоу Канада 1767 801 045

3. Яромир Ягр Чехия 1728 766 0,44

4. Бретт Халл США 1269 741 0,58

5. Марсель Дион Канада 1348 731 0,54

6. Фил Эспозито Канада 1282 717 0,56

7. Майк Гартнер Канада 1432 708 0,49

8. Марк Мессье Канада 1756 694 0,40

9. Стив Айзерман Канада 1514 692 0,46

10. Марио Лемье Канада 915 690 0,75

11. Теему Селянне Финляндия 1451 684 0,47

12. Люк Робитейл Канада 1431 668 0,47

13. Брендан Шенахэн Канада 1524 656 0,43

14. Дейв Андрейчук Канада 1639 640 0,39

15. Джером Игинла Канада 1554 625 0,40

16. Джо Сакик Канада 1378 625 0,45

17. Бобби Халл Канада 1063 610 0,57

18. Дино Чиккарелли Канада 1232 608 0,49

19. Яри Курри Финляндия 1251 601 0,48

20. Александр Овечкин Россия 949 578 0,61…

51. Сергей Федоров Россия 1248 483 0,39…

54. Александр Могильный Россия 990 473 0,48…

67. Павел Буре Россия 702 437 0,62…

70. Алексей Ковалев Россия 1316 430 0,33…

82. Илья Ковальчук Россия 816 417 0,51
Ягр и Овечкин — продолжают выступать в НХЛ.

Дарья Самохина (с мячом)  
с шестью голами стала самым  
результативным игроком 
сборной России в матче  
с командой Бразилии      
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO
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